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ПЯТЬ КОЛЕЦ МОК не допускает россиян на Азиатские игры — это конец 
нашим надеждам попасть на Олимпиаду-2024?

Париж закрыт...

Игорь Дунаевский 

В 
борьбе с треш-стримами 
наметилось долгождан-
ное движение вперед: гла-

ва Комитета Госдумы  по моло-
д е ж н о й  п о л и т и к е  А р т е м 
Метелев направил на отзыв в 
правительство и Верховный 
суд пакет из четырех законо-
проектов, которые ужесточают 
уголовную ответственность за 
такой контент. Речь о поправ-
ках в Уголовный кодекс (УК) и 
Кодекс об административных 
правонарушениях (КоАП), а 
также в законы о защите детей 
и об информации.

О том, как это поможет пре-
сечь деятельность блогеров, ко-
торые делают себе имя и нажи-
ваются на онлайн-трансляциях 
издевательств над людьми, 
рассказал «Российской газете» 
соавтор подготовленных зако-

нопроектов — сенатор РФ, пред-
седатель Комиссии Совета Фе-
дерации по информационной 
политике и взаимодействию со 
СМИ Алексей Пушков.

В 2020 году на всю страну на-
шумел случай, когда 
треш-стример Станислав 
Решетняк в прямом эфире за-
мучил до смерти свою подругу. 
Его приговорили к 6 годам 
тюрьмы. Зачем нужны по-

правки, если за это можно на-
казывать по действующим 
законам?

А Л Е К С Е Й  П У Ш К О В :  Потому что 
треш-стриминг, на наш взгляд, 
это качественно новое явление. 
Социальные сети придают тра-
диционным преступлениям ка-
чественно новое содержание и 
новую степень социального 
вреда, поскольку делают их 
предметом публичного «досто-
яния». Трансляция в интернете 

актов насилия, унижения чело-
веческого достоинства, словес-
ных и физических издева-
тельств над людьми приобрета-
ет особо социально опасный ха-
рактер в силу зоны распростра-
нения и огромного числа зри-
телей. Поэтому нужно выделить 
эти преступления в особую ка-
тегорию, что сейчас и делается.

Первая сложность состояла 
именно в том, чтобы определить 
эти преступления, выделить их 
для того, чтобы не было таких 
разговоров, что в Уголовном ко-
дексе это все — избиения, униже-
ние человеческого достоинства, 
издевательства — уже закрыто. 
Треш-стриминг — это же калька 
с английского и рабочее назва-
ние. Определение может быть 
только описательным. Законо-
проекты вводят квали-
фицирующие призна-
ки треш-стриминга.

Николай Долгополов, 
Павел Зарудный

С
начала сухие факты, 
которые пришли по 
лентам информаци-
онных агентств: Меж-
дународный олим-
п и й с к и й  к о м и тет 
( М О К )  з а п р е т и л 
спортсменам из Рос-
сии и Беларуси при-

нимать участие в Азиатских иг-
рах-2023, которые пройдут в 
китайском Ханчжоу с 23 сентя-
бря по 8 октября.

В ответе МОК сказано, что 
концепция участия спортсме-
нов с российскими и белорус-
скими паспортами на Азиат-
ских играх-2023 прорабатыва-
лась, как обсуждалось на олим-
пийском саммите в декабре 
2022 года, но... оказалась неосу-
ществимой по «техническим 
причинам».

Честно? Такого решения 
ждали. Но не в подобной форме. 
Не в тоне небрежного приказа 
Олимпийскому совету Азии 
(ОСА) не допускать Россию и 
Беларусь к своим Играм. Это 
уже не дипломатия, а окрик, к 
которому в МОК раньше не при-
бегали, используя все же язык 
международной дипломатии.

Ведь в июле на своей гене-
ральной ассамблее ОСА разре-
шил 500 россиянам и белорусам 
участвовать в Играх. Именно на 
них в некоторых видах можно 
было выполнить квалификаци-
онные нормативы, необходи-
мые для участия в парижской 
Олимпиаде.

Вчера в ОСА заявили, что ре-
шение о том, что на Азиатских 
играх не будет представителей 
России и Беларуси, принял 
МОК, а не Олимпийский совет 
Азии.

Напомним, что при молчали-
вом согласии МОК представите-
ли наших двух стран были ли-
шены права стартовать на Евро-
пейских играх, проходивших в 
Польше.

Можно написать старинным 
штампом, что маски сброшены, 
хотя никаких масок и не было. 
МОК безжалостно топил всех, 
кто, как Международная бок-
серская ассоциация, проявлял в 
отношении к нам и уважение, и 
последовательность. Так что 
первые очень серьезные сомне-
ния по поводу допуска или не 
допуска на Игры-2024 были 
подтверждены после решения 

президента Томаса Баха о лише-
нии руководителей мирового 
бокса всех олимпийских полно-
мочий. И плевать на то, что этот 
вид спорта один из старейших в 
программе Олимпиад. Ради 
того, чтобы показать всем меж-
дународным организациям, кто 
на ринге и вообще везде хозяин, 
МОК исключил бокс из про-
граммы Игр-2028 в Лос-Андже-
лесе.

То был первый не звоночек, а 
удар колокола: берегитесь не 

согласные и даже слегка сомне-
вающиеся. Мы и с вами сотво-
рим любое нашей бездушной 
душе угодное.

И сотворили. Можно гово-
рить, что шансы, пусть и мини-
мальные, остались. Вспомнить, 
что, например, теннисисты иг-
рают, пусть и не в командных 
соревнованиях, на всех турни-
рах Большого шлема. Что из это-
го? Посылать в Париж на корты 
«Ролан Гарроса» их одних?

Перед нашими спортивны-

ми, и не только, руководителя-
ми поставлена серьезнейшая 
задача. Нужно твердо сказать, 
конкретно сформулировать, 
что в сложившихся обстоя-
тельствах полной дискримина-
ции нашего спорта участие в 
Играх на нищенских полу-
благотворительных условиях 
на данный момент не представ-
ляется возможным.  Мы не 
команда беженцев. Мы — пред-
ставители большой спортив-
ной державы, не нуждающейся 
в жалких подачках. Нам есть 
кого представлять и чью честь 
защищать.

Обидно. За наших спортсме-
нов, получивших удар ниже по-
яса, больно. Но спортивная 
жизнь, да в новых форматах, 
продолжается .  Предстоит 
огромная работа по созданию 
не отдельных международных 
турниров, а серии состязаний 
под новой эгидой. Такая работа 
уже началась. Игры стран СНГ, 
Игры БРИКС и Всемирные игры 

дружбы. Список должен быть 
продолжен.

Нарушители Олимпийской 
хартии из МОК их уже назвали 
альтернативными соревнова-
ниями. Какая ерунда. Иной аль-
тернативы у нас пока нет.

И, разумеется, очень ин-
тересно мнение главы Олим-
пийского комитета России Ста-
нислава Позднякова, который 
так описал в своем интернет-ка-
нале происходящие процессы:

— В последнее время мы регу-
лярно слышим высказывания 
зарубежных спортивных и по-
литических деятелей на тему 
допуска российских и белорус-
ских спортсменов к участию в 
международных стартах, в том 
числе в Олимпиаде будущего 
года. Многие из них, особенно 
со стороны украинских чинов-
ников, лишены какой-либо по-
следовательности и порой напо-
минают бред сумасшедшего. То 
бойкот объявят, то запретят 
своим же спортсменам участво-

вать, то участвуют, но при ка-
ких-то условиях, то грезят со-
зданием антироссийской коа-
лиции. Лозанна на все это, увы, 
не реагирует, то есть молча одо-
бряет, все дальше уходя от соб-
ственно спорта и его объединя-
ющей миссии, которая во все 
времена была призвана слу-
жить делу мира и взаимопони-
мания. Спорт и должен оста-
ваться вне политики, чтобы раз-
виваться автономно от демаго-
гии и попыток использовать его 
в сиюминутных интересах. Как 
раз то, что происходит сейчас с 
Международным олимпийским 
комитетом и вверенным орга-
низации движением. Его осно-
вы подрывают утрата автоно-
мии, политизация решений и 
игнорирование принципов 
олимпийской хартии в угоду ан-
тироссийскому заказу. 

ЭКСКЛЮЗИВ Алексей Пушков комментирует законопроекты 
об ужесточении уголовной ответственности за треш-стриминг

От камеры до камеры — 
тюремной

ПОЗИЦИЯ

А К Ц Е Н Т

Решение о том, что на Азиатских
играх не будет представителей
России и Беларуси, принял
МОК, а не Олимпийский совет
Азии

А К Ц Е Н Т

Трансляция актов насилия 
и издевательств в интернете приобрета-
ет особо социально опасный характер 
из-за огромного числа зрителей

Павел Крашенинников 
напомнил 
о гаражной 
амнистии

Доедет ли это колесо?
Плюсы и минусы 
общественного 
транспорта 
в регионах

Константин Хабенский 
рассказал 
о премьерах 
МХТ им. Чехова 

Чемпион России 
«Зенит» 
смог отыграться 
в гостевом матче 
против ЦСКА
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АВТОМОБИЛИ  МВД: 
видеокамеры на лобовом 
стекле никто не запрещал

Машина 
с фокусом

Владимир Баршев

Водителей не будут штрафовать за размещение на 
лобовом стекле автомобилей видеорегистраторов. 
Такое разъяснение дало МВД после вступления в силу 
с 1 сентября нового перечня неисправностей, при ко-
торых запрещена эксплуатация автомобиля.

Напомним, что как раз в этот день некоторые СМИ 
дали несколько спорную информацию о запрете при-
менения таких гаджетов. МВД даже пришлось опровер-
гать сообщения.

Да, действительно, если бы в качестве видеореги-
стратора использовалась камера, которая загоражива-
ет полстекла, а также боковое зеркало, оштрафовать 
пришлось бы. Но маленьких устройств, размещенных 
так, что их с водительского места даже не видно, это не 
касается, утверждают в Госавтоинспекции. И это не но-
вость.

Как в прежнем, так и в новом перечне учтены требо-
вания к обзору с места водителя. В новом перечне по 
сравнению с ранее применявшимся изменений не 
произошло. Требование, согласно которому эксплуа-
тация автомобиля запрещается в случае, если на его 
лобовом стекле установлены предметы, ограничиваю-
щие обзор, кроме зеркал заднего вида, дета-
лей стеклоочистителей, наружных и прочих 
устройств, осталось прежним. 

ИГРЫ Почему 
Коломойский решил 
остаться в тюрьме

От сумы
и Америки
не зарекайся

Павел Дульман

Украинский олигарх Игорь Коломойский вновь 
ворвался в украинскую повестку. Ему предъявили 
подозрение в мошенничестве, легализации преступно 
нажитого и взяли под стражу. 

Пока все выглядит как очередная инсценировка для 
украинской и американской аудитории, но есть и ве-
роятность, что в любой момент для президента Зелен-
ского и его политического наставника все станет все-
рьез. Последний раз Коломойский сталкивался с укра-
инскими правоохранителями почти ровно год назад, 
когда в его карпатском шале провели обыск оператив-
ники Национального антикоррупционного бюро 
(НАБУ). Тогда этим все и закончилось, никакого про-
должения история не получила. Хотя еще в марте 2021 
года США ввели против Коломойского жесткие санк-
ции. И даже шли разговоры об экстрадиции бизнесме-
на, поскольку за океаном темные дела олигарха изуча-
ются еще с 2016 года. Только по этой причине он сидит 
на Украине и не может выехать в Швейцарию 
или Израиль.  Теперь за Коломойского взя-
лась СБУ.

ФИНАНСЫ Набиуллина 
и Силуанов оценили 
решение сделать Банк 
России мегарегулятором

Ставка на учет

Роман Маркелов

Глава Банка России Эльвира Набиуллина призналась, 
что изначально сомневалась в идее сделать ЦБ мегаре-
гулятором финансового рынка в 2013 году. При этом 
министр финансов Антон Силуанов назвал это реше-
ние абсолютно правильным на тот момент, но добавил, 
что сейчас на него бы не согласился.

Об этом Набиуллина и Силуанов рассказали на кон-
ференции, посвященной десятилетию ЦБ в статусе ме-
гарегулятора. В 2013 году его как раз возглавила Эль-
вира Набиуллина. Статус мегарегулятора означает, 
что Банк России отвечает за надзор, регулирование и 
развитие всех секторов рынка финансов: банковской 
системы, страховщиков, коллективных инвестиций и 
пенсионных накоплений, рынка ценных бумаг, микро-
финансирования. Также ЦБ отвечает за инфраструкту-
ру финансового рынка: деятельность рейтинговых 
агентств, бирж, депозитариев и других участников.

«Мы осознавали необходимость усиления функций 
небанковского финансового сектора, у нас банковский 
доминировал, а небанковский — нет. Плюс в других 
странах после кризисов 2008—2009 годов было осозна-
ние, что центральные банки отвечают не только за ин-
фляцию, денежно-кредитную политику, но и 
за финансовую стабильность, а это некоторые 
новые полномочия», — сказала Набиуллина.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 02.09.23

Австралийский доллар  62,3423
Азербайджанский манат  56,6712
Армянский драм**  24,9653
Белорусский рубль  29,8547
Болгарский лев  53,5347

Бразильский реал  19,5752
Венгерский форинт**  27,2188
Вон Республики Корея***  73,0521
Вьетнамский донг****  40,1806
Гонконгский доллар  12,3025

Грузинский лари  36,6413
Датская крона  14,0498
Дирхам ОАЭ  26,2295
Доллар США  96,3411
Евро  104,6108

Египетский фунт*  31,1843
Индийская рупия*  11,6562
Индонезийская рупия****  63,2284
Казахстанский тенге**  20,9578
Канадский доллар  71,2003

Катарский риал  26,4673
Киргизский сом*  10,9158
Китайский юань  13,2479
Молдавский лей*  53,9083
Новозеландский доллар  57,5831

Новый туркменский манат  27,5260
Норвежская крона*  90,9651
Польский злотый  23,3906
Румынский лей  21,1446
СДР  128,1279

Сербский динар**  89,1684
Сингапурский доллар  71,3479
Таджикский сомони*  87,8848
Таиландский бат*  27,5269
Турецкая лира*  36,0966

Узбекский сум****  79,6868
Украинская гривна*  26,0975
Фунт стерлингов  122,0931
Чешская крона*  43,3578
Шведская крона*  88,0334

Швейцарский франк  109,1313
Южноафриканский рэнд*  51,3512
Японская иена**  66,1502
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На Сене прошли тестовые соревно-
вания пловцов перед Играми-2024. 
Увы, наших спортсменов на них 
не допустили.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБРАЗОВАНИЕ Определены 
условия получения 
школьных медалей 

Сколько вешать 
в баллах

Мария Агранович

Министерство просвещения опубликовало проекты 
приказов об утверждении порядка и условий выдачи 
золотых и серебряных медалей, а также о том, как они 
будут выглядеть.

Напомним, с нового учебного года школьники, у ко-
торых в итоговых оценках не более двух четверок, бу-
дут получать серебряную медаль. Она сможет дать до 
3 дополнительных баллов к результатам ЕГЭ при по-
ступлении в вуз. Отличники сегодня получают медаль 
золотую, которая дает до 5 дополнительных баллов.

Медаль «За особые успехи в учении» I степени (зо-
лото) предлагается вручать выпускникам, у которых 
стоит «отлично» в итоговых оценках по всем предме-
там, а за ЕГЭ по русскому языку получено не менее 70 
баллов. Также необходимо набрать не менее 70 баллов 
на ЕГЭ по одному из предметов на выбор. 

Чтобы получить «серебро», условия такие: по всем 
предметам «отлично» и не более двух «хорошо». Плюс 
не менее 60 баллов на ЕГЭ русскому и не менее 60 бал-
лов на одном из ЕГЭ по выбору.

Как будут выглядеть медали? В документе они опи-
саны как диски с выступающими кантами с обеих сто-
рон. Вдоль кантов — объемные точки-полусферы по всей 
окружности. На лицевой стороне — рельефное изобра-
жение Государственного герба РФ. В верхней полови-
не по окружности — надпись «РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРА-
ЦИЯ». На оборотной стороне вверху надпись «ЗА ОСО-
БЫЕ УСПЕХИ В УЧЕНИИ», а посередине — изображение 
раскрывающейся книги на фоне исходящих от центра 
лучей. Внизу — декоративная пальмовая ветвь.  

ТРАНСПОРТ 
Самолет «Суперджет» 
c импортозамещенным 
оборудованием 
выполнил второй полет

Набираем 
высоту

Анатолий Казанцев

Опытный образец импортозамещенного российского 
самолета SJ-100 («Суперджет-100») выполнил второй 
полет. Об этом сообщила Объединенная авиастрои-
тельная корпорация. 

Второй полет был дольше, чем первый, он продол-
жался 75 минут и проходил уже на высотах до шести 
тысяч метров, отметили в корпорации.

Во время полета экипаж выполнил уборку шасси, 
проверил работу систем кондиционирования воздуха 
и автоматического регулирования давления в кабине, 
а также работу противообледенительной системы воз-
духозаборников двигателя и функционирование топ-
ливной системы в режиме перекрестного питания с 
включением и выключением насосов.

Первый полет импортозамещенного «Супердже-
та» состоялся в самом конце августа. Напомним, то-
гда самолет поднялся на высоту до трех тысяч метров 
и развил скорость до 343 километров в час. Провери-
ли характеристики устойчивости и управляемости 
воздушного судна, протестировали систему автома-
тического регулирования давления в кабине. Самолет 
произвел «посадку на облако» и выполнил заход на по-
садку с уходом на второй круг.

Импортозамещенный «Суперджет» наряду с МС-
21 призван стать основой парка отечественных само-
летов российской гражданской среднемагистраль-
ной авиации. В перспективе эти самолеты могут за-
нять нишу, которая ранее российскими авиакомпа-
ниями заполнялась за счет импортных Airbus A320 и 
Boeing 737.

В России также создана и лаборатория по техниче-
скому обслуживанию и ремонту электронных компо-
нентов «Суперджетов». Ранее такие работы выполня-
лись исключительно на зарубежных предприятиях.  

АКЦИЯ В библиотеки новых регионов России доставят 2,8 миллиона книг

Фуры литературы
Елена Мелихова, Донецк

О
громные брендирован-
ные фуры с надписью 
«Читай свободно на рус-

ском языке» прибыли на Дон-
басс. В них сотни тысяч новень-
ких, еще пахнущих типограф-
ской краской учебников и книг 
с русской классикой и совет-
ской литературой. Сказать, что 
их здесь ждали, — ничего не ска-
зать! Люди, не державшие но-
вые издания в руках более де-
сятка лет, не скрывают эмоций.
Из распределительного центра 
объемные коробки с томами 
Лермонтова и Пушкина, Фон-
визина и Шолохова и многих 
других авторов тут же отправи-
лись по школам и библиотекам. 
Средства на покупку литерату-
ры для новых регионов — и нема-
лые — выделены из Резервного 
фонда президента РФ.

Белые грузовики с портрета-
ми русских классиков Чехова, 
Гоголя, Толстого на бортах в но-
вых регионах встречают апло-
дисментами. В этом случае, как 
никогда, кстати утверждение, 
что книга лучший подарок. 

— Мы активно разбираем 
коробки и развозим по нашим 
школьным библиотекам. Здесь 
и русская классика для наших 
старшеклассников, книги о Ве-
ликой Отечественной войне, 
литература для малышей, для 
начальной школы. Книги все 
познавательные. Рекомендую 
всем читать, и детям, и взрос-
лым, — довольна и.о. министра 
образования и науки ДНР Оль-
га Колударова. — В ближайшие 

дни к нам также будут постав-
лены недостающие учебники, в 
том числе по истории и другим 
предметам. Особенно это важ-
но для города Мариуполя, где 
российские школы в этом году 
открываются впервые. 

По словам Ольги Колударо-
вой, в ДНР доставлено более 
110 тысяч экземпляров книг 
классической и современной 
художественной литературы, 
которые будут распределены по 
школьным библиотекам. И это 
лишь первая автоколонна. 

Книги доставлены в Центр по 
хранению и выдаче гуманитар-
ной помощи республиканского 
МЧС. Фуры разгружены и уже 
отправлены за новыми парти-
ями. В Луганске миссию при-
нять долгожданный груз взял 

на себя министр образования 
и науки региона Иван Кусов. Он 
с азартом открывает коробки 
и, перечисляя, бережно берет в 
руки красочные издания. 

— «Кому на Руси жить хоро-
шо» Некрасова, «Собачье серд-

це» Булгакова, «Антоновские 
яблоки» Бунина, «Басни» Кры-
лова, «Тимур и его команда» 
Гайдара, — с лица министра не 
сходит улыбка. — Этот проект 
очень важен для нас. В ЛНР при-
везут свыше 740 тысяч книг!

Символично, что учебники 
прибыли именно ко Дню зна-
ний. Теперь все библиотеки бу-
дут укомплектованы произве-
дениями авторов, включенных в 
российские федеральные обще-
образовательные программы. В 
соответствии с распоряжением 

Владимира Путина этот проект 
инициирован Минцифры Рос-
сии и Российским книжным со-
юзом при поддержке минпро-
свещения и минкультуры. 

К акции подключились более 
30 ведущих издательств стра-
ны. В целом в рамках акции бу-
дет издано и передано более 2,8 
миллиона книг в фонды 2380 
школьных и общедоступных 
библиотек. 

Как подтверждает руково-
дитель Централизованной биб-
лиотечной системы Донецка 
Татьяна Авраимова, проект ва-
жен и своевременен, ведь это 
обусловлено остро стоящей 
проблемой наполнения фондов 
библиотек новых территорий 
РФ русскоязычным контентом.

Не секрет, что библиотеки 
новых территорий находились 
в плачевном состоянии. А зача-
стую, как в Мариуполе, с пол-
ным отсутствием литературы 
на русском языке. Теперь они 
обрели вторую жизнь и по пра-
ву несут не только просвети-
тельскую, но и гуманитарную 
миссию. 

Фуры также движутся в Хер-
сонскую и Запорожскую обла-
сти. И там наконец люди смогут 
не только говорить на родном 
языке, но и свободно на нем чи-
тать.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин посетил село Тургиново Тверской области

Письма деда 
Валентина Егорова, 
Виктория Ильина

В 
пятницу вечером Вла-
димир Путин прие-
хал в село Тургиново 
в Тверской области. 
Это не только рабо-
чая поездка президен-
та с целью проверить 
готовность одной из 
школ в новому учеб-

ному году. В этих местах жили 
родители главы государства.  О 
своих тверских корнях Путин 
вспоминал во время общения 
со школьниками на «Открытом 
уроке» в День знаний. 

Показать президенту было 
чего. К 1 сентября в Тургинове 
было фактически возведено но-
вое двухэтажное здание школы. 
Сейчас здесь могут заниматься 
300 учеников. Для них откры-
ли кабинеты начальной шко-
лы, русского языка и литерату-
ры, математики, истории, гео-
графии. Кроме того, здесь есть и 
специализированные, оборудо-
ванные, как лаборатории, клас-
сы — химии, физики, биологии, 
лингафонный кабинет и многое 
другое. А в библиотеке — не толь-
ко книги, но большой читаль-
ный зал с IT-зоной.

В сопровождении губерна-
тора Игоря Рудени президент 
осмотрел новые здания детсада 
и школы. Директор школы Ольга 
Карасева заметила, что для сель-
ских детей такие условия учебы 
очень важны — ведь их возмож-
ности для образования меньше, 
чем у городских. Владимир Пу-
тин с этим согласился. «Когда 
говорим о ремонте школ, мы 
же делаем упор как раз на сель-
ские школы», — заметил прези-
дент. По его словам, в основном 
деньги, которые направляют-
ся на ремонт школ, на 70 про-
центов идут как раз на сельские 
учебные заведения. Глава госу-
дарства осмотрел учебные по-
мещения — класс за классом: 
изобразительного искусства, 
ОБЖ, технологии, иностранных 

языков. К примеру, здесь есть 
центр обучения первой меди-
цинской помощи, оснащению 
которого могут позавидовать 
специализированные учебные 
заведения. Говоря об оснаще-
нии школы, Путин подчеркнул, 
что если, например, у детей есть 
склонность к творчеству, то при 
создании условий для развития 
их интерес будет возрастать. 
Это относится не только к худо-
жественным мастерским, но и к 
инженерному и медицинскому 
оборудованию. А они — достой-

но представлены в этой школе. 
Владимир Путин заглянул в 

физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс, оценил бассейн. 
«Двадцать пять метров, три до-
рожки, — пояснила Ольга Кара-
сева. — Надеюсь, вырастим до-
стойных спортсменов».   

Во время осмотра директор 
сказала, что мало кто верил, что 
1 сентября двери школы откро-
ются. «Если по-честному, я тоже 
не верил», — с улыбкой заметил 
Путин. Постарались строите-
ли — работали в три смены. Пре-

зидент поблагодарил коллектив 
школы и поздравил их с Днем 
знаний. «Спасибо за вашу рабо-
ту, за ваш труд. Всему коллекти-
ву передайте наилучшие поже-
лания и поздравления с 1 сентя-
бря, с началом учебного года и с 
новосельем. И ребятишкам, ко-
нечно, всего самого доброго», — 
пожелал он. 

Следующий «пункт програм-
мы» президента в Тургинове — 
новый Дом культуры. Он был по-
строен в 2023 году силами ми-
нистерства обороны и рассчи-

тан на 200 мест. В нем размести-
лись вокальный и хореографи-
ческий классы, зал проведения 
мероприятий с кинопоказом, 
библиотека с читальным залом 
и кафе. Здесь Владимир Путин 
поинтересовался, как пополня-
ется библиотечный фонд. Ока-
залось, что в нем есть и старые 
книги, и новые, в том числе при-
несенные гражданами. Причем 
многие книги привозят в дар жи-
тели Москвы. 

Здесь состоялась, ставшая 
уже традиционной для прези-
дента во время поездок по регио-

нам, неплановая остановка и 
разговор с местными жителями. 
Как только Путин вышел из ма-
шины, жители Тургинова при-
ветствовали его — «Владимир 
Владимирович, мы вас любим!», 
«Здоровья и долгих лет жизни!», 
«Успехов вам в работе, держи-
тесь!». Короткий, но насыщен-
ный разговор, обмен впечатле-
ниями. Есть и пожелания: в селе 
мало молодых специалистов, не 
хватает жилья и другие. «Все по-
степенно будем делать, будем 
решать», — отвечает президент. 

Почему Владимир Путин 
приехал в Тургиново?  «По-
сле посещения «Сенежа» Пу-
тин принял решение посетить 
свои родные места, откуда идет 
его род», — объяснил пресс-се-
кретарь президента Дмитрий 
Песков.

Действительно, в День зна-
ний президент проводил откры-
тый урок «Разговор о важном» 
в мастерской управления «Се-
неж» в подмосковном Солнеч-
ногорске. На этот урок собра-
лось 30 школьников — не про-
сто отличники, а победители 

международных олимпиад и 
конкурсов. Владимир Путин 
рассказал о старте нового кон-
курса «Это у нас семейное» 
и вспомнил о письмах своего 
деда. «Мне достались письма 
моего деда, которого я не видел, 
он ушел из жизни еще до того, 
как я на свет появился, — расска-
зал Путин. — И вот мне доста-
лись его письма, которые он пи-
сал своему сыну, моему дяде, на 
фронт. Вы знаете, на что я обра-
тил внимание? Во-первых, мой 
дед, крестьянин, жил в деревне 
в Тверской губернии, он к свое-
му сыну обращается на «вы». А 
его сын к своему отцу тоже об-
ращается на «вы». Я вот о чем 
подумал: это же простой дере-
венский человек, он и писал-то 
с ошибками, но какая внутрен-
няя, глубокая культура была у 
нашего народа». Когда Влади-
мир Путин прочитал эту пере-
писку, то «стал по-другому от-
носиться и к своей семье, и к 
себе самому». И начал думать 
о том, что неплохо было бы рав-
няться на все лучшее в истории 
семьи. «Я понял, почему мы по-
бедили в Великой Отечествен-
ной войне: победить такой на-
род с таким настроем невоз-
можно. Мы абсолютно были не-
победимы. И сейчас такими яв-
ляемся», — сказал президент.  

Президент поздравил директора 
школы Ольгу Карасеву 
и всех учителей с Днем знаний. 

Село Тургиново — панорамный вид с высоты птичьего полета. 

Белые грузовики с портретами русских классиков — Пушкина, Чехова, Гоголя, Толстого — в новых регионах встречают аплодисментами.

А К Ц Е Н Т

К акции подключились более 
30 ведущих издательств страны

А К Ц Е Н Т

Мой дед, крестьянин, жил в деревне 
в Тверской губернии, он к своему сыну 
обращается на «вы». А его сын к своему 
отцу тоже обращается на «вы»

Видео 
смотрите 
на сайте 
«РГ».

1
T

V

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
Е

С
Т

И Видеотрансляцию смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2632958

СВЯЗЬ  Минцифры 
предложило блокировать 
сайты с информацией 
о VPN

Обходной 
маневр

Олег Капранов

Роскомнадзор могут наделить полномочиями блоки-
ровать сайты, которые содержат информацию о мето-
дах и способах обхода блокировок в стране. Внести из-
менения в постановление правительства предложило 
минцифры. Документ размещен для общественного 
обсуждения.

«Проектом постановления предлагается наделить 
Федеральную службу по надзору в сфере связи, инфор-
мационных технологий и массовых коммуникаций 
полномочиями по принятию решений, являющихся 
основаниями для включения в Единый реестр запре-
щенной информации сведений о сайтах в сети «Интер-
нет», на которых размещается информация о спосо-
бах, методах обеспечения доступа к информационным 
ресурсам, доступ к которым ограничен на территории 
Российской Федерации», — говорится в тексте поясни-
тельной записки.

Общественное обсуждение проекта должно закон-
читься 15 сентября. По словам собеседников «РГ» на 
телеком-рынке, речь не идет о блокировке самих VPN-
сервисов, а лишь о площадках, публикующих инфор-
мацию о путях доступа к заблокированным ресурсам.

«Многие VPN-сервисы используются сегодня не по 
прямому назначению, а как способ обхода блокировки 
незаконного контента. Должны ли быть заблокирова-
ны такие сервисы? Считаю, что да — равно как и сайты, 
которые рассказывают, где скачать такой софт и как 
его настроить», — заявил замглавы Комитета Госдумы 
по информполитике, информационным технологиям и 
связи Антон Горелкин в своем Telegram-канале.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РОТАЦИЯ

МОБИЛИЗОВАННЫМ УЧАСТНИКАМ СВО 
ПОЛОЖЕН ОТПУСК ЧЕРЕЗ ПОЛГОДА СЛУЖБЫ
Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ ответили председате-
лю Комитета Госдумы по 

вопросам семьи, женщин и де-
тей Нине Останиной на запрос, 
касающийся отпусков мобили-
зованных для нужд специаль-
ной военной операции. 

«В настоящее время в мино-
бороны выполняется комплекс 
мероприятий по предостав-
лению отпусков военнослу-
жащим, призванным на воен-
ную службу по мобилизации, с 
учетом принятого решения об 
обязательном предоставлении 
отпусков указанной категории 
военнослужащих не реже одно-
го раза в шесть месяцев продол-
жительностью не менее 14 су-
ток без учета времени на проезд 
к месту проведения отпуска 
и обратно», — сказано в отве-
те минобороны на обращение 
уполномоченного по правам че-
ловека в Республике Коми Веры 
Железцовой, рассмотренное по 
просьбе Останиной. 

Скан копии ответа военных 
парламентарий разместила в 
своем телеграм-канале.

В письме уточняется, что 
планированием и предоставле-
нием отпусков занимается на-
чальник штаба «с учетом без-
условного выполнения задач 
по предназначению, стоящих 
перед воинской частью».

О т м е ч а е т с я ,  ч т о  ш т а б 
воинской части составляет 
график отпусков, который га-
рантирует военнослужащим 
отдых. При этом уточняется, 
что командиры вправе скоррек-
тировать этот график «с уче-
том оперативной обстановки в 
зоне специальной военной опе-
рации».

«Кроме того, ротация ука-
занной категории военнослу-
жащих осуществляется с уче-
том поддержания боевой готов-
ности воинских частей, задей-
ствованных в СВО», — говорит-
ся в ответе военного ведомства.

При этом данные о ротации 
военных получить не удастся, 
так как они засекречены.

Напомним, 21 сентября 
2022 года президент России 
Владимир Путин выступил с 
телевизионным обращением к 
россиянам, в котором сообщил, 
что подписал указ о частичной 
мобилизации, который вступил 
в силу в тот же день. По его сло-
вам, привлечение дополнитель-
ных военнослужащих потребо-
валось из-за растяжения линии 
фронта в ходе специальной во-
енной операции на Украине, а 
также постоянных обстрелов 
российских приграничных тер-
риторий и атак на освобожден-
ные регионы: ДНР, ЛНР, Запо-
рожскую и Херсонскую об-
ласти.

28 октября 2022 года ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-
гу доложил главе государства о 
том, что установленное моби-
лизационное задание в 300 ты-
сяч человек успешно и в постав-
ленный срок выполнено. Ника-
ких дополнительных заданий 
в рамках частичной мобилиза-
ции, по его словам, не планиру-
ется. 

АРСЕНАЛ

ЭРА ДРОНОВ

Сергей Птичкин

С
пециальная военная опе-
рация показала, что бес-
пилотные летательные 

аппараты различного типа бу-
дут доминировать в небе всех 
военных конфликтов нового 
века.

В начале СВО наши против-
ники были уверены в своем пол-
ном превосходстве по беспилот-
никам, особенно ударно-разве-
дывательным. Известно, что 
Украина заранее прикупила 
большое количество турецких 
БПЛА Bayraktar TB2. И Киев 
возлагал большие надежды на 
этот ударно-разведыватель-
ный аппарат, который действи-
тельно показывал свои как бы 
неплохие возможности во вре-
мя некоторых локальных кон-
фликтов. Однако на Украине с 
«Байрактаром» не заладилось с 
самого начала. 

Оказалось, что тихоходные 
и большие по размерам турец-
кие беспилотники представ-
ляли реальную угрозу там, где 
не существовало грамотно по-
строенной противовоздушной 
обороны. А в условиях, когда за-
действованы все системы вой-
сковой ПВО, выступать в роли 
ударно-разведывательных они 
не способны. 

Как показал опыт СВО, в 
условиях сильной противовоз-
душной обороны большие и 
даже средние беспилотники не 
очень-то эффективны. По этой 
причине не смог реализовать 
все свои возможности и наш 
«Иноходец».

В то же время малая бес-
пилотная авиация, в том чис-
ле винтокрылые мультикопте-
ры, оказалась очень даже бое-
способной. В качестве воздуш-
ного разведчика и корректи-
ровщика огня неплохо себя про-
явил с первых дней спецопера-
ции беспилотник самолетного 
типа «Орлан-10». Сейчас его 
дополняет глубоко модернизи-
рованный «Орлан-30». Он мо-
жет нести разведывательную и 
телекоммуникационную аппа-
ратуру массой 6—8 кг при нор-
мальной загрузке и 12 кг — при 
максимальной, что значитель-
но расширяет его функциональ-
ные возможности. «Орлан-30» 
выполняет полеты на высотах 
почти в 5000 метров и находит-

ся в воздухе до 8 часов. Радиус 
действия по каналу связи око-
ло 120 километров. Он исполь-
зуется как разведчик, коррек-
тировщик огня, для подсвет-
ки цели лазером при исполь-
зовании снарядов типа «Крас-
нополь», также сам несет не-
большие бомбы.

Однако настоящим открыти-
ем СВО стали барражирующие 
дроны-камикадзе «Ланцет». 
Первоначально они использо-
вались в основном для поиска и 
уничтожения вражеской техни-

ки. Но быстро выяснилось, что 
этот аппарат в состоянии ве-
сти воздушную разведку в бо-
лее широком смысле, чем по-
иск какой-то бронемашины. 
Цели для него стали искать дро-
ны-разведчики типа «Орлана» 
или «Форпоста». Они же снима-
ют то, как «Ланцет» эти цели по-
ражает.

Существует две версии — 
«Ланцет-1» и «Ланцет-3». Они 
имеют одинаковую конструк-
цию, отличаются лишь продол-
жительностью полета и массой 
боевой части. «Ланцет-1» не-
сет один килограмм взрывчат-
ки, «Ланцет-3» — три. Аппараты 
оснащены электромоторами, 
летают почти бесшумно. Запус-
каются при помощи наземной 
катапульты. В полете способ-
ны развивать скорость 80—110 
км/ч и находиться в воздухе от 
тридцати до сорока минут. 

Возможно, скоро появится 
«Ланцет-5» с увеличенной мощ-
ностью боевой части и новой 
линейкой оптико-электронной 
аппаратуры на борту.

Сейчас «Ланцеты» приме-
няются в светлое время суток. 
Однако для них уже разработан 
компактный гиростабилизиро-
ванный тепловизор с видеока-
мерой. Установка таких систем 
значительно расширит возмож-
ности боевого применения этих 

беспилотников. Они смогут ра-
ботать ночью, в туман и при по-
становке противником дымо-
вых завес. С учетом бесшумно-
сти полета «Ланцетов» их ноч-
ные удары станут неожиданны-
ми и очень эффективными.

В зоне проведения СВО все 
активнее используются так на-
зываемые FPV-дроны. Совсем 
недавно они считались всего 
лишь игрушками продвинутых 
геймеров. Но оказалось, что и в 
боевых действиях им нашлось 
вполне серьезное применение.

Аббревиатура FPV образо-
вана от английского выраже-
ния first person view, что озна-
чает «вид от первого лица». Как 
правило, в качестве беспилот-
ников используются квадроко-
птеры. В них установлены ви-
деокамеры большого разреше-
ния, сигнал от которых пере-
дается на специальные очки 
виртуальной реальности. Квад-
рокоптеры отличаются высо-
кой скоростью и маневренно-
стью. Отличие FPV-дрона от 
обычного в том, что оператор 
благодаря очкам виртуальной 
реальности и видео с беспи-
лотника получает полное ощу-
щение, что сам летит вместе со 
своим аппаратом. Хорошо под-
готовленный оператор спосо-
бен многократно облетать вы-
бранную цель в поисках наи-
более уязвимого места и в ито-
ге направлять свой дрон-ками-
кадзе либо в приоткрытый люк 
бронемашины, либо прямо 
внутрь блиндажа.

Совершенствование харак-
теристик беспилотников, а так-
же тактики их применения про-
должается, причем очень бы-
стро. Можно предположить, что 
в ближайшее время мы увидим 
дроны совершенно нового по-
коления. И без их грамотного 
использования нельзя будет ре-
шить ни одну боевую задачу. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Благодаря высокой квалификации наших ремонтных подразделений и современным машинам техобслуживания в полевых условиях проводятся восстановительные работы любой сложности.

Беспилотники играют огромную роль в СВО, и на форуме «Армия-2023» им уделялось повышенное внимание.

А К Ц Е Н Т

Совершенствование характеристик 
беспилотников, а также тактики 
их применения продолжается и идет 
в достаточно ускоренном темпе

МИНОБОРОНЫ

БЕСПИЛОТНИКИ УНИЧТОЖИЛИ ХРАНИЛИЩА ТОПЛИВА В ОДЕССКОЙ ОБЛАСТИ

Иван Петров

В 
ночь с субботы на 
воскресенье Воздуш-
но-космические силы 
(ВКС) России нанесли 
групповой удар бес-
пилотными летатель-
ными аппаратами по 
хранилищам топли-
ва, расположенным в 

порту Рени в Одесской области. 
Поясняется, что именно этим 
топливом заправляли укра-
инскую военную технику, за-
действованную на том направ-
лении. Теперь у украинских 
танков и бронемашин явно воз-
никнет топливный голод, на 
утоление которого понадобит-
ся немало времени. 

«Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пораже-
ны», — подчеркнули в Минобо-
роны России.

На видеороликах, разме-
щенных в украинских соцсе-
тях, видно, что полетам удар-
ных дронов «Герань» абсолют-
но никто не препятствует. Не 
работают украинские системы 
ПВО, не ведется огонь по ним из 
стрелкового оружия. Наши бес-
пилотники делают вираж, после 
чего заходят на цель, точно по-
ражая ее.

Украинские беспилотни-
ки тем временем эффективно 
сбиваются нашими средствами 
ПВО либо принудительно сажа-

ются с помощью специалистов 
радиоэлектронной борьбы.

«В воскресенье около 12.30 
мск пресечена попытка киев-
ского режима осуществить тер-
рористическую атаку беспилот-
ным летательным аппаратом по 

объектам в Российской Федера-
ции. Украинский БПЛА уничто-
жен средствами ПВО над терри-
торией Белгородской области», 
— говорится в сообщении воен-
ного ведомства.

Что же касается линии бое-
вого соприкосновения, то там 
ситуация в минувшие выход-
ные развивалась по уже при-
вычному сценарию. Сегодня, 
кстати, ровно 3 месяца с начала 
так называемого контрнаступ-
ления Вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ). И все эти три месяца 
украинские военные не могут 
преодолеть выстроенные рос-
сийскими военнослужащими 
линии обороны.

«На Донецком направле-

нии подразделения «Южной» 
группировки войск во взаимо-
действии с авиацией и артил-
лерией отразили четыре атаки 
штурмовых групп бригад ВСУ 
в районах населенных пунктов 
Клещеевка, Артемовск, Дубо-

во-Василевка и Зализнянское 
Донецкой Народной Республи-
ки, а также две атаки ВСУ в рай-
онах населенных пунктов Весе-
лое и Старомихайловка (ДНР). 
В ходе боев уничтожено до 250 
украинских военнослужащих, 
две боевые бронированные ма-
шины, три автомобиля, артил-
лерийская система М777 произ-
водства США, самоходная ар-
тиллерийская установка «Krab» 
польского производства, а так-
же гаубицы: «Мста-Б» и Д-20», 
— говорится в свежей сводке о 
ходе СВО.

В то  же время на  Запо-
рожском направлении наши 
подразделения за сутки отрази-
ли три атаки штурмовых отря-

дов 47-й механизированной и 
82-й десантно-штурмовой бри-
гад ВСУ. Это произошло в райо-
нах населенных пунктов Рабо-
тино и Вербовое в Запорожской 
области. Про Работино, кстати, 
украинские чиновники и вое-
начальники уже не раз заявля-
ли, что захватили этот населен-
ный пункт. В действительности 
же активные бои там продолжа-
ются, российские военные не 
оставляли этот поселок. Но так 
как ВСУ надо докладывать хоть 
о каких-то своих успехах, они 
рапортуют о взятии Работино.

«Штурмовой, армейской 
авиацией и тяжелыми огнемет-
ными системами западнее на-
селенного пункта Вербовое За-
порожской области нанесено 
поражение скоплениям живой 
силы и техники 82-й десантно-
штурмовой бригады ВСУ», — го-
ворится в сводке.

Потери противника на этом 
направлении составили свыше 
130 украинских военнослужа-
щих, две боевые бронемаши-
ны, три автомобиля, три артил-
лерийские системы М777 и три 
гаубицы М119 производства 
США, а также три орудия Д-30. 
Кроме того, в районах населен-
ных пунктов Новоселовка, Чер-
воная Криница и Орехов Запо-
рожской области уничтожены 
три полевых склада боеприпа-
сов подразделений ВСУ.

На Купянском направлении 

подразделениями «Западной» 
группировки войск, ударами 
авиации и огнем артиллерии от-
ражены три контратаки бригад 
ВСУ. За сутки уничтожено до 40 
украинских военнослужащих, 
два автомобиля, самоходная ар-
тиллерийская установка «Krab» 
польского производства, а так-
же артсистема М777.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении подразделения 
группировки войск «Центр» от-
разили две атаки штурмовых 
групп 5-й бригады нацгвардии 
Украины и 12-й бригады спец-
назначения ВСУ. Уничтожено 
до 50 украинских военнослужа-
щих, два пикапа, а также пункт 
управления беспилотниками 
в районе населенного пункта 
Червоная Диброва в ЛНР.

На Южно-Донецком направ-
лении подразделения группи-
ровки войск «Восток» уничто-
жили за сутки свыше 125 укра-
инских военнослужащих. На 
Херсонском направлении поте-
ри противника составили до 60 
украинских военнослужащих, 
танк и пять автомобилей. В Дне-
пропетровской и Херсонской 
областях уничтожены два скла-
да боеприпасов и пункт управ-
ления беспилотными летатель-
ными аппаратами. 

А К Ц Е Н Т

Теперь у украинских танков 
и бронемашин явно возникнет 
топливный голод, на утоление которого 
понадобится немало времени

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

СТРАХ ПЕРЕД НАШИМ РЕЗЕРВОМ ЗАСТАВЛЯЕТ ВСУ РАСПЫЛЯТЬ СИЛЫ
Александр Ходаковский, 
замначальника Главного управления 
Росгвардии по ДНР (Telegram-канал):
— Противник очень опасается наших дей-

ствий на альтернативных направлениях. 

Это мешает ему сосредоточить усилия по 

тем векторам, по которым он изначально 

рассчитывал добиться громкого успеха, но 

в результате завяз. Его опасения настолько 

серьезны, что он вынужден перебрасывать 

ресурсы с Запорожского направления под 

Днепропетровск, ослабляя и так ослаблен-

ную тяжелыми боями группировку. Как 

следствие, даже если удается местами до-

стичь тактического успеха, развивать его 

нет возможности, и противник оттягивается 

назад, боясь окружения. 

В военной среде противника упорно ходят 

слухи о двухсоттысячной группировке на-

ших войск, которая готова к применению. 

Но точного направления будущего удара 

противник пока просчитать не может и 

поэтому испытывает повышенную нервоз-

ность. 

Когда ресурса мало, мы растянуты по длин-

ной дуге и испытываем затруднения с пере-

броской резервов по большой окружности. 

Поэтому противник так стремится услож-

нить и без того сложную ситуацию, пере-

резав нам транспортную артерию, сам при 

этом имея возможность по короткому пле-

чу маневрировать войсками внутри под-

контрольной территории. Но когда ресурс 

накапливается за пределами контура, то 

большая протяженность линии соприкос-

новения позволяет применить этот ресурс 

практически с любой стороны света. Это за-

ставляет противника вертеться и размазы-

вать силы. Как наш ресурс покажет себя в 

деле — это главный вопрос. Но для против-

ника уже сам факт его наличия — это 

большая головная боль.

Левон Арзанов, 
член президиума Общероссийской 
организации «Офицеры России», 
полковник (комментарий для «РГ»): 
— Резерв — понятие достаточно сложное. 

Если мы говорим о мобилизационном ре-

зерве, то это сколько страна, грубо говоря, 

может поставить в строй. В России мобре-

зерв первой категории — это граждане, про-

шедшие военную службу, имеющие боевой 

опыт или воинскую специальность. Таких у 

нас около 20 миллионов человек. Если 

брать общий мобилизационный резерв — 

это около 60 миллионов человек. Если 

взять Украину, то у них всего 10 миллионов 

человек. То есть мы в 6 раз превосходим их 

просто в силу людского ресурса.

Есть еще такое понятие — стратегический 

резерв. Это подготовленные воинские ча-

сти, которые уже сформированы. Они нахо-

дятся в резерве и готовы выполнить прика-

зы командования. 

Численность стратегического резерва ни-

кто точно не назовет. Она засекречена, что 

логично в условиях ведения боевых дей-

ствий. Но известно, что она постоянно уве-

личивается. Я думаю, что около полумил-

лиона человек в нашем стратегическом ре-

зерве уже накоплено. 

Например, группировка, которая находится 

в Беларуси. Ее оценивают в 200—300 тысяч 

человек. Зачем она там находится — совер-

шенно понятно. Чтобы способствовать обо-

роне Беларуси в случае, допустим, нападе-

ния Польши, чего сейчас уже нельзя исклю-

чить. 

В то же время эта группировка может быть 

использована для развития нашего наступ-

ления. Ведь после успешных оборонитель-

ных действий, которые 3 месяца демонстри-

руют наши войска, логично ожидать разви-

тия успеха. И вот в случае нанесения 

контрудара для прорыва линии обороны 

противника как раз может понадобиться 

стратегический резерв нашего командова-

ния. 

Возможно, после этого будут предприняты 

наступательные действия. Не исключено 

выдвижение в сторону Киева. Наверняка 

есть подобные стратегические планы. И 

стратегический резерв опять же тогда пона-

добится. 

Немаловажно, что под этот резерв у нас до-

статочно техники и вооружений. У нас есть 

стрелковое оружие, чтобы всех этих людей 

вооружить. И техника сейчас снимается с 

хранения, отправляется на заводы, ре-

монтируется. По мере формирования но-

вых частей их оснащают необходимым чис-

лом техники. Да, это не новые образцы, в 

большинстве своем — советская техника. 

Но ее приводят в рабочее состояние и от-

правляют в свежесформированные части. 

Евгений Тишковец, 
военный метеоролог 
(Telegram-канал):
— Осенью контрнаступление ВСУ захлеб-

нется естественным образом, в том числе 

благодаря климатическому фактору. Труд-

ности с передвижением гусеничной и ко-

лесной бронетехники возникнут из-за вод-

ных препятствий и дождей. Реки будут раз-

ливаться, а пониженные участки рельефа — 

затопляться. Во второй половине октября 

закончится вегетация, и так называемая 

«зеленка» в виде кустарников, лесополос 

вдоль дорог и лесных массивов начнет 

сбрасывать листву и полностью опадет к 

середине ноября, обнуляя маскирующие 

свойства.

Подготовил Иван ПетровРоссийские бойцы, включенные в резерв, пока не воюют, но усиленно готовятся к этому.
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РАБОТА Россияне 
перестали жаловаться 
на задержку зарплат

Дело прошлое

Ирина Жандарова

Количество жалоб на задержку зарплат упало в 3,5 
раза, сообщили в пресс-службе Роструда. Положитель-
ную тенденцию подтверждает и Росстат, долги перед 
сотрудниками снизились до исторического минимума.

В первом полугодии 2023 года поступило 4,6 тыс. 
жалоб на задолженность по зарплате. Это всего 5% от 
всех жалоб, поступивших в инспекции труда, отмети-
ли в Роструде.

В июле Роструд изменил подход к рассмотрению 
жалоб и запустил новый сервис по урегулированию 
разногласий между работником и работодателем. У 
сотрудников появилась возможность отправить об-
ращение своему руководству. Если в течение 10 дней 
проблема не решается, жалоба автоматически посту-
пает в инспекцию труда.

Суммарная задолженность по заработной плате со-
ставляет 444,2 млн рублей, свидетельствуют данные 
Росстата на 1 августа. В июле произошло снижение за-
долженности сразу на 21%. «Экономическая ситуация 
в стране стабилизировалась, у предприятий есть ре-
зервы для выплаты зарплаты», — отмечает Виктор Ля-
шок, старший научный сотрудник лаборатории иссле-
дований пенсионных систем и актуарного прогнозиро-
вания социальной сферы ИНСАП РАНХиГС. 

Долги перед сотрудниками достигли историческо-
го минимума. В 1999 году их объем составлял 100 млрд 
рублей, напоминает проректор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Александр Сафонов. 
Проблема задержки зарплаты была актуальна для чет-
верти работающего населения, добавляет Ляшок.

На сокращение долгов работают многие факторы, 
в том числе рекордно низкая безработица. «Работник, 
которому выплачивают зарплату с задержкой, не ждет 
долго этих выплат, а уходит на то рабочее место, где 
ему будут платить вовремя», — поясняет Сафонов.  

Самые большие долги перед сотрудниками сегодня 
имеют организации здравоохранения, социальных 
услуг и обрабатывающие производства. Проблема ак-
туальна примерно для 10 тыс. сотрудников средних и 
крупных предприятий, отмечает Ляшок. 

На объем долгов по зарплате влияет и изменение 
структуры занятости, считает Сафонов. Число самоза-
нятых превысило 8 млн человек. Не выплаченные им 
суммы не являются задолженностью по зарплате.    

ОБЩЕСТВО Дебют новых 
учебников истории 
начинается с изучения 
3 сентября 

Не стесняться 
Побед 

Владимир Емельяненко 

Вторая мировая война в Европе началась 1 сентября 
1939 года, а в Азии — 18 сентября 1931 года с втор-
жения Японии в китайскую Маньчжурию. Именно 
так в новых учебниках истории будет преподаваться 
курс Второй мировой. Теперь у той войны и две даты 
ее окончания: 9 мая 1945 года — в Европе, 3 сентября 
1945 года — в Азии. А в России с 2023 года 3 сентября — 
это День Победы над милитаристской Японией и День 
окончания Второй мировой войны. 

— Новая формула отражает принцип исторично-
сти и является данью памяти советским воинам, по-
ставившим точку во Второй мировой войне, — говорит 
член научного совета Российского военно-историче-
ского общества (РВИО) Юрий Никифоров. — Мы не хо-
тим, и не будем стесняться своих П обед. День Победы 
над Японией празднуют обе Кореи, Китай, США — всего  
30 стран. «День Победы над милитаристской Япони-
ей» вернула, после ее отмены в 90-е, и Россия. Это даст 
Японии осознать реальность меняющегося мира. 

В новых учебниках истории постулат Победы сфор-
мулирован на основе документов: 3 сентября Япония 
капитулировала не в результате применения атомных 
бомб США, запас которых был исчерпан в Хиросиме и 
Нагасаки, а в итоге успешного сухопутного наступле-
ния СССР и морского — США. 

— Император Хирокито признал — «вступление 
СССР в войну делает сопротивление бессмыслен-
ным», — цитирует обращение императора к японцам 
в 1945 году через местные газеты председатель науч-
ного совета РВИО Анатолий Кошкин. — Именно доку-
менты — после Перл-Харбора в 1942-м Рузвельт просил 
о помощи против Японии Сталина, затем Черчилль и 
Рузвельт в Тегеране-1943 умоляли Сталина вступить в 
войну против Японии — делают эти обращения фактом 
истории и учебным материалом для учащихся. Хотя те-
перь в США вступление СССР в войну против Японии в 
1945-м называют «ненужным и вредным». 

В новых учебниках, как заметили Кошкин и Ники-
форов, именно опора на документы позволяет не на-
вязывать оценки школьникам и студентам, а учить ду-
мать и сопоставлять, что позволяет знать и понимать  
историю на основе анализа.   

Машина с фокусом

Запрета на использо-
вание видеорегистра-
тора, если указанное 

техническое средство не меша-
ет обзору, перечень неисправ-
ностей в себя не включает, пояс-
нили в МВД.

Действительно, если бы та-
кой запрет был, то пришлось 
бы модернизировать все па-
трульные автомобили. Ведь все 
они оснащены видеорегистра-
торами. Кроме того, возникла 
бы проблема с обучением во-
дителей и приемом у них экза-
менов, поскольку все учебные 
автомобили также оснащаются 
этими устройствами. 

Но проблем с этим устрой-
ствами до сих пор не было и не 
будет, если они не установлены 
именно в зоне обзорности, так 
называемой зоне «П». Как по-
яснил эксперт по видеофикса-
ции Григорий Шухман, для этой 
зоны даже действующий ГОСТ 

есть. Но высчитать эту зону в 
бытовых условиях не удастся, 
поскольку каждое измерение 
установлено не в сантиметрах, 
а в градусах. Так что без специ-
альной экспертизы установить, 
что авторегистратор мешает ви-
деть дорогу, невозможно. 

Что еще нового в постанов-
лении?

Шины
Установлен запрет на экс-

плуатацию транспортных 

средств с зимними шинами весь 
летний период (июнь, июль и ав-
густ). Запрещена эксплуатация 
легковых машин и небольших 
грузовиков массой не более 3,5 
тонны без зимних шин весь зим-
ний период (декабрь, январь, 
февраль).

Тормоза 
Введена норма о запрете экс-

плуатации транспортного сред-
ства с неисправной антиблоки-
ровочной системой тормозов 

(АБС) в случае, если она преду-
смотрена заводской комплекта-
цией автомобиля. 

Аптечки, огнетушители
Ряд ранее существовавших 

требований, которые непосред-
ственно не влияют на вероят-
ность совершения ДТП, теперь 
исключены из перечня. Отсут-
ствие медицинской аптечки, ог-
нетушителя и знака аварийной 
остановки больше не основание 
для запрещения эксплуатации 
транспортного средства и при-
влечения водителя к админи-
стративной ответственности.

Как выполняется запрет 
на эксплуатацию?

Запрет эксплуатации авто-
мобиля в случае наличия у него 
неисправностей из перечня не 
подразумевает под собой пол-
ный запрет движения. Так, со-
гласно пункту 2.3.1 ПДД, при 

возникновении в пути неис-
правностей, с которыми запре-
щена эксплуатация, водитель 
должен устранить их, а если это 
невозможно, то он может сле-
довать к месту стоянки или ре-
монта. Исключение — это неис-
правности рабочей тормозной 
системы, рулевого управления, 
сцепного устройства, не горя-
щие или отсутствующие фары 
и задние габаритные огни в тем-
ное время суток или в услови-
ях недостаточной видимости, а 
также недействующий со сто-
роны водителя стеклоочисти-
тель во время дождя или снего-
пада.   

Тут, возможно, водитель нарушает 
правила — он ставит видеорегистра-
тор посредине стекла. 

А К Ц Е Н Т

Запрета на видеорегистратор, если ука-
занное техническое средство не мешает 
обзорности, перечень неисправностей 
в себя не включает, пояснили в МВД

СВЯЗЬ 

Почему 
отключили 
сотовую связь 
в роуминге 
в Канаде

КОНТАКТ 
РАЗОРВАН
Олег Капранов

Канадские операторы в бли-
жайшее время перестанут 
предоставлять услуги в роу-
минге абонентам российской 
«большой четверки». Они уже 
разорвали или находятся в про-
цессе разрыва роуминговых со-
глашений с крупнейшими рос-
сийскими операторами.

В «МегаФоне» «РГ» сооб-
щили, что получили уведомле-
ние от канадских операторов о 
приостановке сотрудничества. 
«Сейчас абонентам, которые 
находятся в роуминге в Канаде, 
связь доступна. Мы информи-
руем этих клиентов об альтер-
нативных способах оставаться 
на связи. На возможность со-
вершать международные вызо-
вы эти ограничения не повлия-
ют», — заявили в пресс-службе 
оператора. 

В «Билайне» подтвердили 
информацию и отметили, что 
проблема не касается между-
народной связи, клиенты опе-
ратора смогут продолжить со-
вершать вызовы и отправлять 
sms абонентам канадских опе-
раторов. 

В Tele2, в свою очередь, от-
метили, что услуги связи в роу-
минге доступны их абонентам в 
Канаде. «Мы ведем переговоры 
и делаем все возможное, чтобы 
минимизировать последствия 
при реализации самого нега-
тивного сценария. Мы увере-
ны, что ситуация в Канаде не 
окажет влияния на доступность 
услуг в других странах», — 
рассказал оператор. В МТС 
отказались от комментариев. 

Напомним, что Канада вве-
ла санкции против сотовых 
операторов МТС, «МегаФон», 
Tele2 и «Билайн», а также про-
тив ряда других компаний и 
физлиц в июле этого года. Тогда 
в пояснении говорилось, что 
эти телекоммуникационные 
компании связаны с россий-
ским военно-промышленным 
комплексом.  

НОВАЦИЯ 

ИИ поможет 
распознавать 
животных 
по фотографии

СОБАКА 
БЫВАЕТ 
БРОДЯЧЕЙ
Елена Манукиян

В России начнут идентифици-
ровать животных по фотогра-
фии с помощью искусственного 
интеллекта. Эксперимент запу-
стят в Ленинградской области. 
Соглашение об этом подписа-
ли АО «Гознак» и региональное 
Управление ветеринарии.

Метод идентификации жи-
вотных основан на том, что 
искусственный интеллект бу-
дет анализировать расстояние 
между ключевыми точками на 
морде питомца. Его точность 
составляет более 98%.

В «Гознаке» считают, что 
этот метод более гуманный по 
отношению к животному, так 
как не требуется имплантации 
микрочипа или биркования уха 
животного. Кроме того, проце-
дура проще и дешевле для вла-
дельцев питомца.

Для работы с сервисом 
нужен лишь смартфон или 
компьютер с доступом к сети 
«Интернет». Достаточно сфото-
графировать морду животного 
и оставить в сервисе заявку на 
его проверку или отлов. Систе-
ма автоматически идентифи-
цирует животное и  проинфор-
мирует заявителя о том, был ли 
сфотографированный питомец 
стерилизован и вакциниро-
ван. При подаче заявки на отлов 
агрессивного животного будет 
предоставлена информация о 
принятых мерах.

Ожидается, что новый ме-
тод позволит региональным 
контролирующим органам 
оцифровать и систематизи-
ровать информацию о безнад-
зорных кошках и собаках. Гра-
ждане, в свою очередь, получат 
инструмент проверки питом-
цев, гуляющих без хозяина, смо-
гут оставить заявку на их отлов 
в случае проявления агрессии.

Планируется поэтапное 
внедрение сервиса. Сначала 
будет создана цифровая база 
всех бездомных животных в 
регионе.  

ПАО «ТМ» извещает  
о проведении открытого аукциона   

в электронной форме по продаже имущества
Собственник: ПАО «ТМ».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ.
Место проведения торгов: https://etpgpb.ru/
Дата и время начала подачи заявок: 30.08.2023 г. 

в 10.00 (МСК).
Дата и время окончания подачи заявок: 02.10.2023 г. 

в 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 04.10.2023 г. в 12.00 (МСК).
Предмет торгов: право заключения договора купли-

продажи комплекса объектов имущества железнодорожно-
го хозяйства (далее – Имущество), расположенных по адре-
сам: Тюменская обл., г. Тюмень, 2-й км Старого Тобольского 
тракта, д. 8; д. 8, стр. 93; д. 8, стр. 120;  д. 8, стр. 88; д. 8, соору-
жение 11; д. 8, сооружение 12; 11 км Ялуторовского тракта, 
д. 1а. Характеристики Имущества указаны в Приложении  № 
1 к Извещению.

Начальная цена: 181 523 940 руб. с учетом НДС.
Контакты ООО ЭТП ГПБ: Андронова Олеся Юрьев-

на,  тел.: +7 (495) 276-00-51 (доб. 424), olesya.andronova@
etpgpb.ru.

Полное информационное извещение о процедуре торгов 
находится на сайте https://etp.gpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НЕДВИЖИМОСТЬ Павел 
Крашенинников напомнил 
о возможности оформить гараж 
в упрощенном порядке

Быстро и просто

Владислав Куликов

Председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников сооб-
щил, что в рамках проходящей 
гаражной амнистии оформить 
гараж можно без излишней бю-
рократии. В некоторых случа-
ях достаточно принести член-
скую книжку кооператива или 
квитанцию об оплате электро-
энергии.

Он напомнил, что в начале 
сентября исполнилось два года, 
как в России действует гараж-
ная амнистия. 

«Множество гаражей в стра-
не существует полулегально: 
они не оформлены в официаль-
ном порядке, их владельцы не 
могут распорядиться ими по 
своему усмотрению, — сказал 
Павел Крашенинников. — Ни в 
Советском Союзе, ни в совре-
менной России не было законо-
дательства о гаражах. Потребо-
валось время, чтобы подгото-
вить законодательную базу». 

В  и т о г е  б ы л  п р и н я т 
комплексный законодательный 
акт о праве собственности на 
гаражи. Сейчас закон действу-
ет уже два года.

«В законе мы предложили 
для граждан механизм упро-
щенного бесплатного оформле-
ния прав на гаражи, находящи-
еся в их фактическом пользова-
нии, и одновременно на землю 
под ними, — пояснил Павел Кра-
шенинников. — Обращаю вни-
мание, что это право граждан, 
но не обязанность. Для оформ-
ления прав граждан на гаражи 
можно представить любые до-
кументы, прямо или косвенно 
свидетельствующие о праве об-
ладания этим объектом, напри-
мер, квитанции за электроэнер-
гию или членскую книжку в 
кооперативе».

П о  и н ф о р м а ц и и  от  Р о -
среестра, по состоянию на вто-
рой квартал 2023 года за весь 
период действия гаражной 
амнистии оформлено прав на 

141 886 объектов гаражного 
назначения, включая земель-
ные участки под гаражами. Ли-
дерами по количеству оформ-
ленных прав собственности яв-
ляются Омская область (6150), 
Московская область (5263), 
Пермский край (5220), Рес-
публика Татарстан (5213), 
Саратовская область (5057). 
В Свердловской области за все 
время действия гаражной амни-
стии в собственность оформлен 
2241 объект.

Также Павел Крашенинни-
ков напомнил, что с 1 октября 
этого года вступает в силу закон 
о гаражных объединениях. До-
кумент формирует общий под-
ход к определению таких объек-
тов недвижимости, как гаражи, 
к их государственной регистра-
ции. Вводятся понятия «терри-
тория гаражного назначения», 
«гаражный комплекс». 

В законе большое внимание 
уделяется вопросам общей соб-
ственности, управлению ею и 
закреплению положений о доле 
каждого собственника гаража в 
гаражном комплексе или маши-
но-места в праве собственности 
на общее имущество.

«Теперь дан четкий ответ: в 
гаражных объединениях будет 
общее имущество, владеть кото-
рым люди должны сообща. Ни-
кто не сможет стать собствен-
ником отдельной лестницы или 
ворот в гаражном комплексе. 
Закон дает владельцам гаражей 
гарантии и защищает их права», 
— подчеркнул Павел Крашенин-
ников.

Общее имущество будет на-
ходиться в общей долевой соб-
ственности владельцев маши-
но-мест и нежилых помещений. 
Каждый собственник обязан 
участвовать в уплате налогов, 
сборов и других обязательных 
платежей, связанных с общим 
имуществом. 

А если кто-то вдруг начнет 
забывать оплачивать счета, с 
того деньги могут быть взыска-
ны через суд. Товарищами и со-
седями.  

ТЕНДЕНЦИИ Россияне стали чаще строить дома 
вместо покупки готовых

Возведение квадрата
Марина Трубилина

С
п р о с  н а  з е м е л ь н ы е 
участки резко вырос в 
этом году. Россияне ску-

пают их, надеясь построить 
дом «под себя» и одновременно 
сэкономить.

Земельные участки в послед-
ние годы составляют 40—42% 
предложения на загородном 
рынке, рассказала на площадке 
круглого стола ДОМ.РФ о част-
ном домостроении руководи-
тель направления «Загород-
ная недвижимость» компании 
ЦИАН Анна Березина. Осталь-
ное приходится на таунхаусы, 
дома и части домов. При этом 
доля спроса на участки в этом 
году подскочила. Если в послед-
ние несколько лет доля росла на 
1—2 процентных пункта в год, 
то в этом году увеличилась сра-
зу на 5 п.п. — до 34%. Доля спро-
са на готовые дома, в свою оче-
редь, снизилась с 68% в про-
шлом году до 63% в нынешнем. 

Объясняется это рядом 
причин. Купить участок и по-
строить дом с помощью льгот-
ных ипотечных программ сей-
час дешевле, чем купить гото-
вый через ипотеку на рыночных 
условиях, пояснила Березина. 

Кроме того, некоторые при-
обретают участки, чтобы рас-
пределить нагрузку на семей-
ный бюджет — землю можно ку-
пить сейчас, а строительство 
отложить на следующий сезон, 
говорит директор офиса продаж 
вторичной недвижимости Est-a-
Tet Юлия Дымова.

Еще одна причина — поку-
пателей не устраивает ассор-
тимент загородного рынка, от-
метила Березина. Качествен-
ное предложение было «вымы-
то» на волне высокого спроса в 
2020—2021 годах, многие про-
даваемые дома уже морально 
устарели. Покупателю сложно 
найти объект, который макси-
мально удовлетворит запрос, 
соглашается Дымова.

Также, говорят эксперты, по-
купатели не доверяют качеству 
строительства — многие дома по-
строены «хозспособом», и труд-
но понять, насколько они без-

опасны и не придется ли делать 
капремонт уже через год. А по-
скольку все больше покупателей 
собираются жить за городом не 
только летом, а постоянно, ка-
чество строительства становит-
ся важнее. Наконец, владель-
цев участков уже меньше пуга-
ет процесс строительства. Но-
вые технологии делают его не та-
ким долгим и мучительным, как 
раньше. Есть много интересных 
предложений от строительных 
компаний, которые позволяют 
построить дом и переехать в него 
уже через год. Вслед за спросом 
в большинстве регионов вырос-
ли в этом году и цены на земель-
ные участки. При строительстве 
дома на купленном участке мож-
но решить сразу две задачи: по-
строить максимально рацио-
нальный дом для своей семьи и 
снизить бюджет покупки в 1,5—2 
раза, сэкономив на прибыли ин-
весторов, которую они заклады-
вают при продаже уже построен-
ного дома, отмечает учредитель 
экспертного клуба «Загородный 
девелопмент» Валерий Лукинов. 
В то же время в этом году вырос-
ла и доля инвестиционных поку-
пок, отмечает он: в некоторых 
поселках до 30% инвесторов. 
Они покупают участки, строят 
дома и продают их с прибылью 
от 80 до 120%. 

Покупатели участков зача-
стую не понимают специфи-
ку процесса строительства, 

утверждает владелец компании 
«Дом Лазовского» Максим Ла-
зовский. Стремясь сэкономить, 
они приобретают самые деше-
вые участки. При этом почти 
половина участков на рынке — с 
обременениями, проблемами с 
разрешением на строительство 
и иными трудностями. Утвер-
ждение, что построить дом в 
среднем дешевле, чем купить го-
товый, весьма спорное, считает 
он. «В номинальном денежном 
отношении это может быть де-
шевле, если вы эксперт в строи-
тельстве, наймете качествен-
ный стройподряд, составите 
смету, закажете проект и буде-
те контролировать каждый этап 
или если вы не эксперт в строи-
тельстве, но готовы разобрать-
ся, заказать качественные услу-
ги от проектирования до строи-
тельства и контролировать про-
цесс. То есть выполнить бес-
платно всю работу застройщи-
ка. В таком случае вы построите 
дом дешевле именно на разницу 
«стоимости работ девелопера». 
Но вы в любом случае тратите 
свое время. А его можно моне-
тизировать более выгодно в от-
расли, где вы профи», — говорит 
Лазовский.   

1

— Вырастут ли зарплаты после повышения МРОТ — мнение 
экспертов на сайте 
 rg.ru/art/2628068
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— В России могут принять закон, 
который обяжет дачников 
работать на участках, — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2631409

— Читайте также: Что 
изменилось в жизни 
автомобилистов с 1 сентября
rg.ru/art/2631694
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАКТИКА Что даст дачникам вхождение садоводческого товарищества в состав населенного пункта

У нас на даче газ
Ольга Игнатова

С 
о к тя б р я  в с т у п а ю т  в 
силу изменения в Гра-
жданский кодекс, каса-

ющиеся проведения общих со-
браний и общей долевой соб-
ственности в садоводческих то-
вариществах. Что это означает 
для владельцев шести соток, в 
интервью «Российской газе-
те» рассказал депутат Госдумы, 
председатель Союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин.

Никита Юрьевич, считать 
голоса теперь будут исходя из 
площади участка. Не полу-
чится ли так, что владель-
цы больших участков будут 
блокировать все вопросы или 
принимать решения, удоб-
ные им, но не удобные всем 
остальным?

НИКИТА ЧАПЛИН: Как именно бу-
дут считать голоса, а также бу-
дет ли в реальности в каждом 
СНТ подсчет голосов вестись 
с учетом доли, пока непонят-
но. На сегодняшний день право 
общей собственности на иму-
щество общего пользования в 
СНТ не зарегистрировано, а во 
многих СНТ зарегистрировано 
право собственности юридиче-
ского лица (то есть самого СНТ) 
на имущество общего пользова-
ния. Так что подождем, что нам 
скажет судебная практика.

Удалось ли наладить он-
лайн-голосование в СНТ? Или 
получить ответы по элек-
тронке не менее сложно, чем 
проголосовать очно?

НИКИТА ЧАПЛИН: Некоторые СНТ 
используют в своей работе сер-
висы, позволяющие проголо-
совать онлайн на собрании. 
Однако на сегодняшний день 
большой популярностью это 
пока еще не пользуется. Для 
проведения онлайн-голосова-
ния (равно как и заочного) необ-
ходимо провести значительный 
объем подготовительной рабо-
ты (в том числе подобрать кан-
дидатов в члены правления и ре-
визоры не на собрании, а силь-
но заранее), но к этому това-
рищества в большинстве своем 
пока не готовы. В любом случае 
технологии идут вперед, и, ве-

роятнее всего, смешанная фор-
ма проведения собраний (оч-
но+онлайн), заочно+удален-
но станет все более востребо-
ванной.

Что в целом меняется в пра-
вах дачников в использовании 
общего имущества?

Н И К И ТА  Ч А П Л И Н :  Для дачников 
практически ничего не меня-
ется. Закон говорит о том, что 
каждый собственник недви-
жимой вещи вправе владеть и 
пользоваться общим имуще-
ством наряду с собственниками 
иных недвижимых вещей; каж-
дый собственник недвижимой 
вещи обязан участвовать в рас-
ходах и издержках по содержа-
нию и сохранению общего иму-
щества соразмерно со своей 
долей в праве на общее имуще-

ство, а также каждый собствен-
ник недвижимой вещи обязан 
соразмерно со своей долей в 
праве общей собственности на 
общее имущество участвовать 
в уплате налогов, сборов и иных 
обязательных платежей, свя-
занных с общим имуществом.

Много ли СНТ перевелись в 
ИЖС? Какие проблемы воз-
никают, что мешает? Что 
требуется от конкретного 
дачника, чтобы начался про-
цесс перевода?

НИКИТА ЧАПЛИН: Интерес войти в 
состав ближайшего населенно-
го пункта у садоводов есть, од-
нако не все желающие могут 
это осуществить. Так как терри-
тория всего садоводства долж-
на войти в состав населенного 
пункта, необходимо достичь со-

гласия между соседями, а также 
чтобы территория садоводства 
соответствовала критериям, 
утвержденным законом субъ-
екта РФ.

По большому счету, на сего-
дняшний день перевод земель-
ного участка из «садоводства» 
в «ИЖС» для собственника дает 
только лишь возможность вой-
ти в программу догазификации 
населенного пункта, но ничего 
более.

Вопросы по содержанию об-
щего имущества на сегодняш-
ний день до конца не решены.

В дачных форумах традици-
онно много вопросов о долгах 
за электричество. Как заста-
вить платить должников 
(решения судов — не панацея, 
люди все равно не платят), 
что делать, если со столба 
украли счетчик?

НИКИТА ЧАПЛИН: СНТ вправе огра-
ничить должнику за электро-
энергию пользование электри-
чеством. Для начала предупре-
ждаем письменно собственни-
ка, затем даем время для оплаты 
задолженности, а потом вводим 

режим ограничения энергопо-
требления. В этой процедуре 
главное действовать в точном 
соответствии с правилами пол-
ного и (или) частичного огра-
ничения режима потребления 
электрической энергии, кото-
рые утверждены постановлени-
ем правительства РФ № 442 от 4 
мая 2012 года.

Если со столба украли счет-
чик, то собственнику участка 
необходимо как можно скорее 
обратиться в правление с заяв-
лением об этом для минимиза-
ции рисков, связанных с без-
учетным потреблением элек-
троэнергии. Если факт отсут-
ствия и/или выведения из строя 
прибора учета зафиксировано 
СНТ, то последнее вправе на-
числить плату за электроэнер-
гию по максимально возможно-
му потреблению (с учетом мощ-
ности вводного автомата, сече-
ния провода и т.д.). Взыскивать-
ся все будет в судебном порядке.

Нужно ли соглашаться на 
передачу электросетевого хо-
зяйства СНТ регоператору? В 
чем выгода для дачников?

НИКИТА ЧАПЛИН: Все зависит от со-
стояния сети, а также от сетевой 
организации, которой плани-
руется передать сеть. С учетом 
действующих правил консоли-
дации и достаточно сложной 
процедуры отказа от расчет-

ного прибора учета на границе 
СНТ (то есть от счетчика, кото-
рый аккумулирует показания 
всех садоводов и всего имуще-
ства общего пользования) мно-
гие СНТ отказываются от пере-
дачи объектов.

В середине июля был подпи-
сан закон о том, что рабочим 
будут выделяться земельные 
участки под дачи. Сейчас за-
кон уже вступил в силу. Есть 
уже критерии, кому будет по-
лагаться бесплатная земля? 
Где будут эти участки? Мо-
жет, в глухих лесах или на бо-
лотах?

НИКИТА ЧАПЛИН: Новый закон за-
крепляет за регионами пол-
номочия решать проблему не-
хватки рабочих кадров с учетом 
своих ресурсов и потребностей. 
На данный момент сведений о 
конкретном перечне профес-
сий для отдельного региона или 
муниципального образования 
у меня нет. Представляется, что 
данные участки должны иметь 
проходящие рядом коммуника-
ции, должны быть обеспечены 
круглогодичным подъездом. В 
ином случае вся идея привлечь 
специалистов в малонаселен-
ные районы потерпит крах. Ква-
лифицированному специали-
сту не составит труда за плату 
приобрести участок самостоя-
тельно.  

Ставка на учет
По ее словам, первым 
испытанием для ЦБ как 
мегарегулятора стал 

финансовый кризис 2014 года. 
Именно в таких условиях совер-
шался окончательный переход 
Банка России к контролю за ин-
фляцией и плавающему курсу 
рубля. «Тогда я поняла, что мега-
регулятор, видя рынок в целом, 
имея инструментарий, может 
работать с этим одновременно. 
Кроме повышения ставки мы да-
вали регуляторные послабления 
банкам, чтобы они адаптирова-
лись, ликвидность брокерам да-
вали. 2014 год для меня лично 
был подтверждением правиль-
ности идеи о наделении ЦБ ста-
тусом мегарегулятора, хотя я 
входила в этот проект с сомнени-
ями», — рассказала Набиуллина.

Сейчас времена явно не про-
ще: по словам Набиуллиной, 
надо поддерживать постоян-
ную готовность экономики к 
шоку, у финансовой системы 
должен быть запас прочности. 
«Эту заботу о запасе прочно-
сти системы нужно брать с со-
бой дальше», — подчеркнула 
глава ЦБ.

Как уточнил Силуанов, устой-
чивость экономики — это в том 
числе доверие к финансово-
му рынку. «Надо следовать од-
ной понятной цели. Потому что 
финансовый рынок, его устой-
чивость и доверие к нему — это 
устойчивость экономики. Фи-
нансовый рынок — это то, что нам 
нужно», — отметил Силуанов.

При этом создание мегаре-
гулятора финансового рынка 
на базе Банка России десять лет 
назад на тот момент было пра-
вильным, подчеркнул Силуа-
нов. Однако, по словам главы 
минфина, сейчас он на такое ре-
шение не согласился бы. 

«Но на тот момент это было 
абсолютно правильное реше-
ние, потому что мощный Цен-
тральный банк со своей инфра-
структурой и возможностью 
надзора и контроля над всей фи-
нансовой системой, с точки зре-
ния организации, это было аб-
солютно правильное решение . 
Действительно, у нас и страхо-
вые, и пенсионные, и негосудар-
ственные пенсионные, нефи-
нансовые организации, банки, 
они все переплетены между со-
бой. Поэтому нужен был еди-
ный мощный надзор. И понят-
но, что мы понимали, что пере-
даем это в надежные руки», — 
подчеркнул министр.

Силуанов уточнил, что се-
рьезный надзор за финансовым 

рынком важен для инвесторов, 
это говорит о его надежности. 
«Поэтому решение правильное. 
Жалею или не жалею? Нет, не 
жалею. Сейчас не согласился бы, 
потому что все-таки правитель-
ственная структура, минфин 
стал покруче, конечно, того. Мы 
с Центральным банком хорошо 
взаимодействуем. В то время 
этого не было со стороны ФСФР 
(Федеральная служба по финан-
совым рынкам, упразднена ров-
но десять лет назад, контроли-
ровала по сути всю финансовую 
систему, кроме банков, с 1 сентя-
бря 2013 года ее функции пере-
шли ЦБ. — «РГ») и Центрального 
банка. Мы сейчас, по сути, мож-
но сказать, одно целое, когда ре-
шаем единые задачи», — добавил 
Силуанов.

Помимо дискуссии о статусе 
мегарегулятора на конферен-
ции звучали и другие заявле-
ния. Так, Набиуллина дала сиг-
нал по заседанию ЦБ по ключе-
вой ставке, которое запланиро-
вано на 15 сентября. 

«В недавнем повышении 
ставки нет той надбавки от фи-
нансовой стабильности, кото-
рая была в предыдущие этапы. 
Тогда можно было по мере ис-

черпания рисков финансовой 
стабильности быстро присту-
пить к снижению ставки. Мы 
снижать ставку можем только 
тогда, когда увидим устойчивое 
снижение темпов роста цен», — 
подчеркнула Набиуллина.

Банк России 15 августа на 
внеплановом заседании повы-
сил ключевую ставку с 8,5% до 
12% годовых из-за роста инфля-
ционного давления в экономике. 

Месяцем ранее ставка была по-
вышена с 7,5% до 8,5%, до это-
го ее уровень не менялся почти 
год. Банк России прогнозирует в 
2023 году инфляцию в 5%—6,5% 
и рассчитывает вернуть ее к це-
левым 4% к концу 2024 года. 

По словам Набиуллиной, по 
заседанию ЦБ 15 сентября ре-
гулятор дает нейтральный сиг-
нал: это означает, что уровень 
ключевой ставки на нем не из-
менится или, возможно, даже 
повысится.

Кроме того, как сообщила 
Набиуллина, Банк России пла-
нирует продлить ограничения 
на операции с наличной валю-
той после 9 сентября, которые 
ввел 9 марта 2022 года и кото-
рые пока продлевает каждые 
полгода. 

В частности, по текущим 
правилам, если валютный счет 
или вклад был открыт до 9 мар-
та 2022 года, человек, который 
пока не воспользовался такой 
возможностью, может снять с 
него сумму остатка денежных 
средств на полночь указанной 
даты, но не более 10 тыс. долла-
ров США или эквивалентную 
сумму в евро. Остальные сред-
ства по-прежнему можно полу-
чить в рублях.  

Антон Силуанов и Эльвира 
Набиуллина не жалуются на взаи-
модействие минфина и ЦБ.

К проведению онлайн-голосования 
товарищества в большинстве своем 
пока не готовы. 

А К Ц Е Н Т

Пока перевод земельного участка из 
«садоводства» в «ИЖС» дает лишь воз-
можность войти в программу догазифи-
кации населенного пункта

А К Ц Е Н Т

Ключевая ставка если и будет меняться 
в ближайшее время, то только в сторону 
повышения

«ПУЗЫРЬ» МОЖЕТ 
ЛОПНУТЬ, НО ХОРОНИТЬ 
ЭКОНОМИКУ КНР 
ПОКА РАНО 
Китайский концерн по недвижимости Evergrande по-
дал в США судебный иск о банкротстве и о защите от 
кредиторов. Многие сочли это тревожным знаком для 
всей китайской экономики и свидетельством опасного 
«пузыря недвижимости». Насколько все серьезно? 

Масштабы неприятностей Evergrande, которые 
тянутся уже два года, впечатляют: просроченных дол-
гов на 81 млрд долл., а всего на 350 млрд. Китайские 
власти пытались спасти гиганта, оттягивая время 
«Ч», но безуспешно. На грани банкротства и другой 
гранд девелопмента — Zhongzhi Enterprise Group, кото-
рый держит на плаву лишь запрет Компартии идти на 
банкротство. Недав-
но на 30% рухнули 
акции еще одного 
крупнейшего деве-
лопера — Country 
Garden Holdings, 
из-за огромных 
убытков.

Корень пробле-
мы, считают сто-
ронние наблюда-
тели (публично 
рассуждать на эту 
скользкую тему в 
Китае не принято), 
в перегретом рынке недвижимости. Банки выдавали 
бесконтрольно кредиты, в том числе несостоятельным 
заемщикам, что вздуло цены на недвижимость, и не-
распроданными стоят теперь целые новые города-при-
зраки на миллионы квартир.

Также в Китае сильно развит теневой рынок креди-
тования, когда деньги дают либо заведомо несостоя-
тельным заемщикам, либо тем, кому запрещено выда-
вать кредиты в рамках системы тотального цифрового 
мониторинга за поведением граждан, так называемо-
го «социального кредита». Там картина крайне непро-
зрачна и чревата дефолтами по принципу домино. 

На перегретом рынке уже началось падение цен (в 
некоторых городах на 15—25%), что, в свою очередь, 
ставит под удар как застройщиков, которые набрали 
кредитов под дорогое жилье, так и ипотечников, чья 
недвижимость теперь не обеспечивает сумму кредита.

Отдельную проблему составляет рост долгов про-
винциальных властей, которые достигли 9 трлн долл., 
поступления налогов их не покрывают. Вся же эконо-
мика КНР оценивается в 18 трлн долл. А общий долг 
КНР к ВВП в начале 2023 года достиг рекордных 280% 
(для сравнения, в США — около 120%). Такова цена «де-
шевых кредитов».

Недвижимость вообще стала играть гипертрофи-
рованную роль в экономике КНР. На пике подъема на 
этот сектор прямо и косвенно приходилось около чет-
верти внутреннего годового производства и почти 80% 
активов домохозяйств. В 2019, последнем доковидном 
году «стоимость» этого сектора экономики оценива-
лась в 52 трлн долл., что в два раза превышало оценку 
рынка недвижимости США.

Государство вело себя вольготно, по сути, за счет 
кредитования и прочих финансовых льгот искусствен-
но поощряя внутренний спрос. Это соответствовало 
курсу правящей КПК на укрепление благосостояния 
китайских граждан и внутреннего спроса как нового 
стимула экономического роста, который должен прий-
ти на смену прежнему — поощрению экспорта. Но по-
путно возросла и стоимость рабочей силы в КНР, кото-
рая по этому показателю уже далеко не такая конку-
рентоспособная даже в Азии. 

На общемировом фоне умеренного роста и особен-
но привычно низких темпов в развитых странах в Ки-
тае все выглядит вроде не так плохо, если только там не 
приукрашивают статистику. ВВП страны в первом по-
лугодии текущего года вырос на 5,5% год к году, одна-
ко на фоне прежних 
привычных 10% 
(времена ковида не 
в счет, среднегодо-
вой рост с 2000 по 
2019 год составил 
9%). В этом году 
ожидания были на 
уровне 7%, но они 
явно не сбываются. 
Особенно впечатля-
ют темпы падения 
нового жилищно-
го строительства — 
аж на четверть. За-
медлились темпы роста внутреннего потребления (до 
3%), и что еще неприятнее — падают объемы внешней 
торговли более чем на 4%. Тут «свет в окошке» толь-
ко со стороны России, с приростом аж на 40%. Но рос-
сийский рынок слишком мал, чтобы вытянуть всю ки-
тайскую экономику. 

Серьезные трудности китайской экономики уда-
рят по всему миру (мало не покажется), но по рос-
сийской экономике в силу растущей от КНР экспорт-
но-импортной зависимости даже сильнее. Однако 
хоронить экономику КНР все же рано. Некоторые 
отрасли переживают настоящий бум: электромоби-
ли, солнечная и ветровая энергетика, внутренние 
авиаперевозки выросли на 15% по сравнению с доко-
видными. Правительство по-прежнему щедро финан-
сирует инфраструктурные проекты, в частности ВСМ, 
а также возобновляемые источники энергии. Продол-
жается политика поощрения дешевых кредитов для 
бизнеса и щедрой поддержки потребительского спро-
са (например, есть большие налоговые льготы для по-
купателей электромобилей). Так называемая «новая 
экономика» — экологически чистые производства, вы-
сокотехнологичные отрасли — растет быстрее осталь-
ных секторов: на 6,5% год к году в первом полугодии, 
составив уже более 17% ВВП.

В отличие от Запада Китай проводит все же уме-
ренно мягкую кредитно-денежную политику. «Верто-
летные деньги» для спасения тех банкротов, которые 
«слишком велики, чтобы пасть» (too big to fall, как это 
сформулировали в США еще в 2008-м) будут, но не для 
всех. Часть «теневого банкинга», вероятно, реструкту-
рируют и легализуют, часть спишут в убытки. На фоне 
роста безработицы среди молодежи (хотя данные засе-
кретили) будет продолжена политика поддержки как 
потребления, так и занятости, в том числе путем сни-
жения корпоративных налогов. Также ЦБ КНР недавно 
снизил учетную ставку — до 3,45%. Так что «большой 
китайский корабль» пока поплавает. Хотя крен дал за-
метный, да и течь пока не устранена   

Трудности 
китайской эконо-
мики ударят 
по всему миру, 
но по России 
даже сильнее

ЦБ КНР недавно 
снизил учетную 
ставку до 3,45% — 
это поддержит 
экономику на 
плаву

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

СУД

Первый кассационный суд общей юрисдикции признал, что гражданин 

вправе мыть машину на своем участке. Соседям придется с этим сми-

риться.

Жительница Брянской области обратилась в суд с заявлением о том, что 

гражданин П. нарушает ее права, поскольку на принадлежащем ему со-

седнем участке регулярно моет свой автомобиль. Грязная вода стекает 

на принадлежащий ей земельный участок, на котором находится водоза-

борная игла (скважина).  Она попросила запретить соседу мыть машину 

на его земельном участке на расстоянии менее 50 метров от водозабор-

ной скважины на ее участке. Однако суд отклонил иск. «В деле установ-

лены обстоятельства, что скважина истца не является официально за-

регистрированным источником водоснабжения, поэтому нельзя ее от-

нести к тем элементам, которым может быть причинен ущерб, — говорит 

адвокат Вячеслав Голенев. — Помимо этого, сами отходы ответчика фор-

мируются в нескольких метрах от участка истца, а от источника водо-

снабжения более чем в 16 метрах, что не наносит вреда участку истца. 

Так как нет каких либо ГОСТов, СП, или СанПиНов относительно такой 

неофициальной скважина и при отсутствии центрального водопровода 

нельзя признать права истца нарушенными». 

Подготовил Владислав Куликов
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— Что будет с рублем, нефтью и 
биржей на неделе с 4 по 10 
сентября — узнайте на сайте
rg.ru/art/2633453
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ЧП Десятки тысяч человек заблокированы непогодой на фестивале в США

Потоп в пустыне
Игорь Дунаевский

Б
олее 70 тысяч участников 
фестиваля Burning Man в 
пустынном и удаленном 

районе штата Невада не могут 
выехать домой после того, как 
ливень превратил местную поч-
ву в глубокую и липкую грязь.

Аномальные для здешних 
мест дождь и ветер с пятницы 
обрушились на временный го-
родок Блэк-Рок, который еже-
годно возводится на период 
проведения фестиваля. За сут-
ки выпала трехмесячная нор-

ма осадков. Затопленная водой 
почва стала напоминать клей-
кую жижу, по которой, по сло-
вам очевидцев, даже ходить 
трудно. Организаторы фестива-
ля перекрыли въезд в Блэк-Рок, 
заявив, что единственная до-
рога к нему и местный аэро-
порт будут закрыты до тех пор, 
пока солнце не просушит почву. 
На момент подписания номе-
ра в печать они оставались за-
крытыми. Исключение делают 
только для экстренных служб. 
Запертым в пустыне гостям фе-
стиваля посоветовали «беречь 

еду, воду и топливо», «укры-
ваться в теплых и безопасных 
местах» и «использовать мо-
мент» для общения с другими. 
Организаторы также пытают-
ся решить проблемы с сотовый 
связью и доступом в интернет, 
которые в тех местах если и ра-
ботают, то нестабильно. 

Купить в Блэк-Роке ничего 
нельзя из-за удаленности от ци-
вилизации, а также философии 
фестиваля. Мероприятие в силу 
своей специфики собирает до-
статочно подготовленную к вы-
живанию в автономных усло-

виях аудиторию, которая при-
держивается принципов даре-
ния и общественного усилия. 
Поэтому, как рапортуют амери-
канские СМИ, многие посети-
тели охотно помогают друг дру-
гу справляться с трудностями. 
Изначально для защиты от па-
лящего пустынного солнца над 
палатками участников натяну-
ли большие тенты, закреплен-
ные на шестах, но во время до-
ждя они стали наполняться во-
дой, создавая риск обрушения 
конструкции. Посетители стали 
дырявить тенты чтобы сливать 

из них воду, а часть палаточни-
ков приютили те, кто приехал 
на «домах на колесах». Из-за не-
погоды отменили или перене-
сли несколько мероприятий в 
рамках фестиваля, но неуныва-
ющая публика устраивает кара-
оке-марафоны и игры, а некото-
рые даже возводят скульптуры 
из грязи.

Отдельные посетители все 
же пытаются выбраться из Бл-
эк-Рока. Те, кто делает это на 
машинах, чаще всего намерт-
во застревают в густой жиже. 
Другой вариант — несколько ча-
сов пешком с вещами по щико-
лотку в грязи до ближайшей ас-
фальтированной дороги. Мест-
ная полиция сообщила о гибели 

одного из посетителей во вре-
мя ливня, но причина его смер-
ти не называется. Фестиваль 
Burning Man ежегодно прово-
дят с 1986 года, собирая десят-
ки тысяч активных участников, 
которых называют «зажигате-
лями» (англ.  burners). Они опи-
сывают себя как сообщество 
или даже «глобальное культур-
ное движение», основанное на 
десяти принципах, среди кото-
рых радикальное самовыраже-
ние и радикальная самодоста-
точность, а также экологиче-
ский принцип «не оставляй сле-

да» после мероприятия. Прави-
ла подразумевают, что в тече-
ние нескольких дней посетите-
ли отрезаны от внешнего мира, 
поэтому они изначально само-
стоятельно решают вопросы 
с едой, водой и проживанием. 
Среди завсегдатаев фестиваля 
встречаются богачи и знамени-
тости. Дресс-код Блэк-Рока обя-
зывает к причудливому стилю 
одежды. Проводятся музыкаль-
ные вечеринки, а также выстав-
ки картин, скульптур и необыч-
но переделанных машин. Куль-
минация — сжигание огромной 
человеческой статуи, что и дало 
название фестивалю (Burning 
Man переводится на русский 
как «Горящий человек»).  

От сумы и Америки 
не зарекайся

И эта деталь позволя-
ет предполагать оче-
редную инсценировку 

борьбы с олигархами в испол-
нении Зеленского. Следует ска-
зать, что дела о мошенничестве 
и отмывании средств не входят 
в компетенцию СБУ.  Для этого 
на Украине есть традиционное 
МВД, недавно созданное Бюро 
экономической безопасности 
(БЭБ), то же НАБУ или Специ-
ализированная антикоррупци-
онная прокуратура (САП) вдо-
бавок к прокуратуре обычной. 
Но почему-то именно полно-
стью подконтрольная прези-
денту служба занялась несвой-
ственным ей делом.

Неприятностям Коломой-
ского предшествовали два ин-
тересных события. Во-первых, 
недавний визит всего руко-
водства американской «анти-
коррупционной вертикали» на 
Украине — бюро, прокуратуры 
и суда — в Вашингтон, где с со-
ветником Байдена по нацбезо-
пасности Джейком Саллива-
ном многозначительно обсу-

ждалось углубление их «неза-
висимости». Во-вторых, сов-
павшее с этим визитом намере-
ние Зеленского делегировать 
СБУ дела о коррупции, чтобы 
под благовидным предлогом 
обезопасить «своих» людей от 
представителей тех служб, кто 
летал в США и президенту не 
подчиняется.

Впечатление таково, что 
и выдвижением подозрения 
Коломойскому — не путать с 
открытием уголовного дела, 
и его задержанием Зеленский 
запустил встречный огненный 
вал, лишь бы опередить амери-
канцев. И от внесения залога в 
12 миллионов долларов Коло-
мойский, вероятно, отказался 

не из жадности, а потому что 
в камере изолятора СБУ, где, 
без сомнения, будет обеспечен 
максимальный комфорт, ему 
сейчас безопасней.

И, конечно же, публичное 
давление на Коломойского бу-
дет разыграно Зеленским во 
время визита в Нью-Йорк на Ге-
нассамблею ООН, в ходе пере-
говоров со спонсорами и хо-
зяевами. Простых украинцев 
беды скандального олигарха 
тоже могут на время отвлечь от 
переживаний по поводу тоталь-
ной мобилизации и житейских 
тягот. Но в обоих случаях эта 
медийная составляющая исто-
рии выглядит не главной, а при-
ятным совпадением.

Настоящее  содержание 
происходящих процессов в 
том, что сейчас на Украине 
идет мало заметная внешним 
наблюдателям борьба «глу-
бинного украинского государ-
ства» — постсоветских олигар-
хов, приватизировавших стра-
ну выходцев из «лихих 90-х», и 
новых глобальных хозяев, меж-
дународных инвестиционных 
компаний, банков, транснаци-
ональных корпораций, скупа-
ющих государство за копейки. 
И ни Коломойский, ни Ахметов, 
ни кто-либо еще из списка укра-
инского Forbes им не нужны. 
Украина здесь не оригиналь-
на: в странах Восточной Евро-
пы и Прибалтики когда-то тоже 
были свои олигархи, и все они 
не выдержали неравной борь-
бы с коллективным Западом, 
лишившись активов, влияния, 
репутации, а иногда и свободы.

Не случайно деяния Коло-
мойского в Канцлерском суде 
штата Делавэр рассматрива-
ются по федеральному закону 
RICO — как против преступной 

организации. Есть ненулевая 
вероятность, что окажись он на 
скамье подсудимых, потянуть 
за собой может очень многих, 
чтобы смягчить наказание.

Поэтому попытки Зелен-
ского пусть и таким оригиналь-
ным способом не допустить 
выдачи Коломойского в США — 
не только благодарность уче-
ника учителю — в наличии та-
ких человеческих доблестей у 
обоих есть сомнения. И не бо-
язнь грязного компромата, ко-
торый, вероятно, у олигарха 
имеется. Это требование всего 
олигархического класса Укра-
ины, а также понимание того, 
что вслед за Коломойским не-
нужным глобальному Западу 
станет и Зеленский вместе с го-
сударством Украина.  

Суд отправил Игоря Коломойского 
(в центре в синей кофте) под арест 
на два месяца. Тот не стал вносить 
залог для освобождения.

Аномальные осадки превратили почву в пустыне в клейкую жижу, по которой выехать из Блэк-Рока не получится.
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СКАНДАЛ 

Посла Франции 
не могут 
выдворить 
из Нигера

УПРЯМЫЙ 
ДИПЛОМАТ
Александр Ленин

Суд в Нигере вынес предписа-
ние о высылке из страны по-
сла Франции Сильвена Итте. 
Его дипломатическая карточ-
ка и виза аннулированы. Гла-
ва французской дипмиссии 
больше не обладает положен-
ными ему по статусу привиле-
гиями и неприкосновенностью.

В нигерском министерстве 
внутренних дел указали, что 
руководитель французского 
посольства и его супруга нахо-
дятся в республике на незакон-
ном положении. «Мы направи-
ли им указание исполнить ре-
шение о высылке», — подчерк-
нули в ведомстве.

Французский посол 25 ав-
густа был объявлен персоной 
нон грата. Дипломату надлежа-
ло в течение 48 часов покинуть 
республику. Несмотря на это, 
господин Итте отказался идти на 
требования нигерских властей 
и продолжает оставаться в дип-
представительстве. В свою оче-
редь президент Франции Эмма-
нюэль Макрон заявил, что апло-
дирует упрямому послу, тем 
самым только подлив масла в 
огонь. Любое развитие событий 
вокруг Сильвена Итте, к приме-
ру, применение к послу силы или 
его задержание спецслужбами, 
способно спровоцировать оче-
редной виток напряженности в и 
без того непростых отношениях 
Нигера с Парижем. Вполне оче-
видно, что французы будут вы-
нуждены «огрызнуться», если 
их высокопоставленного дипло-
мата грубо выдворят из афри-
канского государства.

На фоне этого в минувшие 
выходные прошли митинги у 
французской военной базы 
в столице Нигера. Тысячи де-
монстрантов потребовали вы-
вода всех французских солдат 
из страны. «Франция должна 
уйти», — гласили надписи на 
плакатах некоторых активи-
стов. «Мы хотим, чтобы они 
(французские войска. — Прим. 
«РГ») покинули нашу страну 
немедленно. Если они этого не 
сделают, мы будем стоять здесь 
сегодня, завтра, послезавтра, 
мы будем стоять здесь каждый 
день», — рассказал один из орга-
низаторов протестных акций по 
имени Ибрагим Бубакар. Кроме 
того, манифестации состоялись 
вблизи французского посоль-
ства в Ниамее. Участники при-
грозили взять здание дипмис-
сии штурмом, если посол Фран-
ции не уедет из страны.

В целом положение дел в 
Нигере продолжает характе-
ризоваться нестабильностью. 
Власть там по-прежнему удер-
живают военные, которые на-
строены в течение «переход-
ного периода» восстановить 
конституционный порядок и 
затем передать правление гра-
жданскому правительству. 
Однако до сих пор нет ясно-
сти, как долго продлится этот 
«транзитный» временной от-
резок. Свергнутый президент 
страны Мохамед Базум изо-
лирован в собственной рези-
денции. Развернутая до этого 
дискуссия о силовом способе 
решения кризиса в Нигере по-
степенно сходит на нет. С одной 
стороны, Экономическое со-
общество стран Западной Аф-
рики (ЭКОВАС) не торопится 
вводить войска на территорию 
страны. С другой, западные го-
сударства, похоже, и сами не за-
интересованы в военной опера-
ции. Об этом свидетельствуют 
слова министра вооруженных 
сил Франции Себастьяна Ле-
корню, который в телефонном 
разговоре с шефом Пентагона 
Ллойдом Остином указал на 
стремление Парижа к диплома-
тическому урегулированию си-
туации в Нигере.  

На Западе, похоже, 
не заинтересова-
ны в военной опе-
рации в Нигере 
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ПОД СУД ЗА БУРГЕР
Анна Белорусцева

Поклонники фастфуд-сети Burger King из Нью-Йор-
ка, Флориды, Мичигана, Калифорнии, Огайо и других 
штатов подали коллективный иск против компании за 
несоответствие изображения фирменного бургера в 
меню и на подносе. По словам истцов, на фотографи-
ях бутерброд привлекает сочной котлетой и обилием 
других ингредиентов, которые вываливаются из кун-
жутной булочки. На деле же бургер миниатюрнее на 35 
процентов, а скудная котлета и вовсе не радует.

Голодные клиенты отправились в суд еще в 2020 году, 
но компания пыталась убедить слуг Фемиды прекра-
тить дело. Ответчик утверждает, что во время фотосъем-
ки блюд для меню использовалась та же котлета, что и 
миллионы других, которыми они кормят посетителей 
ежедневно. К тому же покупатель должен понимать, что 
реальный продукт не может выглядеть в точности как 
на постере, ведь там его «аппетитность» заведомо дове-
дена до предела, полагает Burger King. Компания также 
сослалась на собственные маркетинговые материалы, 
где под знаком звездочки указана масса сырого куска 
говядины — примерно 100 грамм. Эти аргументы не убе-
дили окружного судью Роя Альтмана, и он одобрил же-
лание поклонников гамбургеров судиться за незадав-
шийся обед. Примечательно, что Альтман отклонил пре-
тензии истцов к рекламе сети ресторанов быстрого пи-
тания на телевидении и в Сети, так как компания не обе-
щала бутерброд определенного размера. А вот за сбива-
ющее с толку меню клиенты все еще могут попробовать 
добиться компенсаций.  Исход дела предсказать сложно. 
Стороны могут попробовать урегулировать спор в до-
судебном порядке, но, как стало известно Reuters, все 
попытки прийти к компромиссу провалились. По дан-
ным журнала QSR, в период с 2020-го по 2022-й еже-
годно американцы подавали более 200 коллектив-
ных исков против производителей фастфуда. Клиенты 
McDonald’s и Wendy’s также негодуют из-за неаппе-
титных бургеров и пытаются затащить компании в суд. 
В случае успеха каждый иск может стоить компаниям 
как минимум 5 миллионов долларов компенсаций.  

ШОЛЬЦУ НЕ СНИЛОСЬ
Василий Федорцев

Немецкая партия «Альтернатива для Германии» по-
требовала отставки кабинета Олафа Шольца и пред-
ставила свою правительственную программу по выво-
ду страны из затянувшегося кризиса. «Нам нужны но-
вые выборы. Все больше граждан понимают, что пра-
вительство ведет страну к катастрофе», — говорится в 
опубликованном документе. С текущим рейтингом в 
22 процента АдГ может себе позволить выдвигать та-
кие претензии. По популярности она далеко опережа-
ет любую из трех правящих партий и уступает лишь 
консервативному блоку ХДС/ХСС. Недовольство же 
граждан правительством Шольца не просто растет, а 
каждый месяц бьет очередной рекорд. По результатам 
свежего опроса телеканала ARD, довольных властями в 
стране осталось только 19 процентов, при этом «очень 
довольных» больше нет вообще.

Немцев беспокоит в первую очередь состояние 
экономики, на перспективы которой они смотрят с 
большим пессимизмом, а также проблема миграции, 
рост бедности и разрушение социальной системы. АдГ, 
чутко улавливающая настроения в обществе, обещает, 
придя к власти, первым делом остановить деиндустри-
ализацию, снизив цены на энергию. Партия намерена 
полностью отказаться от энергоперехода и запрета на 
продажу автомобилей с двигателями внутреннего сго-
рания, отменить «зеленые» субсидии и сборы, а вместо 
всего этого максимально расширить использование 
традиционных энергоносителей, восстановив «Север-
ные потоки» и атомные электростанции. «Альтернати-
ва» также обещает ввести прямую демократию, огра-
ничить миграцию и унять бюрократию, снизить нало-
ги, расширить помощь семьям с детьми, пенсионерам 
и малоимущим, добиться прекращения конфликта на 
Украине и начать проводить мирную внешнюю поли-
тику, соответствующую интересам Германии. Пар-
тия таким образом  намерена еще больше подстегнуть 
свой рейтинг, и расчет на это может оправдаться. Про-
грамма, отличающаяся от риторики других политиче-
ских сил краткостью и прямотой, способна понравить-
ся всем — и обычным гражданам, и бизнесу, который 
в последнее время все громче критикует экономиче-
скую политику властей и уже совсем не восторге от 
«зеленой повестки».  

ИМПИЧМЕНТ НЕ ГРОЗИТ
Иван Сысоев

В партии «Грузинская мечта» признали, что не смогут 
собрать необходимых голосов для импичмента прези-
денту Саломе Зурабишвили. Правящая партия Грузии 
тем не менее все равно намерена обратиться в Консти-
туционный суд, обвиняя лидера республики в «анти-
конституционных визитах» в европейские страны. 

По закону президент Грузии для официальных 
поездок за границу должна запрашивать согласие пра-
вительства. И когда Зурабишвили собралась в Герма-
нию и Бельгию, чтобы в очередной раз просить о стату-
се кандидата в Евросоюз, кабмин этот запрос отклонил, 
заявив, что «она действует против интересов государ-
ства». Формально спор между правительством и прези-
дентом ведется относительно того, кто из них «сильнее 
и более правильно хочет в Европу», хотя аналитики от-
мечают, что конфликт носит внутриполитический ха-
рактер и не связан с грузинскими европерспективами. 
В итоге президент все-таки отправилась на встречу с 
немецким коллегой Франком-Вальтером Штайнмайе-
ром, а затем поехала в Брюссель общаться с главой 
Евросовета Шарлем Мишелем. На все новости о том, 
что на родине ей хотят объявить импичмент, Саломе 
отреагировала лишь размещенными в соцсетях фото-
графиями, сделанными по пути из Берлина в Брюссель. 
Такое спокойное отношение Зурабишвили к угрозе 
импичмента объясняется тем, что процедура вряд ли 
будет доведена до конца. «Грузинская мечта» уже при-
знала, что нужного количества голосов для отстране-
ния президента набрать не сможет: из необходимых 
100 голосов политсила  с союзниками располагает 
лишь 88. Но процесс все равно запустят, в первую оче-
редь для того, чтобы продемонстрировать, что «пре-
зидент нарушает конституцию, а оппозиция ее в этом 
поддерживает». Однако грузинский лидер планирует 
проигнорировать возмущения правящей партии. Не-
смотря на запрет правительства, на осень у нее запла-
нированы поездки на Украину, в Швейцарию, Польшу, 
Бельгию, Данию, ОАЭ, Болгарию, Чехию и Израиль.  
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Видео, где Зеленский 
поздравлял Коломойского
rg.ru/art/2633854

Читайте также: Почему США 
пожертвовали французскими 
интересами в Африке
rg.ru/art/2620867
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ЧИТАЕТ ПО БУКВАМ
Искусственный интеллект дает не-

вероятные новые возможности биз-

несу, промышленности, науке, обра-

зованию. Но одновременно с этим 

использовать искусственный интел-

лект начали киберпреступники, при-

чем самым необычном способом.

Исследователи в области информа-

ционной безопасности нашли но-

вый способ кражи пользователь-

ских данных — по звукам нажатия 

клавиш. Ученые четырех британ-

ских университетов опубликовали 

совместную работу, где описана и 

проверена методика определения 

букв и цифр по звуку клавиш. Иссле-

дование заключалось в сборе ауди-

осэмплов щелчков компьютерной 

клавиатуры и их анализе с помо-

щью алгоритмов машинного обуче-

ния. Интересно, что искусственный 

интеллект обучали распознавать 

звуки, анализировать изображения. 

Для этого на каждый звуковой 

сэмпл была создана спектрограм-

ма, на которых тренировали нейро-

сеть. Во всех экспериментах текст и 

цифры (без знаков препинания и 

спецсимволов) набирались на кла-

виатуре ноутбука Apple MacBook 

Pro 16 2021 года. Ученые изучили не-

сколько сценариев «подслушива-

ния» — прямую запись звука клавиш 

на расположенный рядом с ноутбу-

ком смартфон, а также удаленное 

прослушивание нажатий через 

Zoom-конференцию. При непо-

средственной записи звука на смар-

тфон рядом с ноутбуком точность 

определения составила 95%. Через 

Zoom правильная последователь-

ность символов была определена в 

93% случаев. Обучить модель оказа-

лось достаточно просто, это заняло 

меньше двух месяцев. Большая 

часть времени ушла на сбор и под-

готовку датасета для обучения ней-

росетевой модели.

Однако руководитель отдела пер-

спективных технологий Positive 

Technologies Александра Мурзина 

отмечает, что для того чтобы эта тех-

нология действительно стала опа-

сной, нужно совпадение нескольких 

обстоятельств. На телефон или 

компьютер должно попасть вредо-

носное ПО, окружающая обстанов-

ка действительно должна быть спо-

койной, чтобы можно было уловить 

звук, человек должен вводить кон-

фиденциальную информацию, кото-

рая может быть интересна злоумыш-

леннику.

«Как защититься в подобной ситуа-

ции? Тут можно дать только класси-

ческий совет. Скачивать программы 

из доверенных источников и ис-

пользовать антивирус», — говорит 

Мурзина.

Руководитель российского исследо-

вательского центра «Лаборатории 

Касперского» Дмитрий Галов отме-

чает, что такой способ перехвата 

данных сейчас воспроизводится 

только в рамках лабораторных ис-

следований: «Мы не видим предпо-

сылок к тому, чтобы в обозримом бу-

дущем подобный вектор атаки стал 

по-настоящему массовым. Анализи-

ровать огромные потоки аудио, в ко-

торых нужной злоумышленникам 

информации может даже не оказать-

ся, с точки зрения атакующих вряд 

ли эффективно».

По мнению Галова, в арсенале злоу-

мышленников, которые реализуют 

целенаправленные атаки, есть ПО, 

которое технически позволяет полу-

чить доступ к микрофону и записы-

вать окружающие устройство звуки. 

Однако такие программы использу-

ются для таргетированной, очень до-

рогостоящей и комплексной слеж-

ки, а вместе с потоком аудио злоу-

мышленники пытаются получить до-

ступ также к перепискам жертвы в 

мессенджерах, к фотографиям и до-

кументам на устройстве.

Это не первая попытка использовать 

ИИ для кражи паролей. В конце 2022 

г. шотландские ученые разработали 

систему ThermoSecure, которая с 

помощью тепловизора определяла 

пароли, которые люди вводили в бан-

коматах, компьютерах или на смар-

тфонах. Система находила правиль-

ную последовательность символов 

благодаря интенсивности теплового 

следа на клавиатуре ввода пароля. 

Причем даже через минуту система 

показывала эффективность 62%, а 

если после ввода проходило не-

сколько секунд, то точность возра-

стала до 86%.

Инструменты на основе искусст-

венного интеллекта успешно ис-

пользуются и для классического 

взлома. Так, фирма Home Security 

Heroes, занимающаяся кибербез-

опасностью, опубликовала иссле-

дование, где был на практике приме-

нен новый инструмент для взлома 

паролей на базе искусственного ин-

теллекта под названием PassGAN 

(состязательная нейросеть, генери-

рующая пароли).

Исследователи использовали 

PassGAN для просмотра списка из 

более чем 15 миллионов паролей. 

Результаты показали, что 51% рас-

пространенных паролей можно 

взломать менее чем за минуту, 65% — 

менее чем за час, 71% — менее чем за 

день и 81% — менее чем за месяц. 

БЕРЛИНСКИЙ СЧЕТ
Организаторы выставки IFA-2023, 

проходящей в Берлине, отказали 

«Российской газете» в аккредита-

ции, как и всем российским СМИ. 

Но это не помешало узнать о но-

винках, которые там в эти дни пред-

ставили производители электро-

ники со всего мира. А посмотреть в 

павильонах Messe Berlin было на 

что: складные, модульные и свора-

чивающиеся в рулон смартфоны, 

игровые консоли и экраны в чемо-

дане. Большинство новинок уже 

можно купить.

Одной из главных новинок стал 

гибкий смартфон Honor Magic V2. 

Главное достижение Honor в числе 

самых тонких складных смартфо-

нов на рынке. В сложенном состоя-

нии толщина гаджета составляет 

9,9 мм, в развернутом виде — 4,7 

мм, а его масса — всего 231 г.  На-

пример, у Samsung Galaxy Z Fold5 

эти параметры составляют 13,4 мм, 

6,1 мм и 253 г соответственно. 

Акцент инженеры Honor делают на 

титановом безредукторном шар-

нирном механизме,  который по-

зволяет выдержать более 400 тыс. 

складываний.  Honor Magic V2 по-

лучил 7,92-дюймовый основной 

OLED-дисплей с разрешением 

2156х2344 пикселей и частотой об-

новления 120 Гц, а также внешний 

экран диагональю 6,43 дюйма с 

разрешением 2376х1060 пиксе-

лей. Оба экрана поддерживают 

ввод при помощи стилуса, благода-

ря чему можно делать важные за-

метки прямо на ходу, не раскрывая 

гаджет.

Еще одной новинкой Honor стал 

также  концепт-смартфон V Purse, 

выполненный в дизайне женской 

сумочки-клатча. Его идея в том, 

чтобы сделать гаджет модным ак-

сессуаром. В разработке принима-

ли участие известные специалисты 

из мира моды и искусства, в том чи-

сле дизайнер мужской линейки 

Burberry Брэм ван Дипен и мекси-

канский художник Юнуэн Эспарза.

Особенность устройства в нео-

бычном механизме раскрытия — 

необходимо нажать кнопку в вер-

хней части корпуса, что и напоми-

нает женскую сумочку. Дополнит 

эффект комплектная цепочка для 

ношения на плече или руке, а набор 

анимированных заставок придаст 

нужную фактуру наружной сторо-

не девайса.  Как заявлено, устрой-

ство может даже реагировать на 

движение владельца, например во 

время ходьбы. 

Компания Sony представила в Бер-

лине компактный смартфон Xperia 5 

V. Устройство получило 6,1-дюймо-

вый OLED-дисплей с разрешением 

Full HD+ и частотой обновления 120 

Гц. Новинка стала упрощенной и бо-

лее компактной версией смартфо-

на Xperia 1 V, показанного весной. В 

основе аппаратной начинки мощ-

ный чипсет Qualcomm Snapdragon 8 

Gen 2 и 8 ГБ оперативной памяти.

Объем встроенной памяти соста-

вил 128 ГБ, поддерживаются и кар-

ты памяти microSD. Аппарат осна-

щен батареей на 5000 мАч с под-

держкой проводной и беспро-

водной зарядки мощно-

стью 30 Вт и 18 Вт соот-

ветственно. 

Предусмотрены 

защита от влаги 

и пыли стан-

дарта IP68, противоударное сте-

кло Gorilla Glass Victus 2 спереди и 

сзади, а также стереодинамики. 

Основная камера сделана на базе 

сенсора на 52 МП с двукратным оп-

тическим зумом. За селфи отвеча-

ет сенсор на 12 Мп. Европейские 

продажи Sony Xperia 5 V начнутся 

осенью 2023 года. Цены начнутся 

от 1000 евро.

Компания LG привезла в Берлин  

весьма загадочный гаджет под на-

званием StandbyMe Go. Ранее его 

можно было увидеть только на рен-

дерах. По сути это спрятанный в 

чемодане 27-дюймовый телевизор, 

который можно брать с собой в 

дальние поездки и на отдых. 

Устройство находится в крепком 

кейсе с ручкой. Дисплей с IPS-ма-

трицей имеет разрешение Full HD, 

частоту кадров 60 Гц, а также под-

держку Dolby Vision и HDR10. По-

мимо самого дисплея в наличии 

пара динамиков на 20 Вт с поддер-

жкой объемного звука Dolby 

Atmos.  Есть разъем HDMI и AirPlay. 

Работает все это от аккумулятора. 

Заявленный запас автономности — 

до трех часов, что не очень  много. 

Стоимость новинки составляет 

999 долларов,  LG StandbyMe Go 

будут продавать по предзаказу.

Еще одна вариация складного 

смартфона — от бренда Tecno. На 

этот раз экран смартфона сворачи-

вается в рулон. Работает это все 

благодаря специальному приводу, 

который разворачивает гибкий ди-

сплей. За пару секунд экран увели-

чивается в размерах с 6,55 до 7,11 

дюйма.  Чтобы смартфон не вы-

скользнул, задняя сторона корпуса 

сделана текстурированной. Пока 

неизвестно, появится ли Tecno 

Phantom Ultimate  в продаже, пока 

даже не понятно, появится ли он 

физически, так как на выставке по-

казали только рендеры. Но ход мы-

слей инженеров Tecno выглядит 

свежо.

Lenovo представила на IFA порта-

тивную игровую консоль Legion 

Go, которая может составить кон-

куренцию Valve Steam Deck и Asus 

ROG Ally.  Последнюю мы  в «РГ» те-

стировали не так давно и остались 

в недоумении. Новинка получила 

IPS-дисплей диагональю 8,8 дюйма 

с разрешением 2560х1600 пиксе-

лей и кадровой частотой 144 Гц. 

По бокам экрана установлены 

съемные контроллеры с кнопками 

и стиками, при этом на правом 

джойстике также есть оптический 

сенсор, обеспечивающий управле-

ние, как у компьютерной мыши. 

Масса устройства составила 854 г. 

В основе платформы процессор 

AMD Ryzen Z1 Extreme с 16 Гб опе-

ративной памяти. Доступны вер-

сии с 256 Гб, 512 Гб и 1 Тб встроен-

ной памяти. Емкость батареи на 

49,2 Вт*ч . Работает новинка на ОС 

Windows 11. Что касается стоимо-

сти, то она составит 

около 800 

евро. 

ОБЗОР SAMSUNG GALAXY 
Z FOLD 5

Главная особенность Galaxy Z Fold 5 

— в складном экране. Нельзя не при-

знать, что Samsung со своим первым 

гибким смартфоном четыре года на-

зад действительно здорово пере-

тряхнула всю мобильную инду-

стрию, запустив новый виток гонок 

технологий, — за что ей честь и хвала. 

И вот уже в пятом «кузове» заметны 

не кардинальные, но планомерные и 

качественные улучшения по сравне-

нию с предыдущими моделями се-

рии. Створки экрана теперь склады-

ваются друг с другом плотно, без ще-

лей и зазоров. Фронтальная камера 

спряталась под экран и почти неза-

метна. И пусть яркости на летнем зе-

нитном солнце по-прежнему не хва-

тает, но это из-за того, что эластич-

ных матриц с настолько мощными 

показателями пока не изобрели, и 

велика вероятность, что успеха в 

этом аспекте первой сможет до-

стичь именно Samsung. Иными сло-

вами, дисплей Galaxy Z Fold 5 — это 

самый технологичный, топовый и 

лучший экран такого типа во всей от-

расли. И потенциальный владелец 

мог бы быть максимально удовлет-

ворен и счастлив, если бы не один 

нюанс… Эргономика.

Да, в плане удобства использования 

полноразмерные раскладушки про-

должают оставаться некомфортны-

ми кусками пластмассы и металла. 

Все дело в нестандартном соотно-

шении сторон — 10 тысяч лет челове-

чество шло к тому, чтобы стандарти-

зировать картинку под условный 

формат 16:9 или близкие к нему зна-

чения. В различных профессиональ-

ных средах есть свои ответвления 

вроде  Wide или UltraWide-дисплеев, 

но весь контент, все приложения, все 

сайты в интернете в среднем дела-

ются под это соотношение. У Galaxy 

Z Fold 5 экран же в разложенном со-

стоянии почти квадратный. Специ-

ально для гаджета переделано при-

ложение YouTube, адаптированы не-

сколько клиентов социальных сетей 

— ими в таком состоянии вполне сно-

сно пользоваться. Но стоит только 

выйти в Сеть, и многие сайты «рассы-

паются» — та часть контента, что 

должна располагаться в правой ча-

сти страницы, может «уехать» в са-

мый низ и т.д. Никто не будет «пере-

делывать интернет» под квадратный 

экран Fold. В сложенном состоянии 

ситуация похожая — девайс получа-

ется слишком маленьким по ширине 

и при этом слишком толстым. Рас-

кладывается аппарат тяжело — од-

ной рукой этой делать крайне за-

труднительно. Задняя крышка соби-

рает отпечатки, а еще смартфон не 

может ровно лежать на столе. И вот 

это по-настоящему фрустрирует — 

телефон почти за 200 тысяч рублей 

не способен занять статичное поло-

жение на поверхности.

Что касается производительности, 

то Samsung Galaxy Z Fold 5 — самый 

мощный на данный момент (пока не 

выйдет серия Galaxy S 24) смартфон 

на Android. С камерами ситуация 

аналогичная. Samsung — флагман в 

мобильной фотографии на Android. 

Да, корейцы идут ноздря в ноздрю с 

Huawei, но разницу в качестве спо-

собны различить лишь профессио-

налы, снимающие все исключитель-

но в ручном режиме. Для простых 

смертных, использующих камеру в 

режиме «навел и щелкнул», сенсоры 

будут отрабатывать на все деньги, 

так как в связке с ними действуют 

мощнейшие алгоритмы, которые 

способны вытянуть картинку даже в 

кромешной темноте.

Девайс работает на Android 13 с пя-

той версией фирменной надстрой-

ки One UI. Мне она не нравится, но 

отдельно стоит подчеркнуть, что 

это исключительно дело вкуса. Мне 

кажется, например, странным, что 

кнопку адаптивной регулировки 

яркости спрятали отдельно в до-

полнительное меню. Запись голо-

совых вызовов не доступна в штат-

ной звонилке. В общем, перечи-

слять можно долго, но для тех, кто 

уже давно пользуется фирменным 

интерфейсом Samsung, это ни в 

коем случае не станет проблемой. 

Ко всему этому можно привыкнуть, 

подобрать альтернативу и настро-

ить под себя. 

Galaxy Z Fold 5 защищен от воды по 

стандарту IPX 8 — это значит, что в ла-

бораторных испытаниях он безбо-

лезненно переживает погружение в 

пресную воду на глубину до 1,5 метра 

на срок до 30 минут. Мы это прове-

рили — результат достойный.

В аппарате установлена батарейка 

на 4400 мАч — и этого для работы 

двух экранов и мощного железа пре-

ступно мало. Заряд тает буквально 

на глазах. Страшно подумать, во что 

это выльется через пару лет. 

Если собрать все перечисленные не-

достатки, то можно справедливо за-

даться вопросом — зачем вообще 

Samsung выпустила Galaxy Z Fold 5? 

Ответ на самом деле до безобразия 

простой — потому что могут. 

Samsung — лидер рынка, и выпуск по-

добных устройств — это своего рода 

игра мышцами. Поэтому у пятого 

«Фолда», по сути, нет понятной и ося-

заемой целевой аудитории.  И, ко-

нечно, цена.  189 тысяч рублей — это 

ужасно дорого. 

Она была бы полностью оправдана, 

если бы после покупки пользователь 

мог бы кайфовать просто от исполь-

зования гаджета. Но это невозмож-

но, потому что им попросту неудоб-

но пользоваться и нужно постоянно 

вступать в компромиссы не в свою 

пользу. В этой связи обретает смысл 

существования, например, смар-

тфон Tecno Phantom V Fold, который 

может предложить примерно все то 

же самое, только почти в два раза де-

шевле. 

СМАРТФОН ДЛЯ ШКОЛЬНИКА
Выбор смартфона для ребенка не-

простая задача. Если первоклассни-

ку нужно недорогое и надежное 

устройство, которое потребуется в 

первую очередь для связи с родите-

лями, то у ученика 11-го класса со-

вершенно иные требования. Мы со-

брали рекомендации экспертов и 

описания  оптимальных по соотно-

шению цена/качество моделей раз-

ных производителей, которые по-

дойдут детям и не торпедируют се-

мейный бюджет. 

До 10 тысяч
По мнению ведущего аналитика 

Mobile Research Group Эльдара Мур-

тазина, хороших устройств в цено-

вой категории до 10 тысяч рублей 

немного (но они есть). Большинство 

моделей имеют малый объем памя-

ти, слабые процессоры и невысокое 

качество сборки. Со временем, по-

сле установки некоторого количест-

ва приложений, смартфон начнет 

тормозить, а работают такие устрой-

ства обычно пару лет. Тем не менее 

мы вместе с главным редактором 

портала Ferra.ru Евгением Харитоно-

вым подобрали три достойных 

устройства, которые можем пореко-

мендовать.

Xiaomi Redmi A2+: самый 
дешевый из качественных
За него просят 6 тысяч рублей в офи-

циальной сетевой рознице и 5,5 ты-

сячи рублей на маркетплейсах. У 

смартфона средний по яркости 

экран и медленная зарядка (с 0% до 

100% за 4 часа), но высокая надеж-

ность, околонулевой процент брака 

и стабильная работа Android — в та-

ком ценовом сегменте это уже боль-

шое достижение.

Евгений Харитонов: «Для игр, если 

это не кроссворды или «три в ряд», 

смартфон не предназначен, зато па-

мять 64 ГБ, есть даже сканер отпечат-

ков пальцев и более-менее качест-

венные (с учетом цены) камеры — так 

сказать, «прожиточный минимум» 

владельца смартфона в 2023 году. 

Tecno Spark 10C: самый продвину-

тый по техническим характеристи-

кам в бюджете до 10 тысяч

В комплектации с 64 ГБ стоит от 7,2 

тысячи рублей, но лучшим выбором 

будет вариант с 4/128 Гб памяти за 

8,2 тысячи рублей на маркетплейсах 

(в крупной сетевой рознице и мага-

зинах электроники за него просят 

9,5 тысячи рублей).

Евгений Харитонов: «Это уже полно-

ценный смартфон без всяких скидок 

— и памяти много, и игры тянет, и NFC 

(для платежей с детских банковских 

карт и проверки оставшихся пое-

здок на проездном) есть, и разъем 

современного типа  Type-C».

Xiaomi Redmi 12C: третий не лишний

По мощности процессора, выносли-

вости и объему памяти это почти то 

же самое, что и Tecno Spark 10C, но с 

одним важным отличием — Xiaomi 

предлагает чуть более качествен-

ную 50 Мп камеру вместо 16 Мп сен-

сора у Tecno. Дело не в мегапиксе-

лях, конечно, просто Xiaomi вписала 

в бюджет камеру чуть лучше, сэко-

номив на других вещах.

Евгений Харитонов: «В Xiaomi ди-

сплей с частотой 60 Гц против 90 Гц у 

Tecno. Он медленнее отрисовывает 

информацию на дисплее, меньше 

плавная картинка в видео и играх. 

Чудес не бывает, в одном и том же 

бюджете придется выбирать — либо 

лучше камера (Redmi 12C), либо бы-

стрее зарядка и более отзывчивый 

дисплей (Spark 10C)». Версия Redmi 

12C с объемом памяти 64 ГБ стоит 8 

тыс. рублей, а 128 ГБ 9,5 тыс. рублей.

Переходим границу 
в 10 тысяч
«Это уже бюджет, в котором сложно 

купить ужасный смартфон, но все 

еще есть смысл приложить усилия, 

чтобы купить хороший вместо «сно-

сного». Главная дилемма — искать ли 

«хорошую» камеру или согласиться 

на «нормальную», чтобы получить 

улучшенные остальные характери-

стики», считает Харитонов.  По мне-

нию Муртазина, стоит обратить вни-

мание на бренд Tecno, так как в цено-

вой категории 10—20 тысяч у него 

очень хорошее сочетание цена/ка-

чество. 

«Также могу порекомендовать смар-

тфоны Xiaomi Poco и номерную се-

рию realme, например, realme C53, 

интересный аппарат с достаточно 

большим (6,7 дюйма) экраном», — ре-

комендует эксперт. 

Realme C53: немножко айфон

Модель с беспроигрышным айфоно-

подобным дизайном в хорошем ис-

полнении, тонким и легким корпу-

сом, достойным качеством фотосъ-

емки на главную и селфи-камеру и с 

хорошей автономностью. Экран 

поддерживает частоту до 90 Гц, а 

смартфон имеет очень быструю за-

рядку, на 50% за полчаса. Объем па-

мяти 6/128 гигабайт, есть слот для 

карты памяти (до 2 Тбайт). Из мину-

сов — HD-разрешение такого боль-

шого экрана и очень среднее каче-

ство съемки видео.

Не стоит ждать от него ночных фото 

уровня iPhone 14 или Samsung 

Galaxy S23. А вот  достойную чет-

кость снимков даже при съемке на 

ходу/бегу днем и в пасмурную пого-

ду он выдать сможет — помогает ему 

в этом оптическая стабилизация в 

камере, чего у смартфонов в бюдже-

те до 20 тысяч рублей почти никогда 

не бывает.

Xiaomi Poco M5s: хороший 
выбор, если не хочется 
выбирать
Его можно купить и за 15 тысяч ру-

блей с 64 ГБ, но рекомендуемый сце-

нарий покупки — 17—19 тысяч рублей 

за 6/128 ГБ. Он сочетает AMOLED-

дисплей и неплохую 64 Мп-камеру — 

обычно в таком бюджете производи-

тели  предлагают выбирать.  Евгений 

Харитонов: «К сожалению, это не 

«смартфон для изысканных» фото, 

зато у Poco M5s много достоинств и 

почти нет недостатков, а цена не 

«выплескивается» за 20 тысяч». 

БЕЗОПАСНОСТЬ ОТРАСЛЬ ГАДЖЕТЫ ТЕХНИКА

Алгоритмы научились понимать, что именно вы печатаете на клавиатуре.

Игровая консоль Legion Go должна стать 
конкурентом разработкам Asus и Valve.

На рынке можно найти смартфон для школьника за 7—8 тысяч рублей.

БИЗНЕС Структура российского рынка смартфонов радикально 
изменилась 

Гаджеты в потоке

ОБРАЗОВАНИЕ В новом учебном году существенно вырастет число 
IT-специальностей 

Прирастает знание

В 
2023 году самой востребо-
ванной специальностью у 
абитуриентов вузов стала 

«Информатика и вычислитель-
ная техника». Как сообщили в 
минцифры, в заявлениях, по-
данных на Госуслугах и офлайн, 
ее указали почти 650 тысяч раз. 
Кадровые эксперты  отмечают, 
что одним из трендов нового 
учебного года станет появление 
IT-направлений в тех сферах, 
где ранее в этом не видели необ-
ходимости. 

Кроме профильной «Инфор-
матики и вычислительной тех-
ники» у абитуриентов пользова-
лись спросом «Информацион-
ная безопасность» — ее выбрали 
175 тысяч раз, и «Компьютер-
ные и информационные нау-
ки» — 70 тысяч заявлений.  

Эксперты отмечают, что од-
ним из трендов 2023—2024 
учебного года станет сущест-
венно расширение круга тех, 
кто обучается IT-специально-
стям. По словам вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко, создава-

емые в рамках нацпрограммы 
«Цифровая экономика» так на-
зываемые «Цифровые кафе-
дры» в учебных заведениях к 
2025 году должны выпустить 
более 385 тыс. человек, а к 2030 
году дополнительную квалифи-
кацию по IT-профилю получат 
уже 900 тыс. студентов. «Циф-
ровые кафедры» отлично допол-
няют образовательные про-

граммы как по IT-специально-
стям, так и по другим отрасле-
вым направлениям, решая во-
прос дефицита кадров на посто-
янно растущем ИТ-рынке», — от-
метил Чернышенко.

Как рассказали в АНО «Циф-
ровая экономика», среди нов-
шеств образовательных про-
грамм — расширение перечня 
специальностей, в рамках кото-

рых в бакалавриате и специали-
тете будут осваивать IT-компе-
тенцию для практического при-
менения. Среди таких специаль-
ностей: 13.03.01 Теплоэнергети-
ка и теплотехника; 14.03.01 
Ядерная энергетика и теплофи-
зика; 14.03.02 Ядерные физика и 
технологии; 14.05.01 Ядерные 
реакторы и материалы; 14.05.02 
Атомные станции: проектирова-
ние, эксплуатация и инжини-
ринг; 14.05.03 Технологии раз-
деления изотопов и ядерное то-
пливо.

«Основными трендами в ча-
сти обучения в IT, которые в том 
числе обозначены в требовани-
ях по актуализации образова-
тельных программ цифровых ка-
федр, являются: импортозаме-
щение и отечественное ПО, ин-
формационная и кибербезопа-
сность, прикладной и проектно-
ориентированный характер про-
грамм, а также межотраслевая 
специфика», — поясняет генди-
ректор АНО «Цифровая эконо-
мика» Сергей Плуготаренко.  IT-специализация появилась в тепло- и ядерной энергетике.

Полосу подготовили Олег Капранов, Дмитрий Бевза, Богдан Бобров

Складной смартфон Samsung всем хорош, но не совсем удобен.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Краснопольская

С
огласитесь, такого ни-
когда не было. В течение 
первых двух-трех дней 

сентября и стар и млад — точнее 
все желающие — могли запросто 
прийти на Вешняковскую ули-
цу. Именно там на территории 
одной из крупнейших больниц 
Москвы — больницы имени Фи-
латова — готов к открытию тре-
тий из шести флагманских цен-
тров экстренной помощи. Прий-
ти и быть принятым, быть слу-
шателем и свидетелем уникаль-
ности нового центра спасения.

— Флагманские центры — но-
вый этап развития московско-
го здравоохранения, — расска-
зывает главный врач Фила-
товской больницы доктор ме-
дицинских наук Валерий Ива-
нович Вечорко. — С их откры-
тием оказание экстренной 
медицинской помощи выхо-
дит на принципиально новый 
уровень. Пока пациента везут 
в центр, врачи скорой помо-
щи заполняют все данные, ко-
торые появляются в системе 
цифрового госпиталя. Цветом 
обозначается степень тяжести 
состояния пациента. Все, кто 
обозначен красным, напрямую 
попадают в противошоковое 
отделение. Остальные в так на-
зываемую триажную зону. Да-
лее, ориентируясь по цветовой 
разметке, пациент попадает 
в смотровую желтого потока, 
где все работает по принципу 
«врач — пациент». 

В центре девять операцион-
ных. Одна из главных наших 
особенностей — количество па-
циентов, которым оказывается 
скорая помощь: 200 человек в 
день. При необходимости го-
товы принимать больше. Здесь 
— компьютерная томография, 
здесь — рентген-аппаратура. То 
есть будет идти прием наших 
пациентов и тут же оказывать-
ся помощь. В том числе будем 
оперировать.. Тех, кто находит-
ся в критическом состоянии, 
сразу из машины скорой доста-
вят в противошоковое отделе-
ние. Весь путь занимает мень-
ше минуты. 

Лично мы — сотрудники 
«РГ» — были в центре 1 сентя-
бря. Да, День знаний. Да, судя 
по прогнозам, последний по-
настоящему летний день: плюс 
27 градусов. К тому же еще пят-
ница — массовый отток моск-
вичей на природу. Но… на по-
верку — и это не требует объяс-
нений — здоровье, все, что свя-
зано с ним, всегда актуально. 
Тем более когда сам центр при-
глашает, не требуя соблюдения 
особых формальностей: при-
ходите, смотрите, задавайте 
вопросы, вникайте. Более того, 
свидетельствую: дотошность 
поощряется. И представите-

ли принимающей стороны — от 
главного врача Валерия Вечор-
ко до молоденькой медсестры 
в приемном отделении Анаста-
сии Иванцовой — рады каждому 
вопросу. Отвечают подробно и 
готовы демонстрировать «ве-
щественные доказательства». 
А они — это без преувеличения 
— уникальные.

…Среди дня в центре появи-
лись юные красотки — старше-
классницы специального ме-
дицинского класса московской 
школы. Они пришли не в объ-
явленные официально для экс-

курсий дни, а, как и мы, 1 сен-
тября. Знакомимся. Спраши-
ваю: почему только предста-
вители слабого пола? Желаю-
щих стать врачами среди юно-
шей нет? Ответа на этот вопрос 
не получили. А разговор шел о 
том, что девчатами выбрана 
лучшая профессия. О том, что 
даже обозначена будущая спе-
циализация: акушер-гинеко-
лог, психолог, терапевт… По-
ступать собираются в Россий-
ский национальный исследо-
вательский медицинский уни-
верситет имени Н.И. Пирогова. 
Говорили не только о медицине. 
О том, что великий Антон Че-
хов, великий Михаил Булгаков 
были врачами. О том, что врачи 
должны быть очень образован-
ными. На прощание спросила: 
«Главное, помимо профессио-
нализма, качество врача?» Вот 
записанные на диктофон их от-
веты: «Умение сопереживать. 
Сострадание. Понимание паци-
ента. Любовь к пациенту». Ре-
шила уточнить: «Без любви не 
обойтись?» В ответ категориче-
ское и почти хором: «НЕТ».  

Подробнее об уникальном 
центре экстренной помощи 
читайте в ближайшем выпуске 
«РГ» — Неделя

НЕДВИЖИМОСТЬ Кто 
покупает в столице 
квартиры-студии

Жизнь в мини

Сергей Жуков

Спрос на квартиры-студии в Москве растет, несмотря 
на дорожающие квадратные метры. Почему интерес к 
малогабаритному жилью не угасает?

Большинство студий сейчас продаются в массовых 
новостройках на юго-востоке и западе столицы. Сред-
няя площадь «малюток» — 23 квадратных метра, го-
ворит руководитель отдела аналитики и консалтинга 
«НДВ Супермаркет Недвижимости» Елена Чегодае-
ва. Стоят такие квартиры в среднем 7,9 млн рублей. За 
год «квадрат» в них подрос на 4,5 процента, но студии 
по уровню спроса по-прежнему наступают на пятки 
классическим «однушкам». Почему? Основная причи-
на — цена, пусть она и продолжает ползти вверх. «Ку-
пив студию, можно быстро решить жилищный вопрос 
при наименьших 
затратах — они, как 
правило, на 20—30 
процентов деше-
вле однокомнатных 
квартир», — расска-
зала «РГ» профес-
сор РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Наталья 
Проданова.

Малогабарит-
ные квартиры, по 
словам директора 
по продажам Est-a-
Tet Романа Соколо-
ва, часто приобретают молодые семьи или люди сред-
него возраста для своих взрослеющих детей в каче-
стве «стартового» жилья. Многие берут студии с целью 
сохранения денежных средств, а кто-то — для последу-
ющей перепродажи или сдачи в аренду, поскольку та-
кое жилье пользуется спросом у студентов, одиночек 
и туристов. Востребованы «малютки» и на вторичном 
рынке, так как их проще и быстрее продать в отличие 
от больших квартир. «Доступная цена и высокая лик-
видность студий подогревают спрос на такого рода 
объекты на фоне довольно сильного ослабления курса 
рубля, наметившегося в июле 2023 года, — объясняет 
Наталья Проданова. — Исторически цены на недвижи-
мость реагируют на падение рубля замедленно. Одна-
ко при быстром обесценивании национальной валюты 
возможен и резкий скачок спроса на сравнительно де-
шевое жилье. И это вполне объяснимо. Инвестиции в 
недвижимость — простой и надежный способ сохране-
ния денег».  

СОБЫТИЕ Участники 
онлайн-выборов мэра 
получат призы

Дело 
на «миллион»

Сергей Буланов

На предстоящих выборах мэра Москвы 8—10 сентября 
состоится ставшая уже традиционной акция «Мил-
лион призов». Участники онлайн-голосования мо-
гут выиграть бонусные баллы на различные товары и 
услуги.

Участвовать в акции может каждый, кто решил про-
голосовать онлайн или через специальный терминал 
на избирательном участке. Среди них случайным об-
разом выберут 2,3 миллиона победителей. Они по-
лучат сертификаты на 1, 3 и 5 тысяч рублей. На них 
можно  купить билеты в театр, на концерт, сходить в 
ресторан или просто в магазин. При желании можно 
отправить деньги 
на благотворитель-
ность. Список парт-
неров акции указан 
на ag-vmeste.ru.

Все, у кого есть 
полноценный ак-
каунт на mos.ru., по-
лучат sms с кодом с 
1 по 7 сентября. Те, 
у кого аккаунта нет, 
могут получить код, 
проголосовав на 
участке через спе-
циальный терми-
нал. Отказаться от участия можно с 1 по 7 сентября, за-
полнив форму на портале московских госуслуг.

Все, кто проголосовал онлайн или через терминал, 
в случае победы получат sms. До 25 сентября победи-
телям начислят выигранные баллы, которые до 14 де-
кабря надо активировать на mos.ru, а до 15 декабря по-
тратить. После этой даты они сгорят.

Напомню, голосование на выборах мэра пройдет 
с 8 по 10 сентября как на участках, так и в онлайне. В 
эти дни жители ТиНАО будут так же выбирать муници-
пальных депутатов.  

РАКУРС 

Школьникам 
Подмосковья 
отменили 
оценки 
и домашние 
задания 
до 8 сентября

НИЧЕГО 
НЕ ЗАДАНО
Ирина Рыбникова

В первую неделю сентября 
подмосковные школьники бу-
дут учиться без домашних за-
даний. Об этом сообщили в 
областном министерстве об-
разования, подчеркнув, что 
решение принималось при 
поддержке и педагогической 
общественности, и родителей 
школьников. 

Первая учебная неделя и 
без домашних заданий слож-
ная — детям нужно переклю-
читься на рабочий режим и 
освежить в памяти те зна-
ния, с которыми они закан-
чивали предыдущий учеб-
ный год. Перед Днем знаний в 
Telegram-канале регионально-
го минобразования был про-
веден опрос, в котором у жи-
телей спросили, как они отно-
сятся к отмене ученикам до 8 
сентября не только заданий 
на дом, но и оценок, чтобы 
дать им  легче адаптироваться 
к учебе после продолжитель-
ных летних каникул. «85% чи-
тателей канала идею поддер-
жали», — утверждают в ведом-
стве. Вместе с тем подчеркну-
ли: это всего лишь рекомен-
дация для педагогов. И если в 
каком-то учебном заведении 
посчитают нецелесообразным 
ей следовать, нарушения  не 
будет. В области есть шко-
лы, которым для того, чтобы 
обойтись без домашних зада-
ний, придется корректировать 
учебную программу первых 
недель — в таком случае учеб-
ное заведение может принять 
решение отказаться от реко-
мендаций минобразования. 

Следует, впрочем, при-
знать: школы и без всяких ре-
комендаций стараются не за-
гружать детей в первую не-
делю учебы. «Чтобы ребенок 
органично влился в учебный 
процесс, нужно уже с середи-
ны августа менять режим дня — 
раньше ложиться и раньше 
вставать. Но делают это немно-
гие, поэтому перестраиваются 
на рабочий режим школьники 
именно в первые учебные дни. 
В это время они рассредоточе-
ны, менее внимательны и ак-
тивны», — говорит учитель ис-
тории и обществознания СОШ 
№ 2 г. Шатуры Яна Чиркина. А 
еще в каждом классе нет-нет 
да и находятся дети, у которых 
учебный год начинается по 
принципу «с корабля на бал». 
Они возвращаются от бабушек 
или с морей в ночь на 1 сентя-
бря, а то и на пару дней позже. 
Это тоже нужно учитывать. 
Поэтому школы обычно не 
планируют на первые учебные 
дни контрольных или изуче-
ния новых тем, ограничиваясь 
повторением ранее пройден-
ного материала.

«Нас и раньше не сильно 
мучили домашками в первую 
неделю учебы», — рассказыва-
ет «РГ» люберчанка Алина Пу-
дельникова. В Люберецком ли-
цее № 12 у нее учатся двое де-
тей — в третьем и шестом клас-
сах. В младшей школе, по ее 
словам, если дают задания на 
дом, то больше творческого ха-
рактера — что-то нарисовать, 
сделать поделку, рассказать о 
летних впечатлениях. Школь-
ники среднего звена домашку 
получают, но тоже несложную. 
Больше для тренировки глаз и 
рук, за каникулы отвыкших от 
ручек. 

Стоит еще напомнить о 
том, что в обществе все чаще 
поднимается вопрос об отме-
не домашних заданий вообще. 
В июне этого года подобный 
законопроект был даже вне-
сен в Госдуму. Автор идеи, ви-
це-спикер Госдумы Владислав 
Даванков, сообщил, что парла-
ментский Комитет по просве-
щению провел открытый диа-
лог с родителями московских 
старшеклассников, которые 
рассказали, что школьники вы-
нужденно списывают домаш-
ку из интернета, чтобы осво-
бодить время на подготовку к 
ЕГЭ. Даванков приводит в при-
мер успешный опыт Финлян-
дии, Норвегии, Канады и дру-
гих стран, где от заданий на дом 
отказались.  

ПРОЕКТ Московский университет им. Баумана получил 
к 1 сентября два новых корпуса

Инженеров растят 
на Яузе

Любовь Проценко

О
дин из старейших 
вузов страны — Мо-
сковский государ-
ственный техниче-
ский университет 
им. Баумана полу-
чил к началу ново-
го учебного года но-
вые возможности 

для развития. В день знаний, 1 
сентября, его студенты и пре-
подаватели обживали новые 
корпуса, которые открыл мэр 
Москвы Сергей Собянин.

«Подарок сделали для Бау-
манки — два корпуса уже сдали 
в этом году, еще десять будут 
построены в ближайшие пол-
года», — сказал глава города, об-
ращаясь к новоселам. — Так что 
будет еще круче, чем была». 
«Куда еще круче! — прозвучал 
из группы студентов девичий 
голосок. Ребята явно уже оцени-
ли пятиэтажную новостройку 
площадью 20 тысяч квадратных 
метров для просторных науч-
но-исследовательских лабора-
торий и других образователь-
ных пространств. Удобно там 
будет не только заниматься, но 
и передохнуть на перемене. По-

просив студентов потесниться, 
мэр присел рядом с ними на од-
ном из мягких кресел-мешков, 
которые пришлись им явно по 
душе. «Мы о таких условиях и не 
мечтали», — вспомнил Собянин 
свое студенчество в аудитори-
ях института, мало чем отлича-
ющихся в советские времена от 
школьных классов.

Второй корпус, переданный 
вузу — отреставрированное ис-
торическое здание Фанагорий-
ских казарм, известных тем, что 
за время, прошедшее после по-
стройки в восемнадцатом веке, 
располагался в нем и почтовый 
двор, и Сенатский дом, и кадет-
ский корпус, и Суворовский 
гренадерский полк. «Мы попро-
сили военных освободить их, 
теперь это здание ваше», — ска-
зал Собянин. Здесь разместил-
ся Дворец технологий МГТУ. 
Именно отсюда теперь будет на-
чинаться студенчество всех, кто 

решит поступать в Бауманку, 
так как в бывших казармах ра-
ботает приемная комиссия,  ря-
дом с ней заседают ученый со-
вет, управление аспирантуры, 
профессорский клуб и клуб 
выпускников.

Собянин напомнил,  что 
проект строительства новых 
учебных и научно-исследова-
тельских корпусов МГТУ им. 
Баумана реализуется по пору-
чению президента России сов-
местно с правительством стра-
ны. Первые два здания были 
переданы вузу в декабре про-
шлого года. В одном из них 
разместился Центр биомеди-
цинских систем и технологий. 
Для работы в области инжене-
рии и наук о жизни в новострой-
ке созданы лаборатории, учеб-
ные аудитории с трансформи-
руемой перегородкой, перего-
ворная. Второй корпус получил 
Инжинеринговый центр назем-

ных транспортно-технологиче-
ских систем. В нем предусмот-
рены не только аудитории для 
разработчиков, но и опытно-
конструкторское производство. 
Студенты продемонстрирова-
ли мэру образцы своих первых 
разработок — машину для до-
рожных работ и легковой авто-
мобиль. Еще десять корпусов, 
которые в течение ближайше-
го полугодия пообещали пере-
дать, тоже уже строятся. Они 
предназначены для централь-
ного кластера, который займет 
пять четырех-шестиэтажных 
зданий, а также многофунк-
ционального технологическо-
го и научно-образовательно-
го комплекса «Квантум-парк» 
и Исследовательского центра. 
Трехэтажное здание XIX века в 
Бригадирском переулке, 13 стр. 
1, после реставрации планиру-
ется отдать под многофункци-
ональный библиотечный кор-
пус. Будет, по словам Собянина, 
в кратчайшие сроки достроено 
для Бауманки и «самое лучшее, 
самое крутое общежитие в Рос-
сии». Жилой комплекс для про-
живания 2,3 тысячи студентов 
и правда ожидается очень ком-
фортным: с многофункциональ-

ным образовательно-досуго-
вым центром, мультимедийны-
ми пространствами и всей необ-
ходимой социальной инфра-
структурой. И хотя до оконча-
ния работ еще пройдет какое-то 
время, уже сейчас вся универ-
ситетская территория выглядит 
обновленной. Одновременно со 
строительством благоустроили 
и ее. На 14 улицах вуза расши-
рили по возможности тротуа-
ры, разбили цветники, газо-
ны, обустроили места отдыха, 
на остановках общественного 
транспорта заменили павильо-
ны. А для того, чтобы темны-
ми осенними вечерами возле 
учебных корпусов и общежи-
тий было не страшно, устано-
вили более 200 новых опор на-
ружного освещения с энерго-
сберегающими светильниками.  
«Спасибо, что вы подарили нам 
это чудо», — поблагодарили пер-
вокурсники, сопровождавшие 
мэра в ходе всей экскурсии по 
новым корпусам.  

Сергей Собянин сказал студентам, 
что он в свое время о таких 
аудиториях, как у них, и не мечтал. 

А К Ц Е Н Т

В ближайшие полгода для вуза построят 
еще 10 корпусов 

Малогабаритное 
жилье, как прави-
ло, на 20-30 про-
центов дешевле 
классических 
«однушек» 

Все, кто проголо-
совал онлайн или 
через терминал, 
в случае победы 
получат 
cмс-сообщение 

Школы стараются 
не загружать 
детей в первую 
неделю учебы 

Многие покупают квартиры-студии с целью сохранения 
денежных средств, для последующей перепродажи или сдачи 
в аренду. 

МЕДИЦИНА На территории больницы имени Филатова открывается уникальный 
центр экстренной помощи

На  экскурсию в больницу

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2633155
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Несколько тысяч человек посетили 
с экскурсией уникальный центр.
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2 сентября на экскурсии в больни-

це имени Филатова побывало по-

чти 4 тысячи человек, а 3-го — уже 

7,5 тысячи.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анна Скрипка, 
Светлана Цыганкова, 
Тимур Алиев, Дмитрий 
Лапин, Татьяна Тюменева, 
Элина Труханова, Юрий 
Гень, Татьяна Дмитракова, 
Константин Бахарев, 
Екатерина Ковалевская, 
Роман Мерзляков

В 
регионах пока карти-
на по обновлению го-
родского транспорта 
противоречивая. Где-
то по городу снуют 
новенькие автобусы, 
а где-то гремят и со-
здают аварийные си-
туации допотопные 

маршрутки.
Курский губернатор Ро-

ман Старовойт, выступая на 
Госсовете, рассказал о поло-
жительном опыте транспорт-
ной реформы в своем регио-
не. Шустрые маршрутки с кри-
чащими вывесками здесь по-
чти канули в Лету. Теперь по 
городским улицам курсируют 
или зеленые, или белые автобу-
сы с возможностью безналич-
ной оплаты и использования 
льгот. Маршрутная сеть полно-
стью обновлена. Большие авто-
бусы курсируют по главным ма-
гистралям областной столицы, 
городские — подвозят людей к 
важным городским объектам, 
подводящие — из самых отда-
ленных уголков города достав-
ляют курян к двум предыдущим 
видам транспорта.

А вот в Петрозаводске реали-
зация транспортной реформы, 
о которой заявили городские 
власти, проходит не только со 
скрипом, но и со скандалом. Ра-
ботой шести перевозчиков в го-
роде недовольны не только вла-
сти, но и жители. По улицам 
ездят ободранные маленькие 
пазики, водители этих автобу-
сов нередко попадают в поли-
цейские сводки: то они нару-
шают правила дорожного дви-
жения, то они едут за рулем, од-
новременно разговаривая по 
телефону, то они отказывают-
ся везти одинокого пассажира 
до конечной остановки. Так как 
нет конкурентов, цену они уста-
навливают сами — 50 рублей. 
Здесь таких цен раньше не было.

Вместе с тем в России есть 
города, где до сих пор вообще 
нет полноценного обществен-
ного транспорта, и среди них 
даже столица субъекта. Это Ма-
хачкала, где единственный вос-
требованный транспорт в го-
роде — маршрутные такси. Но 
их не  хватает, особенно по при-
городным направлениям. А до-
браться до места назначения в 
южную 40-градусную жару в 
переполненном салоне — насто-
ящий квест.

Однако уже сегодня по ули-
цам многих городов России хо-
дят ни в чем не уступающие 
столичному транспорту трол-
лейбусы и трамваи. Например, 
в Красноярске за два года парк 
городского электротранспорта 
удалось обновить на 90 процен-
тов. При этом вся техника — са-
мая современная. Как внутри, 
так и снаружи есть кнопки вы-
зова водителя или кондуктора 
для посадки или высадки мало-
мобильных пассажиров, каме-
ры видеонаблюдения, монито-
ры для информирования пасса-
жиров и USB-порты зарядки га-
джетов. В салоне, рассчитанном 
на 90 человек, также имеется 
бесплатный Wi-Fi. Кстати, трол-
лейбусы проще назвать элек-
тробусами: благодаря аккуму-
ляторам они могут проехать 
около 20 километров без присо-
единения к контактной сети, 
что позволяет спокойно объез-
жать пробки и места ДТП.

Маршрутная сеть подобных 
инновационных троллейбу-
сов-электробусов с динамиче-
ской зарядкой продолжает раз-
виваться и в Петербурге. Клю-
чевой элемент — литий-ионные 

аккумуляторные батареи. Они 
позволяют проезжать троллей-
бусу значительные расстояния 
без подключения к контакт-
ной сети (электробус может 
проехать в таком режиме в за-
висимости от модели от 7,5 до 
20 километров). Станций под-
зарядки не требуется. Где есть 

контактная сеть — происхо-
дит зарядка батареи, где нет — 
идет автономно. Это позволя-
ет запустить транспорт в новые 
отдаленные густонаселенные 
микрорайоны, такие как Сла-
вянка.

При всех очевидных плюсах 
сразу в нескольких городах ре-
шили отказаться от троллей-
буса. Например, на улицах Ко-
стромы рогатых уже не встре-
тишь. Здесь троллейбусы, ка-
тавшие горожан без малого пол-
века, перестали ходить 1 июля 
нынешнего года. Со второго лет-
него месяца в городе стартова-
ла транспортная реформа, пол-
ностью исключившая электро-
транспорт из системы местных 
пассажирских перевозок. 

Как объяснили городские и 
областные власти, троллейбу-
сы заменили автобусами, по-
скольку автопарк «рогатых» 
устарел, а контактная сеть и тя-
говые подстанции, введенные в 
эксплуатацию в 1973 году, об-
ветшали. Вместо троллейбусов 
и старых пазиков выигравшие 
конкурсы перевозчики выпу-
стили на линии 250 новых низ-
копольных автобусов большой 

вместимости с климат-контро-
лем, системой безналичной 
оплаты, датчиками учета пасса-
жиров, видеорегистраторами и 
прочими современными удоб-
ствами. Правда, проезд в этих 
автобусах подорожал сразу с 25 
до 35 рублей, что вызывает не-
довольство жителей.

Отказаться всегда проще, 
чем развивать. Во Владикавка-
зе тоже сначала хотели пойти 
по легкому пути и ликвидиро-
вать трамвайное сообщение. Но 
прислушались к мнению горо-
жан: в городе трамвай — самый 
популярный вид транспорта. И 
на радость местным пассажи-
рам закупили и запустили по го-
родским линиям 28 новеньких 
трамвайчиков. Однако все они 
могут быстро сломаться — трам-
вайные пути и контактные про-
вода на маршрутах находятся в 
таком изношенном состоянии, 
что с трудом несут современ-
ную технику и требуют срочной 
модернизации. Осталось «всего 
ничего» — найти на это несколь-
ко миллиардов. Но таких денег в 
казне города нет.

А в Хабаровске до сих пор 
можно встретить трамваи по-
лувекового возраста, порой их 
состояние пугает пассажиров. 
Этот факт городские власти не 
скрывают: на маршрутах дей-
ствительно встречаются «ста-
рожилы». Среди них — хаба-
ровские РВЗ-6, которые были 
введены в эксплуатацию в 1978 
году, а срок их службы 16 лет. 

Чуть «моложе» этих трамваев 
модели с Усть-Катавского заво-
да — КТМ. Они прибыли в крае-
вой центр с 1985 по 1987 годы.

Между тем в последние годы 
все больше регионов делают 
ставку именно на этот вид элек-
тротранспорта, он экологичен и 
удобен, пробки для него не по-
меха. Так, в Пермь новые трам-
ваи поступают уже несколь-
ко лет. Только в этом году ва-
гонный парк пополнится еще 
44 единицами техники марки 
«Львенок».

В Краснодаре впервые почти 
за четверть века запустили дви-
жение по новой трамвайной ли-
нии на улице Московской. Это-
го очень ждали жители весьма 
разросшегося в последнее де-
сятилетие микрорайона Музы-
кальный. Протяженность новой 
линии составила 5,5 километра.

В Челябинске трамвай гото-
вится заменить законсервиро-
ванный проект метро, которое 
здесь строилось с перерывами 
с 1992 года: были возведены в 
черновом варианте две станции 
и часть перегонных тоннелей. 
Однако в 2021 году было объяв-
лено об использовании первого 
участка метрополитена для со-
здания трех линий скоростного 
трамвая, запуск планируется до 
конца 2025 года.

А в Волгограде наземный 
скоростной рельсовый трам-
вай как альтернатива метро уже 
есть. Он соединяет пассажир-
ским сообщением пять райо-
нов города из восьми. Интервал 
движения в часы пик составляет 
3—6 минут, в межпиковое вре-
мя — 6—7 минут. Протяженность 
линии — 17,3 километра, из ко-
торых 7,1 километра — подзем-
ный участок. В данный момент 
находится на реконструкции.  

МЕТРО

НЕ СРАЗУ СТРОИЛОСЬ

Дмитрий Лапин, 
Ирина Чечурина, Антон 
Дерябин, Нина Рузанова, 
Олег Корякин

Жители даже городов-миллион-
ников не перестают удивлять-
ся, какими темпами развивает-
ся метро в Московском регио-
не. Чуть ли не каждые полго-
да открываются по несколько 
станций, запускаются диа-
метры.

В Красноярске метро 
строится с большими переры-
вами с 1995 года. И вот нако-
нец-то решили взяться за него 
основательно. Метростроев-
цам предстоит в рамках первой 
очереди работ проложить 17 
километров подземных комму-
никаций скоростного наземно-
подземного легкорельсового 
транспорта, включая перегон-
ные тоннели и притоннельные 
сооружения. Кроме того, по-
строить две наземных и четыре 
подземных станции.

А что в других городах? На 
сегодняшний день метро есть в 
семи городах: Москва, Петер-
бург, Нижний Новгород, Ка-
зань, Новосибирск, Екатерин-
бург, Самара. Самое большое 
количество станций в Москве 
(258) и Петербурге (72). Мень-
ше всего в Самаре (10) и Екате-
ринбурге (9). При этом строи-
тельство станций продолжает-
ся в Самаре, Нижнем Новгоро-
де, Казани и Новосибирске.

В Самаре метро строят с 
1980 года, но в настоящий мо-
мент действует всего 10 стан-
ций. Однако новую станцию 
«Театральную» планируют по-
строить в рекордные сроки. 
Уже в октябре 2024 года она 
должна принять пассажиров, 
что увеличит загрузку подзем-

ки на 15% и сократит время 
ожидания поезда до 7 минут.

Пятнадцатую и пока послед-
нюю на сегодня станцию ни-
жегородского метро — «Стрел-
ка» — построили в 2018 году к 
чемпионату мира по футболу, 
прямо возле нового стадио-
на. К концу 2026 года в городе 
запланировано открыть еще 
четыре станции.

В Новосибирске первую за 
12 лет станцию метрополите-
на «Спортивная» предполага-
ли ввести в эксплуатацию еще 

год назад, однако сроки неод-
нократно сдвигались — из-за 
проблем с поставками импорт-
ного оборудования. В этом году 
рассчитывали сдать в июне, од-
нако сроки опять сдвинулись — 
на конец года.

В казанском метрополитене, 
который насчитывает 11 стан-
ций, сейчас ведется строи-
тельство второй ветки и сразу 
4 станций. Открыть их плани-
руют в 2027 году, но только при 
условии, что финансирование 
работ сохранится на том же 
уровне.

Отменены проекты метро-
политенов в Краснодаре, Росто-
ве-на-Дону, Уфе, Перми, Омске 
и Челябинске.  

КАДРЫ

ЧТО ЗВЕНИТ В КАРМАНЕ 

Анна Скрипка, Николай 
Грищенко, Андрей Куликов, 
Александр Синицын

Помимо финансирования и об-
новления парка общественного 
транспорта в регионах не менее 
острая проблема — кадровая. 
Зарплата водителей сегодня в 
регионах разная. Но даже где 
она высокая, очередь к баранке 
не стоит. По словам курского 
губернатора Романа Старовой-
та, зарплата для водителей ав-
тобусов в Курске существенно 
превышает среднюю по регио-
ну и составляет 53 500 рублей в 
месяц. Однако нехватка кадров 
все равно колоссальная.

Удивительно, но факт: в Ро-
стове-на-Дону зарплата в 70—
80 тысяч рублей не прельща-
ет многих шоферов, и потому 
они уходят работать в такси 
или на грузовой транспорт. В 
результате на линию выходит 
70 процентов автобусов. А ведь 
эта зарплата в два раза выше 
средней по региону (40 тысяч 
рублей).

Еще больше получают води-
тели автобусов в Саратове — от 
60 до 100 тысяч рублей. Это в 
полтора-два раза выше, чем в 
среднем по региону. Однако и 
там некомплект шоферов го-
родского общественного транс-
порта достигает 40 процентов.

«Проблема очень серьезная, 
техника может работать две 
смены, но зачастую работает 
одну, потому что людей не хва-
тает», — говорит гендиректор 
саратовского автотранспорт-
ного предприятия «Межгород-
транс» Михаил Любарский.

Средний возраст водителей 
автобусов, которые возят пас-
сажиров на городских марш-
рутах, приближается к пяти-
десяти годам. Молодежь на та-
кую работу не стремится, даже 
несмотря на высокую зарпла-
ту. Судя по предложениям гос-
предприятия «Нижегородпас-

сажиравтотранс», водителям 
городских автобусов готовы 
платить от 65 до 85 тысяч руб-
лей в месяц. Уровень для Ниж-
него Новгорода неплохой. При-
езжим гарантируют бесплат-
ное жилье на территории Зеле-
ного города — элитного поселка 
под мегаполисом. Шоферы мо-
гут рассчитывать на досроч-
ную пенсию в 55 лет. Однако 
дефицит работников постоян-
ный. В чем дело? Отпугивают 
серьезные нагрузки и высо-
кие профессиональные требо-
вания.

«Люди приходят, а вскоре 
многие увольняются, — расска-
зывает Алексей С. из окна Ли-

АЗа на конечной остановке в 
центре Нижнего Новгорода. — 
Водитель должен работать не 
более 40 часов в неделю, на 
деле получается больше, опять 
же из-за нехватки людей. Гра-
фик работы рваный — то утром 
приходится вставать в 2.30, то 
вечером возвращаться ночь за 
полночь. При таких условиях 
зарплата в 65 тысяч уже не ка-
жется такой уж большой».

Одной из причин острой 
нехватки кадров на нижего-
родском предприятии называ-
ют тот факт, что с 2018 года не 
проводилось обучение на во-
дителей общественного транс-
порта. Возобновили учебу толь-
ко в декабре 2021 года. И так 
почти во всех регионах.  

В России бум личных автомобилей. Тем не менее все больше 
людей предпочитают общественный транспорт. Аргументы в его 
пользу понятны: более быстрый, доступный, экономически выгод-
ный. Ежегодно в России автобусами, троллейбусами и трамваями 
перевозится более 10 миллиардов человек, плюс на метро 3 мил-
лиарда, более 1 миллиарда пользуются пригородным транспор-
том. Московский регион в очередной раз показал пример — здесь 
запустили МЦД-3. Сразу после открытия прошло еще и заседание 
президиума Госсовета по вопросам развития общественного 
транспорта. 
Сегодня регионы заявляют о потребности до 2030 года обновить 
более 57 тысяч автобусов, 5 тысяч троллейбусов и 4 тысячи трам-
ваев, а с учетом развития новых маршрутов необходимость в таких 
транспортных средствах будет, безусловно, еще больше. Министр 
транспорта РФ Виталий Савельев назвал средний возраст обще-
ственного транспорта в РФ: у автобусов — около 8 лет (при сроке 
службы до 10 лет), у троллейбусов — 15 лет (при сроке службы 15 
лет), у трамваев — 25 лет (при сроке службы 25 лет). 
«Общественный транспорт во всех регионах страны должен, конеч-
но, не ветшать, а молодеть. Эта задача должна быть обязательно 
выполнена», — заявил президент Владимир Путин и поручил кабми-
ну разработать необходимые меры.
А что в регионах с электричками, автобусами и метро? Можно ли 
быстро и с комфортом добраться, допустим, из Казани в Ижевск, и 
на каком транспорте приходится ездить жителям регионов, разби-
рались собкоры «РГ».

СОСЕДИ

ИЗ КАЗАНИ С ВЕТЕРКОМ

Олег Корякин, Оксана 
Ильина, Сергей Винник

На заседании президиума Гос-
совета говорили и о перспекти-
вах — о ВСМ (высокоскорост-
ных магистралях). «Но это, без-
условно, должен быть только 
первый этап этой работы, — за-
метил президент. — Потом, без-
условно, нужно двигаться и в 
Нижний Новгород, в Воронеж 
и из Нижнего в Казань, из Каза-
ни в Уральский регион. Когда 
люди смогут передвигаться лег-
ко в течение получаса и часа 
от одной крупной агломера-
ции в другую — это подтолкнет 
развитие образования, науки, 
промышленности, высокотех-
нологичных сфер экономики». 
Как сейчас быстро наземным 
транспортом добраться до со-
седней агломерации?

Казань уже давно стала од-
ним из самых популярных ту-
ристических направлений Рос-
сии. Только в прошлом году ее 
посетили более 3,7 миллиона 
гостей. Понятно, что, как круп-
ный турцентр, столица Татар-
стана имеет хорошо разветв-
ленную сеть междугородне-
го сообщения, современную 
транспортную инфраструкту-

ру. Попасть сюда можно множе-
ством способов из разных угол-
ков страны, равно как и казан-
цы могут без особых проблем 
отправиться в города других 
регионов. Только автовокзал 
позволяет выбрать десятки 
направлений от Ульяновска и 
Чебоксар до Уфы и Челябинска.

Налажено и железнодорож-
ное сообщение со столицей Ма-
рий Эл. Электричка «Казань — 
Йошкар-Ола» очень востре-
бованный в народе маршрут. 
Причем, если раньше он был се-
зонным (с апреля по октябрь), 
то в 2023 году стал круглого-
дичным. Для удобства пасса-
жиров с 26 мая время поезда в 
пути сократили и теперь оно за-
нимает 2,5, а не 3,5 часа. Цена 
билета — 366 рублей.

С более дальним соседом 
Нижним Новгородом Казань 
разделяет почти 400 километ-
ров. Махнуть туда на маши-
не решится не всякий — дорога 
займет 7—8 часов. Гораздо удоб-
нее сделать это на ускоренных 
поездах — их пару между горо-
дами запустили в августе 2022 
года. А спустя три месяца, из-за 
востребованности, назначили 
еще пару. За год по маршруту 
Казань — Нижний Новгород — 
Казань перевезли более 260 ты-
сяч пассажиров.

Ехать до Нижнего на поезде 
одно удовольствие — он совре-
менный, комфортабельный, с 
климат-контролем, телевизо-
ром, детским уголком с мане-
жем, адаптирован для людей 
с ОВЗ. Время в пути — 6 часов. 
Цена билета — 1375 рублей.

Регулярно ходят до Нижнего 
Новгорода и автобусы. Но ехать 
на них придется 7—8 часов. Сто-
имость билетов варьируется от 
1000 до 2000 рублей.

Ежедневные электрички 
связывают Казань с Ижевском. 

Отправиться в столицу Удмур-
тии можно либо рано утром, 
либо вечером. Время в пути — 5 
часов 40 минут. Цена билета — 
839 рублей. Автобусный ва-
риант и дольше, и дороже: по-
чти семь часов, цена — от 2200 
рублей.

«Дешевые, но удобными 
эти электрички явно не назо-
вешь, — заключила корреспон-
дент «РГ», проехав почти шесть 
часов из Ижевска до Казани. — 
Это был мой первый опыт та-
кого путешествия из Казани в 
Ижевск и, скорее всего, послед-
ний. Сразу смутили билеты без 
указания мест. Вместо конди-
ционера — открытые окна, от-
секов для багажа нет, грязный 
туалет с дыркой в полу».

Быстрым транспортным 
сообщением между городами 
озаботились и в Крыму. «Крым-
ская железная дорога» и «Юж-
ная пригородная пассажир-
ская компания» стали менять 
подвижной парк электричек, 
отправляя в запас отслужив-
шие 40 лет вагоны и локомоти-
вы ЭР2К, получая вместо них 
современные составы произ-
водства Демиховского маши-
ностроительного завода ЭП2Д. 
Но, прежде чем перейти на но-

вую технику, в Крыму капи-
тально реконструировали, а 
фактически заменили около 3 
тысяч километров железнодо-
рожного полотна, чтобы уве-
личить скорость подвижного 
состава. Стыки рельсов сва-
рили и теперь на «бархатном» 
пути не слышно привычного 
стука колес, а скорость в пути 
достигает 100 километров в 
час. 

В самих вагонах дело не 
только в мягких креслах. Новые 
электрички — это микроклимат 
в салоне, информационные та-
бло, экологически чистые, про-
сторные туалеты в каждом ва-
гоне, система перевозки мало-
мобильных пассажиров, а так-
же бесплатный Wi-Fi. Время в 
пути от Симферополя до Сева-
стополя занимает 1 час 22 ми-
нуты, а стоимость билета — 112 
рублей. А Керчь с Анапой свя-
зал еще и скоростной рельсобус 
«Ласточка». 

Уже сейчас «Ласточки» 
пользуются большой популяр-
ностью у жителей Петербурга, 
откуда на них с ветерком мож-
но домчаться до Петергофа и 
Ломоносова (а в скором вре-
мени и до Пушкина). А в Ива-
новской области совместно с 
областным центром соединили 
несколько малых городов. До 
Кинешмы, Шуи, Гаврилова По-
сада летают «Иволги».  

 МАРШРУТЫ Плюсы и минусы общественного транспорта в регионах

Доедет ли это колесо?..

Пассажиропоток на крымской железной дороге за последний год увеличил-
ся на 50 процентов. В том числе люди стали чаще ездить на электричках.

В одних российских городах 
транспортная реформа набирает 
обороты, а в других буксует.

А К Ц Е Н Т

В России есть города, где до сих пор 
вообще нет полноценного 
общественного транспорта

НАД  ЗЕМЛЕЙ

АВТОПАРК: ПУТИ И ПЕРЕПУТЬЯ

МЕЖДУ ТЕМ

Все больше городов перенимают опыт столицы, где существуют бес-

платные пересадки на общественном транспорте (в течение 90 минут), 

а также с МЦД на метро и МЦК. Так, жители Курска признаются, что для 

них самый интересный момент в нынешней городской транспортной ре-

форме — две бесплатные пересадки в час, которые призваны нивелиро-

вать тот же «подвоз» из отдаленных микрорайонов. 

В Южно-Сахалинске внедрили единую транспортную карту, которая 

позволяет делать бесплатные пересадки с маршрута на маршрут в 

течение 45 минут с начала поездки. «Но мы пошли еще дальше и обес-

печили интеграцию с железнодорожным транспортом, — объясняет 

схему директор Центра управления городской мобильностью Южно-

Сахалинска Александр Попов. — В результате пассажиропоток рельсо-

буса уже увеличился с 500—600 человек в месяц до почти 6000 и про-

должает расти».

В Хабаровске в августе и сентябре проводится эксперимент по бесплат-

ной пересадке. На площади железнодорожного вокзала, где сходятся 

маршруты разных видов транспорта, пассажиры могут пересесть с трол-

лейбуса на любой трамвай и наоборот. Главное — сохранить билет на 

первую поездку и предъявить его при пересадке. В конце сентября под-

ведут итоги этой практики и решат ее дальнейшую судьбу.

Строительство 
станций метро 
продолжается 
в Самаре, Нижнем 
Новгороде, Казани 
и Новосибирске

Еще больше 
получают водите-
ли в Саратове — 
до 100 тысяч. 
Однако и там 
некомплект

ЦИФРА

366
РУБЛЕЙ

стоит билет в электричке 

«Казань — Йошкар-Ола». 

Время в пути — 2,5 часа Во Владикавказе запустили новые трамваи, а вот на реконструкцию путей денег нет.
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ПОЗИЦИЯ Хоккеисты армейского клуба провели акцию в поддержку 
батальона «Эспаньола»

ЦСКА болеет за своих

От камеры до камеры — тюремной

Н
овый сезон Конти-
нентальной хок-
кейной лиги на-
чался с яркой ак-
ции в поддержку 
российских сол-
дат, сражающихся 
в зоне СВО.

Ее инициатором 
стал ЦСКА, хоккеисты которо-
го на раскатку перед матчем за 
Кубок открытия против казан-
ского «Ак Барса» вышли в осо-
бенных свитерах с эмблемой 
батальона «Эспаньола».

«Эспаньола» — доброволь-
ческое формирование,  об-
разованное в 2022 году из-
вестным болельщиком фут-
больного ЦСКА Станиславом 
Орловым с позывным «Испа-
нец». Уникальность батальона 
в том, что он целиком состоит 
из фанатов разных футболь-
ных клубов.

ХК ЦСКА уже не в первый 
раз выражает поддержку «Эспа-
ньоле». Так, ранее сообщалось, 
что клуб в знак солидарности 
передал батальону микроавто-
бус с надписью «Наша цель — по-
беда».

Собкоры «РГ» узнали, как 
поддерживают россиян, сража-
ющихся в зоне СВО, другие клу-
бы Континентальной хоккей-
ной лиги.

«Трактор» (Челябинск)
В клубе сообщили, что к ини-

циативе с эмблемами добро-
вольцев отнеслись с уважением, 
но получит ли она какое-то раз-
витие в Челябинске, пока ска-
зать не готовы. 

«Мы, конечно, в курсе сего-
дняшней акции хоккейного 
ЦСКА в поддержку фанатского 
батальона «Эспаньола». В этом 
батальоне служит много фана-
тов армейского клуба, но к челя-
бинскому хоккею эта акция пря-
мого отношения не имеет», — по-
яснили в пресс-службе клуба.

 «Лада» (Тольятти)
АЛЕКСАНДР ЧЕБОТАРЕВ, генеральный 
директор хоккейного клуба:

— Хоккейный клуб «Лада» 
готов поддержать инициати-
ву ЦСКА. На сегодняшний день 
баннер с буквой «Z» вывешен 

в чаше «Лада-Арены». Что ка-
сается остальной активно-
сти, то нам нужно время поду-
мать, но мы обязательно что-то 
сделаем.

«Амур» (Хабаровск)
А Л Е К С Е Й  Ч Е Ч Е Л Е В ,  руководитель 
пресс-службы клуба:

—  Н а ш  к л у б  с и сте м ат и -
чески участвует в  различ-
ных  мероприятиях, связан-
ных с поддержкой участни-
ков СВО. Это касается и сбо-
ров денежных средств, и выде-
ления бесплатных билетов на 
матчи для членов семей на-
ших бойцов. Что же касается 

специальных нашивок на фор-
ме, то на ближайшие игры та-
ких планов у нас нет. Тем более 
что любые изменения ранее 
утвержденных дизайнов игро-
вых свитеров должны согласо-

вываться клубами с Континен-
тальной хоккейной лигой. Не 
исключено, что мы рассмотрим 
эту возможность в будущем.

А вот эти ответы откровенно 
разочаровали.

«Локомотив» (Ярославль)
В пресс-службе ярославско-

го хоккейного клуба не стали 
комментировать инициативу 
ХК ЦСКА.

«Адмирал» (Владивосток)
Во владивостокском клубе 

об этой акции узнали только от 
корреспондента «РГ». Как ска-
зал руководитель пресс-служ-
бы клуба Николай Вихарев, 
пока ничего подобного не пла-
нировалось.

  «Сибирь» (Новосибирск)
В пресс-службе ХК «Сибирь» 

заявили «РГ», что в курсе ар-

мейской инициативы, но отка-
зались от каких-либо коммен-
тариев. 

  «Авангард» (Омск)
«Мы такое не комментиру-

ем», — сообщил «РГ» и началь-
ник управления по связям с об-
щественностью «Авангарда» 
Олег Малицкий.  

Подготовили Илья Соболев,  
Михаил Пинкус,  
Инесса Доценко,  Сергей Зюзин,  
Наталия Граф,  Ольга Дмитренко

Второе. Было также 
непросто понять, как 
следует реагировать 

на такого рода преступления 
в отличие от уже описанных в 
УК. В итоге поправки выделя-
ют треш-стриминг в 10 статьях 
УК как отягчающее обстоятель-
ство при совершении ряда пре-
ступлений, включая умышлен-
ное причинение вреда здоро-
вью разной степени тяжести, 
похищение, убийство.

Третья сложность состояла 
в том, чтобы подключить к этой 
работе социальные сети.

Ранее звучала идея выделе-
ния связанных с треш-стри-
мингом преступлений в 
отдельные статьи УК. Поче-
му от нее отказались?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: В 2020 году, когда 
произошло преступление Решет-
няка, я как глава Комиссии Сове-
та Федерации  по информацион-
ной политике и взаимодействию 
со СМИ предложил выделить та-
кие преступления в отдельную 
категорию именно в силу колос-
сального социального вреда, ко-

торый они наносят. Мы тогда в 
рамках Комиссии создали специ-
альную рабочую группу и прора-
батывали этот вопрос с предста-
вителями Министерства вну-
тренних дел России, Генеральной 
прокуратуры, Следственного 
комитета, специализированных 
научных институтов, которые 
работают с нашими правоохра-
нительными органами. Таким 
образом мы провели большую 
подготовительную работу, сфор-
мулировали ряд подходов и, что 
особенно важно, актуализирова-
ли эту тему, поставили ее на по-
вестку дня. Затем к этой работе 
по инициативе Артема Метелева 
подключился Комитет Госдумы 
по молодежной политике, что, 
на мой взгляд, очень правильно, 
поскольку основной вред нано-
сится молодежной аудитории — 
именно она является завсегда-
таем стримингов, как развлека-
тельных, так и треш-стримингов.

Мы пришли к выводу, что 
наша точка зрения оправда-
на, что это нельзя подвести под 
другие статьи УК в чистом виде. 
Например, хулиганство проис-

ходит на глазах у нескольких че-
ловек — во дворе, в подворотне 
или даже на улице, но свидете-
ли — это 15—20 человек макси-
мум, а обычно — 2—3 человека. 
А здесь это акт, который транс-
лируется на всю страну. Напри-
мер, тот треш-стрим Решетняка 
в общей сложности посмотрели 
20 миллионов человек.

Были и другие точки зрения, 
состоявшие в том, что посколь-
ку эти преступления уже нали-
чествуют в УК, то такое выделе-
ние будет тавтологией, станет 
повторять отдельные статьи ко-
декса. Поэтому пошли по пути 
именно введения такого поня-
тия, как отягчающее обстоя-
тельство. То есть преступления 
такого рода совершаются и вне 
интернета, но если это проис-
ходит через интернет, то это 
рассматривается как отягчаю-
щее обстоятельство. Это ком-
промиссный вариант, но я счи-
таю, что он оправдан, посколь-
ку позволяет учесть соображе-
ния всех специалистов.

Эти законопроекты больше 
направлены на предотвраще-
ние таких преступлений или 
на наказание за их совершение?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Безусловно, на 
предотвращение. Вот Решет-
няка осудили, но когда уже был 
труп. Мы считаем, что надо сде-
лать так, чтобы трупа не было. И 
не только трупа, а чтобы самой 
практики такой не было в отно-
шении людей, а также животных.

Однако без наказания не бу-
дет и предотвращения. Каждый 
треш-стример теперь будет 
знать, что он может оказаться 
в крайне неприятной ситуации, 
если он продолжит заниматься 
этой деятельностью. Ужесточе-
ние наказаний существенное. 
Например, убийство во время 
треш-стрима будет наказывать-
ся лишением свободы на 8—20 
лет или даже пожизненным 
вместо 6—15 лет, предусмотрен-
ных УК без отягчающего обсто-
ятельства.

У них будут очень серьезные 
проблемы вплоть до штрафов (до 
700 тысяч рублей) и конфиска-
ции имущества или заработан-
ных донатов. Это снимает ком-
мерческую заинтересованность 
в этой деятельности со стороны 
треш-стримеров. Ведь помимо 
извращенной популярности это 
приносит им довольно большие 
деньги. Некоторые из них хва-
стались, что в месяц получают 
от 1,5 до 2 миллионов рублей.

Наконец, суд сможет накла-
дывать запрет на пользование 
интернетом для треш-стриме-
ров на долгое время.

В целом мы хотим создать ат-
мосферу социальной и юридиче-
ской нетерпимости к этому явле-
нию, этой форме зарабатывания 
денег и популярности. Чтобы 
каждый треш-стрим — это было 
ЧП. Ведь одно время треш-стри-
меров даже приглашали на ка-
кие-то ТВ-программы, расска-
зывали, как они бросают вызов 
общественному мнению. В 2022 
году я обратился с письмом к ру-
ководителям 15 наших ведущих 

телекомпаний с предложени-
ем исключить появление такого 
вида блогеров на вверенных им 
каналах. И эта инициатива была 
воспринята правильно. Я не слы-
шал с тех пор, чтобы треш-стри-
меры могли пользоваться теле-
видением для раскрутки своих 
имен, демонстрации своей попу-
лярности, а также для того, что-
бы служить примером молодым 
людям, которые готовы встать 
на этот достаточно порочный и 
опасный путь.

Вы упоминали о работе с соц-
сетями. А в законопроекте 
есть ограничения на распро-
странение такого контента 
в соцсетях?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: В законопроектах 
это присутствует, и это очень 
важный момент. Включено обя-
зательство для соцсетей реаги-
ровать на треш-стриминг. Они 
являются первой инстанцией, 
которая транслирует или не 
транслирует такого рода стри-
минговую деятельность. Поэто-
му пресекать ее можно на уров-
не соцсетей. Все профессио-
налы в этой сфере, с которыми 
мы обсуждали эти вопросы, в 
частности — Роскомнадзор, го-
ворили именно о том, что закон 
не должен носить декларатив-
ный характер, а должен пред-
писывать определенные обя-
зательные действия носителям 
этой стриминговой информа-

ции. Если эти поправки будут 
приняты, это тоже будет очень 
важным фактом для пресечения 
деятельности треш-стримеров 
на корню.

Кроме того, надзорным орга-
нам будет дано право оператив-
ной блокировки каналов, транс-
лирующих треш-стримы.

Вы упомянули, что роковой 
треш-стрим Решетняка по-
смотрели 20 миллионов че-
ловек. Почему этот контент 
вообще набирает такое коли-
чество кликов? Как бороться 
с этим спросом?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Общество состо-
ит не только из добродетелей, но 
и пороков. На мой взгляд, есть 
у общества такие пороки, кото-
рые должны быть запрещены 
юридически. Вот принято реше-
ние о юридическом запрещении 
рекламы и распространения че-
рез интернет наркотических ве-
ществ. Это никто не оспарива-
ет. Или детская порнография. Во 
всем мире есть подпольные сети 
ее распространения, но почти 
во всех странах принято законо-
дательство, что детская порно-
графия должна быть исключена 
напрочь из интернета.

С одной стороны, людей надо 
воспитывать правильно. Но в 
эпоху соцсетей это очень слож-
но сделать. Они открывают до-
рогу к очень многим вещам, ко-
торые до сих пор считались без-
умием. Например, школьные 
расстрелы. До начала 1980-х 
годов были отдельные случаи, 
но цепи регулярных школьных 
расстрелов как явления не было. 
По-моему, первый случай был в 
Канаде, потом каждый год, по-
том каждые полгода, потом три 
месяца. Что изменилось? Поче-
му школьные расстрелы охва-
тили весь мир? Важнейшая при-
чина — это распространение по 
всему миру через интернет. Ни-
когда не было в Бразилии или в 
Финляндии — и вот появилось. 
У нас никогда не было — появи-
лось. С этим явлением, конеч-

но, надо бороться. Поэтому есть 
вещи, распространение кото-
рых надо запрещать.

А с треш-стримами есть 
риск их ухода в тень и под-
польного распространения?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: В теневой зоне 
много чего может циркулировать. 
Есть даркнет, есть и нелегальное 
изготовление взрывчатых ве-
ществ, есть и призывы к террори-
стическим действиям, но это все 
запрещено законом — это очень 
важно. За это преследуют. Вот мы 
вводим треш-стримы в катего-
рию действий, за которые будут 
преследовать по закону. Причем 
будут рассматривать их как отяг-
чающее обстоятельство.

Если говорить о профилакти-
ке, то как своевременно отсле-
живать треш-стримеров?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Треш-стримеры 
достаточно известны. Это не ка-
кие-то внезапные люди, кото-
рые появляются из ниоткуда и 
вбрасывают что-то в интернет-
пространство. Обычно они из-
деваются над своими жертвами 
на протяжении месяцев, полу-
года и так далее.

Допустим, блогер начина-
ет с каких-то легких форм из-
девательств, а потом это пере-
растает в серьезное преступле-
ние. Как, возможно, случай с Ре-
шетняком был непреднамерен-
ным убийством, но такая угроза 
была заложена в самой практи-
ке его деятельности.

В Смоленске была история, 
когда треш-стримеры издева-
лись над пожилым человеком 
без определенного места жи-
тельства. Они, кажется, нашли 
ему какое-то жилье, но за это он 
должен был подвергаться изде-
вательствам и истязаниям в пря-
мом эфире. Закончилось это все 
тем, что они поставили перед 
ним задачу употребить макси-
мальное количество водки, ко-
торое он сможет выпить. Во вре-
мя этого треш-стрима он скон-
чался. Вот эти треш-стримеры — 
они же были в обороте довольно 
долго. Было достаточно очевид-
но, чем они занимаются.

Когда можно ожидать утвер-
ждения законодательства 
против треш-стримов?

А Л Е К С Е Й  П У Ш К О В : Мы надеемся, 
что до конца сентября законо-
проекты получат положитель-
ный отзыв правительства и за-
тем будут внесены на рассмот-
рение законодателей.  

Вратарь ЦСКА Александр 
Шарыченков в стартовый состав не 
попал, но в акции поучаствовал.

Алексей Пушков: Поправки выделяют треш-стриминг в десяти статьях УК 
как отягчающее обстоятельство при совершении преступлений.

А К Ц Е Н Т

На раскатку перед матчем за Кубок 
Открытия против казанского «Ак Барса» 
хоккеисты ЦСКА вышли в свитерах 
с эмблемой «Эспаньолы»

А К Ц Е Н Т

Нужно создать атмосферу социальной 
и юридической нетерпимости 
к треш-стримингу. Чтобы каждый 
треш-стрим — это было ЧП

РАЗМЫШЛЕНИЯ ПЕРЕД 
ОТКРЫТОЙ ДВЕРЬЮ
На самом деле, двери в школу открылись сегодня, 4 
сентября. Первого — праздник, линейки, торжества. 
Сегодня — за работу, учителя и ученики!

В эти первые сентябрьские дни всегда много суеты 
и нервозности. Предлагаю остановиться и подумать. 
Над какими-то самыми важными вопросами, которые 
не стоит забывать ни в первый день учебы, ни в после-
дующие. 

Хочу сразу заметить, что я не настаиваю ни на од-
ном своем выводе. Пишу про все про это вовсе не для 
того, чтобы давать советы, но вот именно, чтобы дать 
родителям пищу для размышлений. Потому что как пе-
лось в старой песне: «Хотите ли, не хотите ли, но дело, 
товарищи, в том, что прежде всего мы родители, а все 
остальное потом». 

Итак, вопрос самый главный: какая основная зада-
ча родителей, когда 
они отдают ребен-
ка в школу? С моей 
точки зрения: сде-
лать так, чтобы ре-
бенок остался пси-
хически здоров. 
Это важнее всего 
остального.

Учиться трудно. 
И не только потому, 
что сложны пред-
меты, но и потому, 
например, что часто 
ребенок должен вы-
учивать то, что ему 
неинтересно и вряд 
ли пригодится в жизни. Кроме того, увы, есть немало 
школ, в которых расцветают стрессовые отношения 
между учениками или между учениками и учителями.

Что такое оценка? Это способ унизить человека. 
Замечу, что во взрослой жизни оценок нет: за мои ко-
лонки в «Российской газете» или выпуски программы 
«Наблюдатель» на канале «Культура» мне никто не 
ставит «пять» или «три». Представьте себе, если бы за 
каждый шаг на вашей работе вам бы ставили оценку. 
Наши дети так живут одиннадцать лет. 

Поэтому школьник нуждается не в том, чтобы его 
понукали, но чтобы его защищали и понимали. 

Молодому человеку, вступающему в жизнь, необхо-
димо не только чтобы его воспитывали (это, пожалуй, 
необходимо ему менее всего), но главное, чтобы его 
слушали.

Школьная жизнь — довольно сложная история, в 
ней, на самом деле, много чего происходит разного. И 
ребенок хочет это обсудить. Не получается с родителя-
ми? Он найдет с кем — социальные сети, как говорит-
ся, в помощь. От родителей человек-школьник хочет 
понимания и заинтересованности в своей жизни. Если 
чувствует это, получите благодарного ребенка. Не чув-
ствует, получите формальные отношения с собствен-
ным чадом, виноваты в которых будете только вы.

Школьник требует не только понимания, но и ува-
жения. Например, к своим собственным друзьям, к 
своему любимому человеку. 

Вопрос: «Когда надо начинать говорить с ребенком 
о любви? Когда не рано?» Ответ: «Когда его заинтере-
сует эта тема». Не рано все, что ребенку интересно. По-
тому что если ему интересно, но он не отыщет ответа у 
родителей, он будет искать понимание в другом месте.

Взрослым часто кажется, что они все должны ре-
шать за своего ребенка, и они даже не задумываются, 
что для молодого человека это оскорбительно.

Мы ведь не любим, когда кто-то решает за нас. Поче-
му же мы всерьез уверены, что такой подход нравится 
нашим детям? 

Диалог — вот единственная форма общения с ребен-
ком. Понимаете, да? Не монолог взрослого, который все 
понимает, а диалог двух понимающих друг друга людей.  

Какова главная задача подростка? Найти призвание. 
Вот слово, которое мы употребляем крайне редко. Меж-
ду тем призвание — это то, ради чего человека призвали 
на Землю. Важней-
шая история.

Вообще, если го-
ворить попросту: 
когда человек здо-
ров, то его счастье 
состоит из жизни с 
любимым челове-
ком и любимой ра-
боты, то есть рабо-
ты по призванию. 
Вот и получается, 
что призвание — это 
половина счастья.

Каков сино-
ним слова «призвание»? Желание. Призвание — это 
страстное желание заниматься чем-либо, делать 
что-либо. Замечу, что на историю человечества по-
влияли только те люди, которые отыскали свое призва-
ние. Поэтому, если мы хотим, чтобы ребенок прожил 
интересную, значимую жизнь, надо постараться по-
мочь ему отыскать любимое дело.

Это важнее, чем хорошие отметки или удачно сдан-
ный ЕГЭ. Те из читателей «РГ», которые любят свою ра-
боту, хорошо понимают, что призвание — опора в жиз-
ни. А с опорой всяко жить и проще и интересней.

Я бы очень хотел, правда, чтобы то, что я пишу, мно-
гим людям показалось очевидным. Мечтаю, чтобы 
было так. Но — увы… Ко мне на разговор, за советом, 
как выстроить отношения с собственным чадом, не-
редко приходят родители, и я многократно убеждался: 
главная проблема в том, что родители крайне редко ви-
дят в своем ребенке человека. 

Взрослые к ровесникам относятся как к равным, а 
к детям — как к неразумным малышам. Даже если этим 
«малышам» пятнадцать лет плюс. 

Дети нуждаются в понимании и поддержке роди-
телей. И надо сильно постараться, чтобы эта необходи-
мость превратилась в страх. Стоит ли стараться? Раз-
ве не лучше дружить со своими собственными детьми, 
видя в них полноценных и интересных людей?

Мы боимся, что наши дети вырастут избалован-
ными, и совершенно не переживаем, что они вырас-
тут недолюбленными. Это очень печально, потому что 
подлинная искренняя любовь, которую ребенок ис-
пытывает в семье, становится фундаментом на всю 
жизнь. Если угодно, это такой оберег для человека.

Итак, начался новый учебный год. Наши дети всту-
пили в него, и — понеслась. Очень хочется, чтобы в лице 
родителей они всегда ощущали поддержку, видели за-
щитников, а не погонял. Чтобы учиться было полезно, 
интересно, а может быть, даже весело. Так будет или 
иначе, зависит в первую очередь от нас, от взрослых. 
Не стоит это забывать.  

Диалог — 
вот единственная 
форма общения 
с ребенком. А не 
монолог взросло-
го, который все 
понимает

Какова главная 
задача подростка? 
Найти призвание. 
Вот слово, которое 
мы употребляем 
крайне редко

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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КИНО Инопланетянин Джулс и невидимые миру слезы

Старик и пришелец
Валерий Кичин

В 
Пенсильвании в заштат-
ном городишке жил оди-
нокий старик. С сыном он  

рассорился, жена умерла, дочь 
работает в ветеринарной кли-
нике, и ее слегка беспокоит, что 
отец зеленый горошек хранит в 
ванной, а газету в холодильни-
ке. Забывать стал где, что и куда. 
Расклеил всюду напоминалки 
типа: «Закрыть холодильник».

Однажды ночью ему в роза-
рий на заднем дворе грохнулась 
летающая тарелка. Настоящая, 
со светящимся ободком. Зво-
нит в службу чрезвычайных си-
туаций — не верят.  Дочка Дениз 
(Зои Уинтерс) всерьез озаботи-
лась, тащит отца к психиатру. 
Все осложнилось, когда старик 
обнаружил у своего порога уми-
рающего пришельца с ушками-

финтифлюшками… Фильм Мар-
ка Тертлтауба «Джулс» напо-
мнит «Инопланетянина» Спил-
берга, только там пришельца 
нашел ребенок, а здесь — впав-
ший в детство старик. «Кокон» 
Рона Ховарда, только там с кос-
мосом якшается целая ватага 
долгожителей. «Батарейки не 
прилагаются» Мэттью Роббин-
са — но там стая НЛО помогает 
старикам сохранить от сноса 
свой дом. Во всех случаях фан-
тастическая коллизия всего 
только оттеняет земные забо-
ты. Так и с «Джулсом»: ника-
ких спецэффектов. Иноплане-
тянин — просто актриса Джейд 
Квон в белом трико с набелен-
ным лицом, детской пластикой 
и пытливыми глазками, самое 
неудачное решение из всех 
возможных. Здесь пришелец — 
лишь повод. Проявить характе-

ры старых людей. Старых и оди-
ноких. Старых и потому без бу-
дущего. Но еще живых.

Старика Милтона играет Бен 
Кингсли, и это при всей условно-
сти фабулы одна из самых про-
никновенных его ролей. Каж-
дая деталь психологически до-
стоверна и глубоко трогательна. 
И все пронизано человеческим 
теплом. Его ершистость — сред-
ство самозащиты от назойли-
вой опеки, способ поддержать 
угасающий тонус, иссякающие 

силы. Его глаза говорят больше 
слов. Его интерес к непонятно-
му существу, образовавшему-
ся на заднем дворе, выдает му-
чительное одиночество. Моло-
дым не понять это тягостное чув-
ство, когда перестает звонить 
телефон, а если и звонит — что-
бы справиться, не болен ли, не 
умер ли, не съел ли вместо котле-
ты вилку и не пора ли в дом пре-
старелых. Фильм делает это не 
видимое миру состояние души 
осязаемым, наполняет им все 
свое пространство, чтобы и мы в 
зале прониклись тем, что сужде-
но каждому.

Городок населен, кажется, од-
ними стариками. Они храбрятся, 
активничают, выступают на гор-
совете с новаторскими предло-
жениями. А потом возвращают-
ся к своим кошкам — единствен-
ным существам, которые дарят 
им свое тепло. Они, в отличие от 
вечно занятых молодых, сохра-
нили любопытство — и вот пожи-
лые пытливые дамы проникают 
в тайну Милтона. Они познако-
мятся с пришельцем, дадут ему 
имя Джулс и помогут  починить 
его тарелку.

Средство, необходимое для 
ремонта, в фильме придумано 
с вызывающей небрежностью 
— это не сказка уже, а фабуль-
ная нелепость, вполне дурацкая, 
способная многих отвратить от 
картины. Плохо, на мой взгляд, 
придумана развязка с тремя фи-
налами. Фантастическая фабу-
ла, ее хотя бы минимальная ло-

гичность заботили авторов в по-
следнюю очередь. 

Потому что они о другом де-
лали фильм. Они рассказыва-
ли об одиночестве — неизбеж-
ном финале любой жизни. О без-
надежно ушедшем. Вот Джойс 
(Джейн Кёртейн): жительница 
больших городов, доживающая 
свой век в утлом Бунтоне, когда-
то вела светский образ жизни 
и даже была певицей — а теперь 
просто старая домохозяйка в 
компании белого кота, тоже ста-
рого. Или улыбчивая Сэнди с ее 
оптимизмом (Гарриет Сэнсом 
Харрис). Обоим не хватает про-
стого человеческого общения, 
они истосковались по собесед-
никам — и счастливы, когда с по-
явлением пришельца у них есть 
кто-то, кому можно излить душу, 
о ком позаботиться.

И есть еще одна действующая 
сторона: правительственные 
учреждения, формально поддер-
живающие порядок и отлавлива-
ющие все непостижимое, но рав-
нодушные к тем, о ком призваны 
заботиться, кого должны обере-
гать — помнить, что к человеку 
запасные «батарейки не прила-
гаются».

Это фильм не фантастических 
коллизий, а человеческих состо-
яний. Не фэнтези, а психологиче-
ская драма, облеченная в формы 
фантастической комедии. Упор 
в ней сделан не на технические 
чудеса и спецэффекты, а исклю-
чительно на актеров, способных 
властно приковать к своим геро-
ям наше внимание и держать его 
от первого до последнего кадра. 
И мы быстро научимся отмахи-
ваться от фабульных несообраз-
ностей — как летом от назойли-
вых, но неизбежных комаров.  

ТЕАТР МХТ им. Чехова предвкушает космический юбилей 
и 11 премьер

Хабенский обещал

Инга Бугулова

В 
новом сезоне МХТ 
им. Чехова выпустит 
о д и н н а д ц ат ь  п р е -
мьер — на всех трех 
площадках театра: 
Основной, Новой и 
Малой сценах. Но со-
вершенно особенным 
станет октябрь, когда 

прославленный театр будет 
праздновать свое 125-летие.

О предстоящем юбилее и да-
леко идущих планах (труппа 
смело глядит на несколько лет 
вперед), а еще о том, почему ар-
тистам непременно нужно дать 
похулиганить, рассказал ху-
дожественный руководитель 
Константин Хабенский.

Новый сезон в МХТ открыт, 
но еще до его начала Констан-
тин Хабенский вместе с арти-
стами удивили неожиданным 
визитом — побывали в Цен-
тре подготовки космонавтов в 
Звездном городке. Мхатовцам 
провели экскурсию, дали по-
чувствовать перегрузки в цен-
трифуге и даже провели мастер-
класс по приготовлению косми-
ческой еды. Но ездили, конечно, 
не за этим, а с важной миссией.

Космонавтам Олегу Коно-
ненко и Николаю Чубу, которые 

уже 15 сентября отправятся 
на МКС, передали юбилейную 
мхатовскую «чайку». Она будет 
парить теперь в невесомости 
вместе с космонавтами.

Перед запуском «Союза» 14 
сентября мхатовцы приедут на 
Байконур с музыкально-поэти-
ческим вечером Марины Брус-
никиной «Смотришь в небо и 
видишь — звезда...». Театр на-
деется, что это станет новой 
традицией и началом большой 
дружбы — теперь каждый эки-
паж перед отправкой в космос 
будет смотреть спектакль МХТ.

Хабенский заверил: «А 26 
октября, в день рождения теат-
ра, космонавты поздравят нас 
прямо с орбиты».

И в самом деле: у артистов с 
космонавтами немало общего. 
У тех и у других — космические 
планы.

Первыми премьерами се-
зона станут спектакли режис-

серов, успевших поработать с 
труппой МХТ совсем недавно. 
Денис Азаров представит юби-
лейный спектакль «9 ряд. 10, 11 
место» — это история о любви 
двух молодых людей, которые 
нашли друг друга в театре. На 
Основной сцене Петр Шерешев-
ский ставит «Маскарад с закры-
тыми глазами», в роли Арбени-
на — Игорь Верник. Специально 
для МХТ новую пьесу под назва-
нием «Стоики» написал Дмит-
рий Данилов, спектакль по ней 
репетирует Марат Гацалов. По-
работает на сцене в Камергер-
ском и главный режиссер но-
восибирского театра «Старый 
дом» Антон Федоров; пока он 
думает, что именно поставит.

Но и сам Хабенский сядет в 
режиссерское кресло. «Я буду 
репетировать небезызвестную 
пьесу, которая связана с Худо-
жественным театром, пока не 
скажу, какую», — отметил Ха-

бенский. Точно известно толь-
ко то, что это будет не «Теат-
ральный роман» — Булгаковым 
займется Денис Азаров.

Рассказал худрук Хабенский 
и о стратегии развития МХТ 
сразу на три года вперед. Это 
не просто скучный документ, а 
важная идея. «Мы должны по-
нять, что Художественный те-
атр — это первый театр страны, 
и он должен быть таким по всем 
показателям: и экономическим, 
и художественным. Все сразу 
сделать не получится, но мы на-
чинаем движение в эту сторо-
ну», — объяснил он.

Продолжатся успешные 
проекты, начатые в прошлом 
сезоне, — экспериментальная 
лаборатория «АРТХАБ», проект 
«Ландшафтный театр», благо-
творительный марафон «Те-
атр помогает». Во второй раз 

пройдет церемония вручения 
премии Художественного те-
атра молодым деятелям искус-
ства. Теснее будет дружба с Че-
ховским театральным фестива-
лем в Мелихове .

И все это с особым, хули-
ганским почерком. На этом 
Константин Хабенский настаи-
вает: «Хулиганить и своим ху-
лиганством будоражить сердца 
— это наша профессия, я так был 
воспитан своим мастером и ста-
раюсь нести это и дальше».

И наконец, гастроли. Среди 
зарубежных — МХТ ждут в Алма-
ты, Минске и Токио. Кроме того, 
ведутся переговоры с Китаем. 

Будут и телепремьеры. Цикл «Вечера в 
Камергерском» с Вадимом Верником 
(справа) выйдет на «Культуре».

А К Ц Е Н Т

Это фильм человеческих состояний. 
Психологическая драма, облеченная 
в формы фантастической комедии

А К Ц Е Н Т

С этого года каждый космический эки-
паж перед отправкой на МКС будет смот-
реть спектакль Художественного театра

ВЕК ЭДУАРДА АСАДОВА
На этой неделе, 7 сентября, исполняется 100 лет со 
дня рождения Эдуарда Асадова — самого популярного 
поэта 60—70-х годов ХХ века. Его популярность затме-
вала славу даже «поэтов-эстрадников» — Евтушенко, 
Вознесенского, Рождественского... Во время гастролей 
по стране он собирал огромные залы по три, по четыре 
тысячи человек. Его стихотворные сборники выходи-
ли стотысячными тиражами и моментально сметались 
с полок книжных магазинов. Строки его стихов знало 
наизусть бесчисленное количество людей, и это были 
отнюдь не знатоки поэзии, а самые-самые простые 
люди. И одновременно упоминание его имени в узких 
литературных кругах считалось признаком дурного 
тона и отсутствия вкуса к поэзии. Пожалуй, невозмож-
но в истории литературы назвать другого поэта, чья 
народная известность так расходилась бы с признани-
ем в среде поклонников высокой поэзии.

Как только не называли его стихи! «Рифмованные 
прописи для плебса», «поэт для кухарок». 

Евгений Ев-
тушенко подшучи-
вал над глупыми де-
вушками «с парой 
асадовских строк 
под кудряшками». 

Я никогда не был 
поклонником сти-
хов Эдуарда Аса-
дова. Но меня все-
гда смущала эта 
несправедливость. 
Совокупный тираж 
его стихотворных 
книг, а их порядка 
пятидесяти, составляет, если не ошибаюсь, более трех 
миллионов экземпляров. Мы можем отказать в от-
сутствии литературного вкуса собеседнику во время 
прямого разговора о поэзии. В незапамятные време-
на в буфете Центрального дома литераторов это даже 
могло закончиться дракой. Но отказать в отсутствии 
литературного вкуса нескольким миллионам людей 
— это... как-то этически неправильно, что ли? Как и на-
зывать этих людей «плебсом»... Как и смеяться над де-
вушками с кудряшками... Мне долго не давал покоя 
этот вопрос, пока в одной статье я не прочитал фразу, 
что на стихах Асадова «выросло несколько поколений 
хороших людей».

Хороших людей.
И это чистая правда, которая, может, и не имеет 

отношения к проблеме литературного вкуса, но она 
больше говорит о стихах Асадова, чем самые разобла-
чительные высказывания о нем.

Конечно, определенную роль в известности Эду-
арда Асадова играла его биография. Герой Великой 
Отечественной войны, лишившийся на фронте зре-
ния... Слепой поэт, преодолевший судьбу, которую уго-
товила ему война, — фронтового калеки, которых было 
огромное количество в послевоенное время... Писав-
ший, вопреки всему, светлые, жизнеутверждающие 
стихи — о любви, о любви прежде всего! Две красави-
цы-жены, актрисы… Всегда улыбка на лице, полуза-
крытом черной маской...

Сама его биография, конечно, удивительна! Родил-
ся в Туркменской ССР в семье армянина. Отец — участ-
ник Гражданской войны, эсер, ставший большевиком. 
Отец рано умер, семья переехала в Свердловск. Дед по 
линии матери, тоже армянин, был, как сам Асадов пи-
шет в своей автобиографии, «фигурой исторической». 
Два года проработал секретарем Н.Г. Чернышевского в 
его астраханской ссылке.

Потом Москва... Сразу по окончании школы, сов-
павшем с началом войны, добровольцем ушел на 
фронт. Служил минометчиком в батарее с легендарны-
ми «катюшами». В 1944 году во время сопровождения 
машины со снарядами получил осколочное ранение 
(машину довел до цели назначения), в результате кото-
рого полностью потерял зрение. 12 операций! 

Потом Литературный институт. Слепой студент, 
которого мастерству обучали Чуковский, Сурков, Ан-
токольский... Первые выступления, книги и… гран-
диозная популярность. 

Я проверил ради 
любопытства. Аса-
дова «идеологиче-
ски» никто не на-
вязывал. Его сто-
тысячные тиражи, 
которые, повторяю, 
сметались с книж-
ных прилавков, 
были обеспечены 
только его реальной 
популярностью у 
читателей. Литера-
турная критика его 
скорее поругива-
ла. С одной стороны — за то же пресловутое отсутствие 
вкуса, а с другой — за недостаток гражданской лири-
ки. Слишком много о любви, о девушках, о том, о сем. 
В «травлях» диссидентов не участвовал. Стало быть, и 
здесь абсолютно чист.

Но вот стихи плохие... Плохие? Это спорный вопрос.
Признаюсь откровенно, его «Балладу о рыжей двор-

няге» не могу читать без слез. И все вроде бы понимаю 
— как это сделано. Собака, которая гибнет, брошенная 
хозяином и осмеянная каким-то мужичком, который 
и взял бы ее, но ведь дворняга... Сентиментальненько. 
Но последние две строки баллады — это очень и очень 
сильно! «Ведь может быть тело дворняги, / А сердце 
— чистейшей породы!» Да, мораль, да, назидание. Но 
ведь — верно! Но ведь — точно!

Еще одно качество стихов Асадова, которое подку-
пало его читателей. Он писал много «сюжетных» сти-
хотворений. Это даже не стихи, а рассказы про разные 
случаи из жизни простых людей, оказавшихся порой в 
экстремальных ситуациях. Ну, даже какое-нибудь сти-
хотворение про девушку и парня. Он мнил себя героем, 
она — трусихой. Но когда напали на них два хулигана, 
она оказалась бойцом, а он — трусом. 

Простенько? Да. Но видишь как наяву.
Это тоже ведь, наверное, не случайно, что слепой 

поэт писал не нечто «вообще лирическое», а словно на-
блюдал живую жизнь живых людей. Которой не мог ви-
деть с 1944 года. Он умер в 2004 году.

Назидательный моралист? Да. Но кто скажет, что 
вот эти, например, насквозь назидательные строки не 
верны, не точны? «Если ты с любимою в ссоре, / А то-
ска по ней горяча, / Это тоже еще не горе, / Не спеши, не 
руби сплеча. / Пусть не ты явился причиной / Той раз-
молвки и резких слов, / Встань над ссорою, будь муж-
чиной! / Это все же твоя любовь!»

И вдруг понимаешь, за что люди любили и любят 
Эдуарда Асадова. Он просто говорил людям хорошие, 
добрые, правильные слова. Только в рифму. Так проще 
запоминается. 

Упоминание его 
в литературных 
кругах считалось
 дурным тоном. Но 
миллионы людей 
считали иначе

Он просто говорил 
людям хорошие, 
добрые, правиль-
ные слова. Только 
в рифму — так 
проще запомнить

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Уставшие от одиночества, они приникли к непонятному существу — это счастье, когда хоть кто-то тебя понимает.
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Объявление 
о проведении конкурса 

на присуждение грантов 
Президента Российской 

Федерации 
для поддержки 

творческих проектов 
общенационального 
значения в области 

культуры и искусства 
в 2023 году

В соответствии с постановлени-
ем Правительства Российской Феде-
рации от 9 сентября 1996 г. № 1061 
«О грантах Президента Российской Феде-
рации для поддержки творческих проек-
тов общенационального значения в обла-
сти культуры и искусства» Минкульту-
ры России объявляет конкурс на прису-
ждение грантов Президента Российской 
Федерации для поддержки творческих 
проектов общенационального значения 
в области культуры и искусства.

Порядок представления заявок 
на соискание грантов опубликован 
на официальном сайте Минкультуры 
России (https://culture.gov.ru/) в разде-
ле «Деятельность», подраздел «Конкур-
сы», рубрика «Гранты Президента Рос-
сийской Федерации для поддержки твор-
ческих проектов общенационального зна-
чения в области культуры и искусства».

Работы, материалы и документы 
соискателей, оформленные в соответ-
ствии с Порядком представления работ 
на присуждение грантов, принимаются 
до 18:00 (по мск) 1 октября 2023 г.

ДОСЛОВНО

Игорь Золотовицкий, актер, ректор Школы-студии МХАТ:
— В этом году 40 лет, как я служу в Художественном театре. И так это 

удивительно — из 125 лет, которые живет театр, я здесь целых 40! Честно 

вам скажу, в отпуск летом я особо не уходил, поэтому соскучился, ко-

нечно, не по стенам, а по ритму жизни театра. Есть такое расхожее мне-

ние, что репертуарный театр — это театр-дом. Мне кажется, МХТ этому 

определению более чем соответствует… Кого больше всего мне хоте-

лось обнять на сборе труппы? Станислава Андреевича Любшина, и я это 

сделал.

Видео и фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2633680

О других новинках кино читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/3665
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На ММКЯ 
назвали 
лучших 
в «Классе!»

ЗАВАРУШКА 
НА 13 ТЫСЯЧ
Андрей Мягков

Пятый сезон Всероссийско-
го литературного конкурса 
«Класс!» вышел на загляденье: 
в конкурсе поучаствовали бо-
лее 13 тысяч учеников старших 
классов из 73 регионов России. 
Жюри, в котором писатели и 
поэты Ольга Славникова, Дмит-
рий Воденников, Яна Вагнер, Ва-
дим Панов, Нина Дашевская и 
председательствовавшая Анна 
Матвеева, было непросто вы-
брать финалистов.

Открыл церемонию театр 
«РэПэТэ», после чего с привет-
ственным словом выступил ру-
ководитель департамента печа-
ти и книжной индустрии мин-
цифры, председатель оргкоми-
тета конкурса Владимир Григо-
рьев. Он отметил, что делается 
все возможное, чтобы юные 
дарования не пропали с гори-
зонта редакторов и литератур-
ных критиков. Дальше их ждет 
премия «Лицей» — а пока... «Кто 
бы сегодня ни победил — это не 
самое главное. Самое главное, 
что вы выбрали литературу как 
свою возможную профессию в 
будущем». 

Кто победил в «Народном го-
лосовании», которое прошло 
при поддержке сайта «ГодЛи-
тературы.РФ»? Анастасия Поля-
кова из Москвы набрала внуши-
тельные 44 процента голосов. 

У «Класса!» есть еще три спе-
циальные номинации. Награ-
ду от учителей русского языка 
и литературы «Выбор педаго-
гов» вручила куратор конкурса, 
обозреватель «РГ» Анастасия 
Скорондаева. 

Она пригласила на сцену Але-
ну Заику, которая призналась: 
«Приятно участвовать в этой за-
варушке».

Лучшего в номинации «Вы-
бор старшеКлассников!» выби-
рали победители прошлых се-
зонов. Награда досталась Алисе 
Паньшиной. Третью спецнагра-
ду — от журнала «Юность» — вру-
чила замглавного редактора 
журнала, главред издательства 
«Альпина.Проза» Татьяна Соло-
вьева. Пять счастливчиков уви-
дят свои рассказы уже в следую-
щем номере «Юности». 

Наконец, шесть победителей. 
Актеры театра «РэПэТэ» чита-
ли отрывки из рассказов-побе-
дителей — а юные авторы, узнав 
свои строки, выбегали на сце-
ну. Поочередно вышли Алексан-
дра Ситникова, Иван Гуменник, 
Юлия Ялугина, Дарья Барано-
ва, Яна Павлюк и… снова Алена 
Заика. А вот Гран-при конкурса 
вручили Марии Коленовой, уже 
побеждавшей в «Классе!» в про-
шлом году. После чего участни-
ки спели гимн конкурса и сфото-
графировались — традиция.  

Участие в конкурсе в этом сезоне 
приняли более 13 тысяч ребят из 
самых разных регионов страны.
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ХОККЕЙ Клубы КХЛ вступили в борьбу за Кубок Гагарина

Фавориты шайбы не считают
Илья Соболев

С
тартовал новый 16-й по 
счету сезон Континен-
тальной хоккейной лиги 

(КХЛ). Регулярный чемпионат 
по традиции начался матчем за 
Кубок Открытия, в котором дей-
ствующий обладатель Кубка Га-
гарина ЦСКА принимал фина-
листа плей-офф-2023 — казан-
ский «Ак Барс». В итоге первый 
трофей сезона достался гостям, 
одержавшим победу со сче-
том 5:2.

Первого матча сезона ждали 
не только из-за яркой спортив-
ной вывески. Задолго до старто-
вого вбрасывания игра обза-
велась дополнительной интри-
гой. Напомним, летом ЦСКА 

подписал контракт с вратарем 
Иваном Федотовым, отслужив-
шим год в армии. Международ-
ная федерация хоккея (ИИХФ) 
посчитала, что Федотов и ар-
мейский клуб нарушили дей-
ствующее соглашение голки-
пера с «Филадельфией» из На-
циональной хоккейной лиги и 
дисквалифицировала Ивана с 
1 сентября до 31 декабря 2023 
года включительно.

Подчинится ли ЦСКА реше-
нию ИИХФ? Если Федотова вне-
сут в заявку, как отреагирует на 
это КХЛ и как это отразится на 
отношениях лиги с Федераци-
ей хоккея России (ФХР), кото-
рая, собственно, и обратилась 
в ИИХФ для разрешения спор-
ной ситуации? Ответы на все во-

просы должна была дать заяв-
ка ЦСКА на матч. Федотов там в 
итоге оказался и спокойно вы-
шел с остальными армейцами на 
предматчевую раскатку.

Как это стало возможно, объ-
яснили глава КХЛ Алексей Моро-
зов и президент ХК ЦСКА Игорь 
Есмантович, вышедшие к журна-
листам перед игрой.

— Команда ЦСКА подала заяв-
ку на матч и включила Ивана Фе-
дотова в список для участия в 
матче. КХЛ заявку приняла, заяв-
ка прошла по базе ЦИБ, поэто-
му он примет участие в матче. 
КХЛ и клуб не согласны с реше-
нием ИИХФ, которое ущемляет 
конституционное право гражда-
нина Российской Федерации на 
труд. В защиту игрока выступи-

ла Генеральная прокуратура РФ 
и направила в Федерацию хок-
кея России, в клуб и в лигу преду-
преждение о недопустимости на-
рушения права на труд и обязала 
допустить Федотова до участия в 
соревновании, — рассказал Мо-
розов.

А Есмантович отметил, что 
решение по Федотову было при-
нято не вопреки, а совместно 
с ФХР.

— ФХР, КХЛ и ЦСКА взаимо-
действовали одновременно в 
одну сторону, сторону россий-
ского хоккеиста. Все, что раздер-
гивается СМИ по цитатам, это 
ваша работа, мы к ней относимся 
спокойно. Но вы должны знать, 
что КХЛ, ФХР и ЦСКА одним це-
лым решили этот вопрос.

Уже по ходу матча стало из-
вестно, что ИИХФ намерена 
открыть дисциплинарное дело 
в отношении Федотова, ФХР и 
ЦСКА. Российской федерации 
хоккея уже выставлен штраф в 
размере 5 тысяч франков. После 
игры у главного тренера армей-
цев Сергея Федорова спросили, 
не боится ли он последствий по-
явления Федотова на льду. От-
вет получился весьма эмоцио-
нальный.

— По-моему, всем давно надо 
проснуться. Идет специальная 
военная операция, мир поме-
нялся давно. И есть правильные 
высказывания, но это 1%. 99% 

высказываний — о каких-то до-
говоренностях, содружестве и 
так далее и тому подобное. Это-
го не будет! Не я это сказал. Это 
говорят, так сказать, более вы-
сокие и ответственные люди за 
нашу страну. Поэтому тут надо 
всем немножко проснуться и 
понять, в каких мы условиях и 
реалиях живем и кто в стране 
рулит нашей: мы или какие-то 
законы с той стороны?

Дебют Федотова получился 
противоречивым. С одной сто-
роны, Иван сделал несколько 
классных спасений, отразил по 
ходу встречи буллит. С другой — 
пропустил пять шайб. Впрочем, 
набрать форму у Федотова время 
еще будет.

Отметим, что на вчерашний 

матч армейцев против влади-
востокского «Адмирала» Иван 
остался в запасе. ЦСКА  одержал 
первую победу в сезоне — 4:1, а 
Александр Шарыченков, сме-
нивший Федотова, отразил 39 
бросков из 40.

Вчера хоккей пришел и в 
Ярославль, где местный «Ло-
комотив» принимал главное 
открытие прошлого сезона, ни-
жегородское «Торпедо».  Хозяе-
ва нанесли в створ чужих ворот в 
два раза больше бросков, чем со-
перник (45-21), но выиграли ни-
жегородцы - 5:2.

Первые дни сезона ознаме-
новались еще несколькими то-

повыми матчами. В Москве «Ди-
намо» принимало питерский 
СКА. Интересно, что этим ле-
том звездные новички «бело-го-
лубых» Никита Гусев и Игорь 
Ожиганов переехали в столицу 
именно с берегов Невы. Ни один 
из них в итоге результативными 
действиями не отметился, а по-
беду одержали питерские армей-
цы — 2:1.  Голом и результатив-
ной передачей отметился Сергей 
Толчинский. Голевой пас так-
же на счету американца Алекса 
Гальченюка, которого СКА под-
писал в последний момент.

Между тем в Екатеринбур-
ге один из фаворитов Восточной 
конференции «Автомобилист» 
встречался с другим — магнито-
горским «Металлургом». «Маг-
нитка» летом сменила тренера: 
команду возглавил экс-настав-
ник «Северстали» Андрей Разин. 
Дебютировать с победы ему не 
удалось. Гости вели в счете 2:1, 
но пропустили меньше чем за 
пять минут до конца основного 
времени.  А в овертайме хозяева 
были чуть удачливей — 3:2.

Из остальных встреч отме-
тим возвращение тольяттинской 
«Лады», не сумевшей на своем 
льду переиграть челябинский 
«Трактор», а также неожиданное 
домашнее поражение московско-
го «Спартака» от китайского 
«Куньлуня» — 3:4. Удивительно, 
но «красно-белые» проиграли 
аутсайдерам КХЛ четыре из по-
следних пяти матчей.

Результаты других матчей: 
«Барыс» (Астана, Казахстан) 
— «Салават Юлаев (Уфа) — 2:3, 
«Северсталь» (Череповец) — 
«Сочи» — 6:3, «Витязь» (Мо-
сковская область) — «Амур» 
(Хабаровск) — 2:4, «Нефтехи-
мик» (Нижнекамск) — «Дина-
мо» (Минск) — 4:5. 

ФУТБОЛ «Зенит» вырвал ничью в гостевом матче с ЦСКА, забив мяч 
на последних минутах

Спасение чемпиона
Артур Нанян 

Ч
емпион России пи-
терский «Зенит» 
в ы р в а л  н и ч ь ю  в 
центральном матче 
седьмого тура Пре-
мьер-лиги в гостях 
против ЦСКА — 1:1. 
У хозяев отличил-
ся Антон Заболот-

ный, а у «сине-бело-голубых» 
на 88-й минуте забил бразилец 
Дуглас Сантос.

Удивительно, но ЦСКА яв-
ляется одним из самых удоб-
ных соперников для зенитов-
цев в последние несколько 
лет. Если брать в расчет толь-
ко первенство страны, то за 
девять лет армейцы оказыва-
лись сильнее питерцев лишь 
однажды — в концовке прошло-
го сезона. А так, в 19 поединках 
между этими командами 11 раз 
выигрывали «сине-бело-голу-
бые» при семи ничьих.

Дополнительной интриги 
нынешнему противостоянию 
придавал фактор Марио Фер-
нандеса. Бразилец, выступав-
ший на протяжении десяти лет 
за ЦСКА, пару месяцев назад 
с большим скандалом осуще-
ствил трансфер в «Зенит». Ра-
зумеется, болельщики «крас-
но-синих» весь матч освисты-
вали Фернандеса. Впрочем, на 
защитнике поведение трибун 
никак не сказывалось: Марио 
был одним из лучших на поле.

В целом ничья — закономер-
ный результат. Да, ЦСКА вел 
1:0 до самой концовки, но при 
этом хозяева нанесли за всю 
игру лишь один удар в створ, 
когда Заболотный забил после 
грубейшей ошибки голкипера 
гостей Михаила Кержакова.

— Спасибо ребятам, что про-
явили характер и поддержали 
меня. Постараюсь вернуть им 
должок в следующих матчах, — 
сказал Кержаков.

Ожидаемо в такой встре-
че не обошлось без стычек. А в 
концовке команды и вовсе чуть 
не устроили потасовку, но су-
дейской бригаде во главе с Пав-
лом Кукуяном удалось успоко-
ить футболистов.

— Что случилось на послед-
них секундах? Ну просто со-
перники исподтишка стали 
действовать. Непонятно, прав-
да, зачем. Видимо, когда срав-
няли счет, почувствовали уве-
ренность. Очень странно себя 
вели, — не скрывал своих эмо-
ций Заболотный.

Потрепал нервы своим бо-
лельщикам московский «Локо-
мотив». Ведя 3:0 после первого 
тайма домашнего матча с «Бал-
тикой», во второй половине 
«красно-зеленые» едва не упу-
стили победу, пропустив два 
мяча — 3:2.

Надо отдать должное «Бал-

тике», которая в течение неде-
ли провела две встречи с гран-
дами отечественного футбола 
— «Зенитом» (1:0) в Кубке и с 
«Локомотивом». Подопечные 
Сергея Игнашевича потихонь-
ку обживаются в элитном диви-
зионе и проявляют себя с луч-
шей стороны. Ну а «железнодо-
рожникам» наверняка предсто-
ит провести работу над ошиб-
ками в паузу во время поедин-
ков сборных.

— Не могу пока сказать, что с 
нами случилось после переры-
ва. Надо разобраться, как так 
вышло. В целом же поздравляю 
болельщиков, ведь мы впер-
вые в сезоне победили дома в 
рамках чемпионата, — отме-

тил капитан «красно-зеленых» 
Дмитрий Баринов.

Продолжает падение в тур-
нирной таблице «Спартак». 
«Красно-белые» проиграли в 
гостях лидеру турнира «Крас-
нодару» (0:2) и опустились на 
девятую строчку. Отличились 
колумбиец Джон Кордоба и ар-
мянин Эдуард Сперцян с пе-
нальти.

После яркого старта сезона 
спартаковцы не то что забук-
совали, а откровенно посыпа-
лись. Команда испанца Гильер-
мо Абаскаля не побеждает уже 
в четырех турах Премьер-ли-
ги кряду, набрав в этом проме-
жутке лишь одно очко — тако-
го не было с 2021 года. Потра-

тив летом около 20 миллионов 
евро на новичков, «красно-бе-
лые» раз за разом провалива-
ются, причем касается это не 
только защиты, но и атаки. До-
статочно сказать, что в двух 
последних встречах первен-
ства москвичи не забили ни од-
ного мяча.

Все больше вопросов к Абас-
калю. Рулевой «Спартака» по-
стоянно тасует состав, меняет 
футболистов. Эксперименты 
молодого специалиста кажут-
ся странными, порой абсолют-
но нелогичными. Взять матч с 
«Краснодаром». В центре за-
щиты Абаскаль доверился па-
рагвайцу Алексису Дуарте, ко-
торый чаще напоминает о себе 
благодаря своим ошибкам. В 
запасе же остался купленный 
недавно у испанской «Альме-
рии» за 7 миллионов евро серб 
Срджан Бабич. 

В результате первый мяч 
«быки» забили после очеред-
ной неуверенной игры Дуарте: 
форвард южан Джон Кордоба в 
штрафной накрутил несколь-
ких спартаковцев, в том числе 
Алексиса. Почему в старте вы-

шел именно Дуарте, а не Бабич, 
вызывает недоумение. И таких 
моментов в последнее время 
все больше.

При таких раскладах неу-
дивительно, что в кулуарах 
все чаще поговаривают о воз-
можной отставке Абаскаля. 
В «Спартаке» не отрицают 
подобного развития событий. 

«Сказывается ли серия в 
четыре матча без побед на до-

верии к Гильермо? Безусловно, 
это влияет на наше настроение. 
Для нас это серьезная ситуа-
ция. Вместе с Абаскалем будем 
думать, как из нее выходить», 
— заявил генеральный дирек-
тор «красно-белых» Олег Ма-
лышев. 

В матче седьмого тура РПЛ между ЦСКА и «Зенитом» соперники сражались за очки до последних секунд встречи.

Хоккеисты «Автомобилиста» испортили Андрею Разину дебют у руля магнитогорского «Металлурга».

А К Ц Е Н Т

За последние девять лет армейцы 
одержали лишь одну победу 
в 19 встречах с питерской командой 
в рамках Премьер-лиги

БАСКЕТБОЛ На ЧМ-2023 
«Кленовые листья» 
не пустили в 1/4 финала 
сборную Испании 

Что творят 
канадцы

Илья Трисвятский

На проходящем в Юго-Восточной Азии чемпионате 
мира вчера грянула сенсация: на финише второго эта-
па сборная Канады выбила из дальнейшей борьбы за 
медали обладателя «золота» предыдущего первенства 
планеты Испанию, одержав победу со счетом 88:85. 

Сразу квартет участников досрочно решил задачу 
выхода в четвертьфинал: США, Литва, Германия и Сло-
вения. Поэтому победа литовцев над олимпийскими 
чемпионами Токио американцами (110:104) на нечто 
из ряда вон входящее никак не тянет. Соперники игра-
ли практически без защиты, в ряде эпизодов не утру-
ждая себя работой на пределе возможностей.

Зато матч Канада — Испания стал украшением иг-
рового дня. «Кленовые листья» собрали на этот тур-
нир очень мощный состав, с семью игроками из клу-
бов сильнейшей лиги мира НБА. Чемпионат они нача-
ли с впечатляющего разгрома серебряных призеров 
последней Олимпиады и прошлогоднего первенства 
Европы французов (95:65). Но затем после разгрома 
Ливана и Латвии уступили бразильцам. 

Интрига встречи североамериканской сборной с 
испанцами была предельно проста: кто побеждает — 
тот и выходит в четвертьфинал. Казалось, команда из 
Европы сохранит свой статус-кво, ведь перед началом 
заключительной четверти Испания лидировала с вну-
шительной разницей в 12 очков — 73:61. Однако канад-
цы совершили почти невозможное, отыграв этот дефи-
цит и одержав победу. Их лидер Шей Гилджес-Алексан-
дер из «Оклахомы» набрал 30 очков!

В четвертьфиналах встречаются: 5 сентября. Сер-
бия — Литва, США — Италия. 6 сентября. Германия — 
Латвия, Канада — Словения. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 сентября, вторник, «Матч! Игра»
11.35. Сербия — Литва. 1/4 финала. Прямая трансляция.

15.35. США — Италия. 1/4 финала. Прямая трансляция.

ТЕННИС Трое россиян 
пробились в четвертый 
круг на US Open

Еще неделя 
в Нью-Йорке

Анна Козина

Чемпион US Open 2021 года, третья ракетка мира, рос-
сийский теннисист Даниил Медведев пятый раз под-
ряд вышел во вторую неделю US Open. До 1/8 финала 
в одиночном разряде также добрались восьмой номер 
рейтинга Андрей Рублев и первая ракетка России Да-
рья Касаткина, которая, кстати, впервые за шесть лет 
так успешно выступает в Нью-Йорке. 

В третьем круге Медведев обыграл 32-ю ракетку 
мира из Аргентины Себастьяна Баэса со счетом 6:2, 
6:2, 7:6 (8:6). И хотя Баэс считается грунтовиком, он 
только что взял титул на хардовых кортах в Уинстон-
Сейлеме и шел на серии из 12 побед. Но Даниилу уда-
лось обнулить это 
достижение, затра-
тив при этом не так 
много усилий. Он 
рисковал перевести 
матч в четвертый 
сет, но все же завер-
шил встречу на тай-
брейке третьей пар-
тии. Учитывая, что 
последние встречи 
он играл последним 
запуском вечерней 
сессии, пораньше покинуть корт было крайне важно.

— Хорошо, что мы закончили не в 4 часа утра. Тяже-
ло. Просто хочу лечь спать, — признался Медведев. 

В следующем круге Даниил встретится с Алексом де 
Минором (13). Интересно, что россиянин проиграл ав-
стралийцу два последних матча, в том числе недавний 
четвертьфинал «Мастерса» в Торонто.

Андрею Рублеву, в отличие от Медведева, пришлось 
побегать четыре сета. Начало матча против француза 
Артура Риндеркнеша далось непросто, но Андрей смог 
переломить ход встречи (3:6, 6:3, 6:1, 7:5) и в 12-й раз 
вышел во вторую неделю турнира «Большого шлема» 
(в Нью-Йорке — в пятый раз). Теперь Рублев сыграет с 
представителем Великобритании Джеком Дрэйпером, 
у которого ведет в личном противостоянии 2:0.

Что касается Дарьи Касаткиной, в третьем круге 
она обыграла бельгийку Грет Миннен (6:3, 6:4) и по-
пала на вторую ракетку мира белоруску Арину Собо-
ленко.

Поскольку на US Open-2023 случился настоящий 
звездопад, то свой шанс получили другие теннисисты. 
Сразу семь игроков дебютируют в четвертом круге 
турниров «Большого шлема». У мужчин это итальянец 
Маттео Арнальди, британец Джек Дрэйпер, австрали-
ец Ринки Хиджиката, швейцарец Доминик Штрикер и 
хорват Борна Гойо. В женской сетке — китаянка Ван Си-
нюй и американка Пейтон Стернс. 

А К Ц Е Н Т

Игорь Есмантович: ФХР, КХЛ и ЦСКА взаи-
модействовали одновременно в одну 
сторону, сторону российского хоккеиста

Андрей Рублев 
в 12-й раз в карье-
ре сыграет в 1/8 
финала турнира 
«Большого шлема»
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Испанцы (в светлой форме) упустили 12-очковый перевес 
в игре с Канадой и потеряли звание чемпионов мира.
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Нападающий московского «Локомотива» француз Вильсон Изидор 

самовольно покинул расположение клуба и не собирается возвращать-

ся в Россию. Об этом «Матч ТВ» сообщили в пресс-службе «красно-зе-

леных».

Ближе к закрытию трансферного окна в Европе (31 августа) Изидор без 

согласования с руководством «железнодорожников» уехал из страны во 

Францию, где самостоятельно прошел медосмотр в одной из команд. 

Несмотря на действующий контракт, Вильсон через своего агента выра-

зил желание остаться в Европе и не возвращаться в стан москвичей. 

«Мы оставляем за собой право следовать пунктам трудового договора и 

решать отношения между игроком и клубом в правовом поле», — сказа-

ли в «Локомотиве».

Ранее стало известно об интересе к Изидору со стороны «Метца», одна-

ко сделка так и не была осуществлена. В то же время соглашение фор-

варда с «красно-зелеными» рассчитано до 30 июня 2026 года. Напо-

мним, что Вильсон не имеет права на приостановку договора, так как не 

пользовался этой опцией ранее.

За самыми интересными 
матчами следите на сайте 
rg.ru/sujet/6799
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